
ФИНАНСЫ Американцы 
набрали рекордное 
количество кредитов

Долги растут

Надежда Толстоухова

Совокупный долг домохозяйств США за четвертый квар-
тал 2018 года увеличился на 32 миллиарда долларов и до-
стиг рекордных показателей в 13,54 триллиона долла-
ров, следует из данных статистики, опубликованных 
Центром микроэкономических данных Федерального 
резервного банка Нью-Йорка. 

«Общий долг домохозяйств сейчас на 21,4 процента 
выше уровня, достигнутого в период после финансового 
кризиса (второй квартал 2013 года)», — говорится в офи-
циальном сообщении. Наибольший размер задолженно-
сти — 9,12 триллиона долларов приходится на ипотеку. 
Не станет ли это детонатором очередного мирового кри-
зиса, как в 2008 году, когда четвертый по величине инве-
стиционный банк в США Lehman Brothers подал в суд за-
явление о банкротстве? Американские анали-
тики считают, что поводов для беспокойства 
растущая закредитованность населения не дает.

ТРАНСПОРТ Штрафы 
за остановку на обочине 
минтранс хочет поднять 
в три раза

Не тормози

Татьяна Шадрина

Минтранс предложил повысить штраф с тысячи рублей 
до трех тысяч за остановку на обочине оживленных авто-
трасс и за выезд на скоростные магистрали тихоходного 
транспорта, например, тракторов, мотоблоков, мопедов. 

Ведомство объясняет свою инициативу тем, что из-за 
«парковки» в неположенном месте на скоростных доро-
гах, где можно развивать скорость более 90 километров 
в час, происходят ДТП. Например, в конце августа прош-
лого года водитель фуры остановился на обочине трассы 
М-4 «Дон». И в него въехал автобус с пассажирами. По-
страдали восемь человек. Движение на трассе было прак-
тически парализовано.  

И это не единичный случай. По статистике, которую 
приводит минтранс в пояснительной записке к проекту 
поправок в Кодекс об административных правонаруше-
ниях, ДТП с участием машин, остановившихся на обочи-
не, всегда имеют тяжкие последствия. 

Количество погибших в дорожных авариях с наездом 
на стоящий автомобиль только на трассах «Автодора» 
составляет 15,2 процента от общего числа погибших 
на дорогах, которые находятся в управлении 
гос компании. Чаще всего аварии происходили 
в темное время суток.

ДАТА Малоизвестные страницы, связанные с историей возвращения 
советских войск из Афганистана

Вывод

Владимир Баршев

М
осква уже достигла пока-
зателей снижения уровня 
аварийности, которые за-

ложены для реализации только в 
2024 году. То есть те, кто отвечает 
за ситуацию на дорогах, сработа-
ли с опережением. Такой уровень 
соответствует самым безопасным 
странам Европы. В то же время 
остаются проблемы и на дорогах, 

и при оказании услуг водителям. 
Как удалось достичь таких резуль-
татов и как решаются в Москве 
проблемы с безопасностью до-
рожного движения, на «Деловом 
завтраке» в «Российской газете» 
рассказал начальник Управления 
столичного ГИБДД генерал-май-
ор полиции Виктор Коваленко. 

Виктор Васильевич, февраль — 
месяц, когда можно подвести 

итоги прошлого года. Все погиб-
шие уже точно подсчитаны. 
Каковы результаты в Москве 
за прошлый год? 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Могу обрадо-
вать. В Москве постоянно идет 
положительная динамика. Те ре-
шения, которые принимаются 
комплексом различных служб, 
ведомств, в том числе Госавтоин-
спекцией, приводят к тому, что 
аварийность за последние 11—12 

лет идет только к сокращению. 
Есть такой критерий, как соци-
альный риск. Это количество по-
гибших на 100 тысяч проживаю-
щего населения. В Москве этот 
показатель составил 3,67 погиб-
ших. Это достаточно высокий по-
казатель с учетом того, что согла-
сно Стратегии безопасности до-
рожного движения мы должны 
достичь показателя 4 погибших 
на 100 тысяч населения к 2024 

году. Фактически эту задачу мы 
уже выполнили. 

А с нетрезвыми водителями 
что происходит? 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Снижение ава-
рий за год 37,8 процента. 

А количество выявленных не-
трезвых водителей?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: И здесь тоже сни-
жение. Вероятно, это говорит о 

том, что меньше пить стали, а 
также что принимаемые меры 
действенны. Конечно, дало эф-
фект ужесточение ответственно-
сти. То есть за повторное управ-
ление в нетрезвом виде — уголов-
ная статья. Суды стали жестче от-
носиться к подобным случаям. 
Ну и, конечно, повлияла пропа-
ганда. Но это не единст-
венный фактор сниже-
ния происшествий.

Владимир Снегирев 

В
воду ограниченного 
контингента в Афга-
нистан предшество-
вал целый ряд драма-
т и ч е с к и х  о б с т о я -
тельств, первым из ко-
торых стал военный 
переворот 27 апреля 
1 9 7 8  го да ,  к о гда  к 

власти в Кабуле пришли просо-
ветски  настроенные левые 
силы. Затем эти нежданные и 
неожиданные «революционе-
ры», оказавшись под жестким 
прессингом со стороны мест-
ных фундамента листов, запро-
сили помощь у Москвы — снача-
ла оружие, советников, матери-
альные ресурсы, а впоследст-
вии, набрав аппетит, прямую 
военную поддержку. 

Кремль, напомню, долго ко-
лебался, прежде чем принять 
роковое решение. Рассекречен-
ные документы политбюро, КГБ 
и Мин обороны свидетельствуют 
о бурных спорах, возникавших 
на сей счет в высоких кабине-
тах, о том, как много явных и 
скрытых противников было у 
сторонников оказания Афганис-
тану «интернациональной по-
мощи». И в партийной номен-
клатуре, и в генштабе, и в эк-
спертном сообществе оказалось 
немало людей, хорошо пони-
мавших, какими тяжелыми по-
следствиями грозит масштаб-
ная военная операция. 

Однако «ястребы» — министр 
обороны Д. Устинов, глава Лу-
бянки Ю. Андропов, министр 
иностранных дел А. Громыко — 
сумели келейно продавить ре-
шение о вводе войск. Каждый из 
них руководствовался при этом 
своими соображениями, но все 
трое были уверены: войска вой-
дут на территорию сопредель-
ного государства, наведут там 
«порядок» и скоро вернутся в 
свои казармы. Никто из них не 

предполагал участия в затяж-
ной, изматывающей войне. 

Увы… Наведение порядка 
растянулось почти на долгие де-
сять лет. А последствия оказа-
лись катастрофическими — и для 
региона, и для судьбы государ-
ства, отрядившего за Амударью 
стотысячный контингент. При-
сутствие наших войск в Афга-
нистане стало мощным стиму-
лом для радикализации экстре-
мистских сил, их широкой под-
держки извне. Война не только 
не прекратилась, а, напротив, 
охватила буквально все провин-
ции страны, невольно сделав ка-
бульский режим марионеточ-
ным, целиком зависимым от чу-
жих войск. Советский Союз, и 
без того испытывавший серьез-
ные экономические трудности, 
зашатался под гнетом колос-

сальных военных расходов, не-
обходимости содержать огром-
ную воюющую армию плюс кор-
мить немалое соседнее государ-
ство. 

Вот почему, едва став генсе-
ком, Михаил Горбачев одним из 
приоритетов своей политики 
сразу сделал решение афган-
ской проблемы. Однако и при-
нятие решения о выводе войск, 
и сам вывод растянулись на 
годы и тоже были связаны с че-
редой драматических эпизодов. 
Самое время вспомнить их сей-
час. 

Зачистка в Кабуле
Представляю, как был оше-

ломлен Горбачев, когда по его 
запросу предсовмина подгото-
вил и положил на стол генераль-
ного секретаря справку Госпла-
на «о наших материальных рас-
ходах в Афганистане, в том чи-
сле об уровне среднесуточных 
затрат». В сутки война пожира-
ла из казны десятки миллионов 
рублей — по тем време-
нам это немыслимые 
деньги.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Главный автоинспектор Москвы Виктор Коваленко — о способах быстро получить 
права, о новых возможностях видеокамер и о том, что видит лихач за рулем

ГАИ, метры, секунды

Мирный кишлак мог в секунду превратиться в поле боя.

А К Ц Е Н Т

Войну трудно начать. Но еще труднее ее 
закончить. И это только один вывод, 
 который можно сделать из той истории

Австралийский доллар 46,7498
Азербайджанский манат 38,7140
Армянский драм** 13,4559
Белорусский рубль 30,4404
Болгарский лев 38,0171
Бразильский реал 17,7040

Венгерский форинт** 23,3947
Вон Республики Корея*** 58,5274
Гонконгский доллар* 83,6869
Датская крона* 99,6364
Доллар США 65,6783
Евро 74,3872

Индийская рупия** 93,0136
Казахстанский тенге** 17,5339
Канадский доллар 49,6660
Киргизский сом** 94,0950
Китайский юань* 97,1687
Молдавский лей* 38,3411

Новый туркменский манат 18,7921
Норвежская крона* 76,0844
Польский злотый 17,1672
Румынский лей 15,6683
СДР   91,0951
Сингапурский доллар 48,4532

Таджикский сомони* 69,6113
Турецкая лира 12,5094
Узбекский сум**** 78,2243
Украинская гривна* 24,2512
Фунт стерлингов   84,7250
Чешская крона* 28,7930

Шведская крона* 70,8259
Швейцарский франк 65,2153
Южноафриканский рэнд* 47,7268
Японская иена** 59,3220

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.02.19

Впервые за 20 лет 
число  осужденных за год 
не превысило 700 тысяч чело-
век. При этом реальный срок 
получила лишь треть из них
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Сочи 
открылся Российский 
инвестиционный форум

История 
с географией

Ольга Максимова

Сегодня в главном медиацентре Олимпийского парка 
Сочи стартовал Российский инвестиционный форум, на 
который съехались более трех тысяч участников.

Организаторы зафиксировали рост интереса к фору-
му со стороны зарубежного бизнеса. Так, более чем в два 
раза увеличилась география иностранного участия. В 
форуме принимают участие представители более 200 
иностранных компаний из таких стран, как Австрия, Бе-
ларусь, Германия, Греция, Дания, Казахстан, Кипр, Тур-
ция и Финляндия. Всего более 60 государств. Приехали и 
представители крупных российских компаний. 

Власти и бизнес не только обсудят план по совмест-
ной реализации проектов, но и попытаются 
устранить возникающие во время такой работы 
проблемы и противоречия. 
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СОВФЕД Валентина 
Матвиенко высказалась 
за сохранение порядка 
формирования палаты

Выбор 
для регионов 

Галина Мисливская

Порядок формирования Совета Федерации отвечает за-
дачам его работы и не нуждается в изменении, считает 
глава верхней палаты Валентина Матвиенко. 

Матвиенко отметила, что ценит работу СМИ в Совфе-
де, их замечания и советы, но не разделяет мнения от-
дельных изданий о том, что «надо незамедлительно пе-
рейти к выборам сенаторов». Эта тема возникла после 
ареста сенатора от Карачаево-Черкесии Рауфа Арашуко-
ва по обвинению в причастности к нескольким тяжким 
преступлениям. Ситуацию спикер назвала экстраорди-
нарной и дала поручение комитету по регламенту под-
умать, как не допустить подобного в будущем. «Здесь 
очень тонкая грань: мы не можем вмешиваться в личную 
жизнь, брать те данные, которые нельзя. А только опре-
деленные, чтобы они потом не вылились в основание для 
лишения иммунитета и полномочий», — отметила глава 
Совфеда. 

Что же касается порядка формирования верхней па-
латы, то он прописан в Конституции: «депутаты избира-
ются, а Совет Федерации формируется из представите-
лей исполнительной и законодательной власти». «Это 
правильно, потому что мы — палата регионов, у нас се-
рьезные функции представительства и отстаивания ин-
тересов субъектов Федерации. И кто как не люди, кото-
рых выбирают регионы, могут успешно это выпол-
нять», — считает Ва-
лентина Матвиенко.

При этом она под-
черкнула, что пред-
ставители от заксо-
браний проходят 
процедуру выборов, 
причем дважды. Сна-
чала их избирают 
граждане в состав 
регионального пар-
ламента, потом дру-
гие депутаты путем 
голосования выби-
рают представителя 
в Совете Федерации из своего состава. «Этот человек 
точно избран. Так же, как и представитель губернатора: 
они так же, хоть и косвенно, проходят выборы», — про-
должила Матвиенко. «Губернатор идет на прямые выбо-
ры и представляет тройку возможных кандидатов для на-
правления в Совет Федерации. Учитывая это, каждый гу-
бернатор старается представить достойных людей, по-
скольку от них зависят и результаты голосования за него 
как кандидата», — пояснила она.

«Так что эта тема несколько придуманная — переход 
на прямые выборы. Выборы происходят, но в таком фор-
мате, чтобы не нарушать положения Конституции», — 
подытожила тему спикер.

В среду Совет Федерации собрался на очередное пле-
нарное заседание. Сенаторы ратифицировали соглаше-
ние с Белоруссией о въезде для участия в спортивных ме-
роприятиях. Документ был подписан накануне чемпио-
ната мира по футболу, прошедшего в России в июне-ию-
ле прошлого года, и временно применяется с 1 июня 
2018 года. Он предусматривает специальный порядок 
въезда болельщиков для посещения матчей мирового 
футбольного первенства, а также II Европейских игр, ко-
торые пройдут в Минске в июне 2019 года. На основании 
этого соглашения иностранные граждане и лица без 
гражданства могут попасть на территорию одной страны 
транзитом через территорию другой без оформления 
визы. Летом прошлого года иностранные спортсмены и 
болельщики в таком порядке проезжали в Россию через 
территорию Белоруссии на основании Fan ID. Теперь 
аналогичным образом иностранцы смогут въехать в Бе-
лоруссию через территорию России для участия в Евро-
пейских играх.

Сенаторы также одобрили закон, исключающий воз-
можность взыскания долгов с социальных выплат. Такой 
запрет есть и сейчас — он действует в отношении сумм, 
выплачиваемых на возмещение вреда, причиненного 
здоровью, различных компенсационных и единовремен-
ных выплат, социальных пособий, в том числе гражда-
нам, имеющим детей. К таким выплатам относится и ма-
теринский капитал. Однако судебные приставы не знают 
источников поступления средств на счет должника, и 
деньги с банковских счетов списываются в соответствии 
с исполнительным листом. Одобренный вчера закон обя-
зывает работодателя помечать социальные выплаты спе-
циальным кодом, тогда банки будут «видеть» такие сред-
ства и не станут их учитывать при исполнении Закона 
«Об исполнительном производстве». Заодно авторы до-
кумента расширили перечень выплат, на которые не мо-
жет быть обращено взыскание. Теперь в него входят так-
же денежные средства, «выделенные пострадавшим в ре-
зультате чрезвычайной ситуации, в качестве единовре-
менной материальной помощи в связи с утратой имуще-
ства первой необходимости или в качестве единовремен-
ного пособия членам семей граждан, погибших (умер-
ших) в результате чрезвычайной ситуации, и гражданам, 
здоровью которых в результате чрезвычайной ситуации 
причинен вред различной степени тяжести». 

ТЕНДЕНЦИЯ 

В России 
снизилось 
число 
осужденных

ВИНОВАТЫХ 
МАЛО
Владислав Куликов

Председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев заявил, 
что впервые за 20 лет в стране за 
год осуждено меньше 700 тысяч 
человек. 

«Это не просто цифры, это 
стабильная тенденция послед-
них лет декриминализации уго-
ловного права и вдумчивое отно-
шение к вопросам наказания», — 
считает Вячеслав Лебедев. Заяв-
ление прозвучало в кулуарах со-
вещания-семинара председате-
лей региональных судов, кото-
рое вчера закончилось в Москве.

Тюремное население сокра-
щается уже несколько лет, и ре-
гулярно появляются сообщения, 
что достигнут очередной рекор-
дный минимум числа заключен-
ных. 

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России на 1 февраля, в казенных 
домах находилось 557 тысяч 684 
человека. Из них 98,6 тысячи — 
сидят под арестом в СИЗО.

Вячеслав Лебедев назвал сни-
жение числа заключенных и в 
целом судимых (далеко не все 
осужденные попадают за решет-
ку) большим достижением. Еще 
недавно главной задачей было 
развитие альтернативных нака-
заний, когда человека не отправ-
ляют в колонию, а заставляют 
иначе искупить вину. Например, 
отправляют на обязательные ра-
боты в свободное время или на-
значают штраф.

Теперь это уже пройденный 
этап: по данным Верховного суда 
России, реальный срок получа-
ют лишь 29 процентов осужден-
ных. Например, в прошлом году 
в места лишения свободы отпра-
вились 198 тысяч человек.

Сейчас начинается новый 
этап: планируется в целом сни-
жать число судимых, как можно 
чаще освобождая людей от уго-
ловной ответственности. Естест-
венно, гуманные подходы при-
меняются лишь в тех случаях, 
когда это возможно.

Одно из нововведений: если 
гражданин впервые совершил 
нетяжкое преступление и возме-
стил ущерб, его дело можно пре-
кратить. В прошлом году таким 
образом были прекращены дела 
в отношении более 30 тысяч гра-
ждан. Людям был назначен су-
дебный штраф, но судимости в 
их биографии не появилось.

«Раньше как-то не обращали 
внимание на последствия суди-
мости, — сказал Вячеслав Лебе-
дев. — Ну, приговорили к штрафу 
или условному сроку. А то, что 
судимость потом будет пресле-
довать и этого человека, и чле-
нов его семьи, мы как-то не заду-
мывались. Чего добивается госу-
дарство? Обязательной судимо-
сти? А почему не дать шанс чело-
веку, который совершил это пре-
ступление (небольшой тяжести, 
впервые), продумать все и не со-
вершать такого?».

Поэтому некоторые нетяж-
кие статьи были декриминали-
зированы. Но при этом введена 
административная преюдиция. 
Первый раз человека привлека-
ют к административной ответст-
венности. Но если он нарушит 
второй раз, то попадет под уго-
ловную статью. Такой порядок 
работает, например, по статье 
«побои».

В свое время инициатива де-
криминализировать «побои» 
вызвала широкий резонанс. Но 
практика показала, что опасе-
ния были напрасны. Благодаря 
нововведению число граждан, 
наказанных за рукоприкладство, 
выросло более чем в шесть раз. 
Да, люди были привлечены по 
статье КоАП, но получили хоро-
ший урок и в каком-то смысли 
повисли на волоске. Второй раз 
никаких скидок не будет, полу-
чат настоящую судимость. При-
влечь дебошира к ответственно-
сти по новым правилам стало го-
раздо легче. Так что гуманность 
не означает всепрощения и по-
пустительства нарушителям.

Кроме того, как напомнил Вя-
чеслав Лебедев, в Госдуме рас-
сматривается законопроект об 
уголовном проступке: некото-
рые нарушения не будут счи-
таться преступлениями, и суди-
мости у граждан не будет. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир Путин и Александр Лукашенко 
обсудили проекты в сфере энергетики и торговли 

На подъеме

Айсель Герейханова, Сочи

В
ладимир Путин в среду 
встретился в Сочи с 
президентом Белорус-
сии Александром Лука-
шенко .  Это  первая 
в ст р еч а  гл а в  го су-
дарств в этом году. В 
последний раз  они 
встречались дважды — 

25 и 29 декабря в 2018 году. 
Перед началом переговоров 

российский президент проанон-
сировал, что будет обсуждаться 
сотрудничество двух стран в сфе-
ре энергетики, торговли и пост-
советской интеграции, а также 
«шероховатости и проблемы». 

«Россия остается крупней-
шим торгово-экономическим 
партнером Белоруссии: 49 с 
лишним процентов приходится 
на долю России в товарообороте 
республики», — сообщил Путин. 
Отдельно российский президент 
отметил дисциплинированность 
Минска в исполнении своих фи-
нансовых обязательств. По его 
словам, это позволяет работать 
по крупным проектам. «Имею в 
виду и строительство атомной 
электростанции, которая нахо-
дится в завершающей стадии», — 
пояснил Путин.

Одно из важнейших направле-
ний сотрудничества двух стран — 
это энергетика. Путин уточнил, 
что объемы поставок углеводо-
родов — и нефти, и газа — сохраня-
ются на том уровне, о котором он 
договаривался со своим белорус-
ским коллегой. Российский пре-
зидент также рассказал, что в 
ходе переговоров хотел бы све-
рить часы с президентом Бело-
руссии по вопросам интеграции 
на постсоветском пространстве. 
Он отметил, что Беларусь для 
России является важнейшим 
стратегическим партнером и со-
юзником по вопросу междуна-
родных отношений. 

Президент России также при-
знал, что в отношениях двух 
стран «бывают и шероховатости, 
бывают и проблемы». «Но так, 
как это и положено между дру-
зьями, надеюсь, что эти пробле-
мы будут решаться так, как они 

решались, и дальше», — заметил 
Путин. 

В свою очередь Александр Лу-
кашенко подчеркнул незыбле-
мость российско-белорусских 
отношений. «Вы должны знать, 
что в контексте международных 
отношений отношения Белорус-
сии и России незыблемы, кто бы 
что ни писал и ни говорил. Да и 
не надо вас в этом убеждать, по 
крайней мере мы с вами это хо-
рошо знаем», — обратился он к 
Путину. 

Лукашенко также выразил 
благодарность России за поддер-
жку.  Он заметил, что «часто гово-
рит российскому послу»: «эко-
номика Беларуси — это финиш-
ное производство российской 
экономики». «Мы сырье, ком-
плектующие — 60—70 процентов 
по основной машиностроитель-
ной продукции, нефтепереработ-
ке покупаем в России, поэтому 

это наша общая экономика, и, 
поддерживая нас, вы, конечно, 
поддерживаете примерно 35—40 
миллионов вместе с семьями лю-
дей, которые работают на рос-
сийских предприятиях, которые 
поставляют в Беларусь продук-
цию», — сказал он. Президент Бе-
лоруссии также отметил, что обе 
страны имеют все возможности, 
чтобы накормить людей качест-
венными продуктами питания. 
«Мы никогда россиянам не будем 
поставлять ни плохую водку, ни 
плохую закуску, вы это должны 
четко понимать», — пообещал он. 
Белорусский лидер согласился с 
Путиным, что «вопросы всегда 
есть и будут». 

«Но мы всегда находили раз-
вязки по этим вопросам, думаю, 
не является это и большой про-
блемой для нас», — отметил Лука-
шенко. «Уверен, что так и бу-
дет», — сказал в ответ Владимир 
Путин. 

Во время переговоров лидеры 
двух стран сделали небольшой 
перерыв и отправились на горно-
лыжную трассу, чтобы покатать-
ся на лыжах. Для этого горно-ту-
ристический центр не стали спе-
циально перекрывать, и туристы 
продолжали кататься. Лукашен-
ко и Путин выбрали «синие» 

склоны — средние по сложности 
трассы. 

Сами переговоры прошли в 
закрытом режиме. Ранее пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков сообщал жур-
налистам, что переговоры двух 
лидеров продлятся «фактически 
целый день». По его словам, в 
основном это будет общение «с 
глазу на глаз». Но при необходи-
мости также будут привлекаться 
и профильные министры. На-
помним, все это время Белорус-
сия и Россия ведут сложные пе-
реговоры по вопросам, которые 
касаются работы белорусского 
нефтеперерабатывающего сек-
тора в условиях проводимого 
Россией налогового маневра. 
Следующая встреча президентов 
пройдет уже 15 февраля. Ожида-
ется, что они будут говорить о 
сотрудничестве в сфере образо-
вания, культуры и спорта. В об-
суждении также примут участие 
профильные министры двух 
стран. 

Во время переговоров в Сочи 
Владимир Путин и Александр 
Лукашенко сделали перерыв 
и покатались на лыжах. 

А К Ц Е Н Т

Россия и Белоруссия в 2018 году 
увеличили товарооборот на 9,4 процентов 
по сравнению с 2017 годом

За год осуждено 
660 тысяч человек, 
а дела 165 тысяч 
подсудимых были 
прекращены, суди-
мости у них нет

Матвиенко: 
Выборы происхо-
дят, но в таком 
формате, чтобы не 
нарушать положе-
ния Конституции

ИНИЦИАТИВА Россиянам 
разрешат подавать гражданские 
групповые иски

Не отрываться 
от коллектива

Татьяна Замахина

Граждане и организации смогут 
быстрее и проще отстаивать свои 
интересы в суде, а качество пра-
восудия при этом повысится. Та-
ковы основные последствия реа-
лизации законопроекта о груп-
повых исках, который Госдума 
приняла в первом чтении.

В Гражданский процессуаль-
ный кодекс, согласно инициати-
ве кабмина, вводится новый ин-
ститут групповых исков. Как со-
общил депутатам замглавы мин-
юста Денис Новак, до сих пор та-
кой механизм был доступен 
только для решения экономиче-
ских вопросов (групповые иски 
пока предусмотрены в Арби-
тражном процессуальном кодек-
се). Коллективные иски могли 
подавать предприниматели, ор-
ганизации. По мнению прави-
тельства, такая практика весьма 
успешна. Так что удобный меха-
низм предлагается распростра-
нить на граждан, что ранее пору-
чил сделать глава государства. 
Особенно нововведение приго-
дится для защиты прав потреби-
телей, когда затронуты интересы 
большого количества граждан, 
пояснил Новак. Также речь идет 
о делах по поводу возмещения 
вреда, причиненного широкому 
кругу лиц.

Важно, что граждане и юрли-
ца получат возможность отстаи-
вать свои интересы в суде через 
уполномоченное ими лицо, не 
оформляя нотариальной дове-
ренности. Это может быть пред-
ставитель общественного объе-
динения потребителей. Новов-

ведение в целом, как заявил Де-
нис Новак, позволит сократить 
число исков, что будет способст-
вовать более качественному 
рассмотрению дел. Как следст-
вие — сокращение нагрузки на 
суды.

Для обращения в суд с группо-
выми исками о защите прав и за-
конных интересов есть ряд усло-
вий. У группы лиц должны быть 
схожие требования, образовав-
шиеся при сходных обстоятель-
ствах в отношении общего ответ-
чика, объяснил глава Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодательст-
ву Павел Крашенинников.

К уже поданному групповому 
иску смогут присоединиться 
другие граждане. При этом стои-
мость иска будет распределяться 
между истцами, и в законопро-
екте это подробно расписано.

По мнению Павла Крашенин-
никова, «это очень важный про-
ект закона», к принятию которо-
го российский парламент шел де-
сятилетиями. «Теперь качество 
обеспечения правосудия и обес-
печения судебной защиты значи-
тельно повысится», — сказал он.

Ко второму чтению комитет 
предлагает доработать законо-
проект. Пока согласно поправ-
кам минимум пять человек смо-
гут подать такой иск. Рекомендо-
вано увеличить это число до 10–
20, чтобы не возник риск «юри-
дического терроризма», пояснил 
Крашенинников. 

ПРАВО Александр Коновалов разъяснил сенаторам 
понятие «вынужденной коррупции»

Ни дать ни взять
Галина Мисливская

П
редложенные минюстом 
поправки в антикорруп-
ционное законодательст-

во носят технический характер и 
ни в коей мере не предполагают 
оправдания злоупотреблений, 
заявил министр юстиции РФ 
Александр Коновалов, выступая 
на «правительственном часе» в 
Совете Федерации.

В конце января стало известно 
о том, что минюст подготовил по-
правки в законодательство, со-
гласно которым преступлением 
не будет считаться коррупцион-
ное действие,  совершенное 
«вследствие обстоятельств не-
преодолимой силы». Сенатор 
Людмила Нарусова попросила 
министра уточнить, не смягчает 
ли эта норма ответственность за 
коррупцию.

«Здесь речь идет в основном о 
плохих коммуникациях. По сути 
это корректировка отдельных ше-
роховатостей, каких-то бюрокра-
тических закорючек в законода-
тельстве о противодействии кор-
рупции, которые обнаружились в 
процессе довольно настойчивого, 
упорного применения этого зако-
нодательства в последние годы», — 
сообщил Коновалов. По его сло-
вам, речь идет о технических мо-
ментах, когда невозможно испол-
нить отдельные нормы. Напри-
мер, по составлению деклараций, 
по предупреждению конфликтов 
интересов в населенных пунктах, 
«где между собой все родственни-
ки и мало возможности доско-
нально исполнить требования за-
кона». «Но никто никогда не гово-
рил и не собирается говорить о 
том, что есть какие-то обстоятель-
ства, извиняющие коррупцию как 

таковую, то есть получение взя-
ток, злоупотребление служебным 
положением, превышение дол-
жностных полномочий, подлоги и 
так далее», — подчеркнул ми-
нистр. Корпус основных антикор-
рупционных норм, по словам ми-
нистра, «никто и никогда не соби-
рался менять».

Отвечая на вопросы членов 
Совфеда, Коновалов согласился с 
тем, что в России можно устано-
вить минимальный порог возме-
щения морального вреда. По мне-
нию сенатора Владимира Поле-
таева, эти выплаты зачастую неа-
декватны размеру ущерба и при-
чиненным страданиям. «Вызыва-
ет недоумение, если не ужас, ко-
лоссальный разброс в назначае-
мых возмещениях морального 
вреда по более-менее одинако-
вым случаям, особенно по случа-
ям причинения вреда здоровью и 
смерти потерпевших», — согла-
сился министр. «Здесь можно 
найти корректное решение. Воз-
можно, стоит установить мини-
мальный размер возмещения мо-
рального вреда», — добавил он.

Сенаторы поинтересовались 
также планами правового регу-
лирования статуса криптовалют. 
«Мы рассматривали предложе-
ние установить специальное пра-
вовое регулирование криптова-

люты как особого вида объекта 
гражданских прав и пришли к вы-
воду, что сейчас это вряд ли целе-
сообразно», — ответил Конова-
лов. Он пояснил, что сегодня 
криптовалюта в полной мере от-
вечает предусмотренному в гра-
жданском законодательстве по-
нятию иного имущества, т.е. мо-
жет быть предметом договорных, 
контрактных обязательств и объ-
ектом защиты кредитных требо-
ваний. Это, полагают в минюсте, 
пока отвечает интересам исполь-
зования криптовалюты как объ-
екта гражданских прав.

Основной доклад Александра 
Коновалова был посвящен во-
просам модернизации граждан-
ского законодательства. У миню-
ста, по словам главы ведомства, 
есть несколько предложений в 
сфере семейного права и законо-
дательства о детстве. Среди них — 
«установление обязанности ро-
дителя содержать совершенно-
летних трудоспособных (детей), 
обучающихся на очной форме в 
организациях, осуществляющих 
образовательную деятельность». 
Также, по словам Коновалова, не-
обходимо установить минималь-
ный размер алиментов. А для тех, 
кто игнорирует решение суда о 
передаче ребенка, следует ввести 
уголовное наказание. 

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Узнайте больше о работе судов 
в России на сайте
rg.ru/sujet/114

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Минюст считает необходимым обязать 
родителей содержать совершеннолетних 
детей во время обучения в вузах 
на очной форме
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ТЕХНОЛОГИИ Призывники в научных ротах станут разрабатывать новейшее оружие 

Особо секретные солдаты
Иван Петров, Анапа

Р
азработкой оружия на но-
вых физических принципах 
и установок для опреснения 

воды в полевых условиях пред-
стоит заняться в ближайшее вре-
мя сотрудникам военного инно-
вационного технополиса «Эра». 
В среду, чтобы познакомиться с 
учеными, которые станут рабо-
тать на благо армии, в Анапу при-
летел вице-премьер правительст-
ва РФ Юрий Борисов. Ведь имен-
но он курирует военно-промыш-
ленный блок в стране. И то, на-
сколько быстро новинки будут 
ставиться на вооружение и на 
снабжение, напрямую зависит от 
него.  

Вице-премьер сначала осмо-
трел новые объекты технополи-
са. Ему показали построенные в 
прошлом году 18 лабораторий, 
центр инновационного програм-
мирования, административный 
и жилой корпусы. Кроме того, 
уже функционируют физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс, ледовая арена и пирс с вер-
толетной площадкой. 

При этом технополис еще ак-
тивно строится, хотя уже и фун-
кционирует по предназначению. 

После осмотра вице-премьер 
Юрий Борисов провел рабочее 

совещание. «По сути, технополис 
должен стать «фабрикой», про-
изводящей новые технологии для 
современных образцов вооруже-
ний в интересах армии, — указал 
вице-премьер. — И подумайте над 
тем, чтобы трансфер технологий 
шел и в обратную сторону — из 
оборонки в гражданский сектор. 
Ведь именно так ранее в компью-
терах появился интернет». 

Борисов рассказал, что Мино-
бороны России — собственник ог-
ромного количества результатов 

интеллектуальной деятельности, 
и часть из них может быть во-
стребована гражданскими пред-
приятиями. 

Несут службу в технополисе 
27 офицеров, из них 3 доктора 
наук и 5 кандидатов наук. Гра-
жданский персонал (включая на-
учных сотрудников лабораторий 
и центров) — 126 человек, из них 
2 доктора наук и 4 кандидата 

наук. В качестве переменного со-
става в технополисе сформиро-
ваны 4 научные роты, в которых 
проходят срочную службу 160 
призывников. Они отобраны из 
числа выпускников ведущих ву-
зов страны со средним баллом 
диплома 4,8. 

Попасть в научную роту сов-
сем непросто: конкурс — восемь 
человек на место. Самые востре-
бованные специальности —  раз-
работка IТ-технологий, робото-
техника и биомедицина.

«Уверен, что год службы не 
станет для них потерянным — на-
учные исследования и конструк-
торские разработки они прово-
дят здесь под руководством веду-
щих ученых страны. По сути, 
продолжают научный трек, ста-
новясь золотым кадровым резер-
вом как для Минобороны РФ, так 
и для предприятий ОПК и гра-
жданского сектора», — отметил 
вице-премьер Борисов. 

В настоящее время научная 
деятельность в технополисе орга-
низована по 8 направлениям, в 
том числе робототехника, нано-
технологии и наноматериалы.

К наиболее перспективным 
исследованиям относят разра-
ботку нового отечественного ми-
кропроцессора, который на ап-
паратном уровне будет обладать 

поддержкой вычислений при ра-
боте с нейронными сетями и гра-
фической информацией. 

Кроме того, ученые в погонах 
проведут доработку перспектив-
ных установок для очистки 
(опреснения) воды из любых 
источников для использования в 
составе быстроразвертываемых 
пунктов управления. 

Трудятся ученые технополиса 
также над созданием технологий 
автоматического обнаружения и 
классификации наземных и над-
водных объектов на радиолока-
ционных изображениях с ис-
пользованием нейронных сетей 
глубокого обучения. И, наконец, 
важной разработкой являются 
новые подходы к выращиванию с 
помощью клеточных технологий 
человеческих органов.

В скором времени планирует-
ся добавить еще несколько пер-
спективных направлений иссле-
дований, в том числе малые кос-
мические аппараты, оружие на 
новых физических принципах, 
геоинформационные платформы 
военного назначения, гидроаку-
стические системы обнаружения 
объектов, а также технологии 
искусственного интеллекта. 

ЦИК 

В этом году 
пройдет более 
пяти тысяч 
выборов 
разного уровня

ОТКРЫТО 
И МОБИЛЬНО
Татьяна Замахина

В предстоящий единый день го-
лосования 8 сентября пройдет 
более пяти тысяч избиратель-
ных кампаний в 82 регионах 
страны. Об этом стало известно 
на заседании Центризбиркома 
России. О новых тенденциях и 
технологических новинках рас-
сказала глава комиссии Элла 
Памфилова.

Согласно текущей информа-
ции, в 16 регионах страны прой-
дут губернаторские выборы. 
Парламенты будут избирать в 13 
регионах, а мэров столиц — в 
трех. При этом депутатов сто-
личных горсоветов выберут в 22 
регионах. Кроме того, пройдут 
дополнительные выборы депута-
тов Госдумы по трем одноман-
датным округам — в Хабаров-
ском крае, Белгородской и Свер-
дловской областях.

Элла Памфилова поделилась 
мнением, что гражданский инте-
рес к тому, что происходит на 
выборах в РФ, будет расти. По ее 
словам, ситуация в стране стре-
мительно меняется. «Нельзя 
плестись в хвосте, надо прогно-
зировать, надо уметь идти на 
опережение, чтобы четко пони-
мать запросы общества и адек-
ватно, грамотно, профессио-
нально на них реагировать», — 
подчеркнула глава комиссии.

Чтобы провести предстоящие 
кампании эффективно, ЦИК со-
бирается, в частности, разви-
вать систему так называемого 
мобильного избирателя. Это но-
вовведение позволяет голосо-
вать по месту фактического про-
живания, а не регистрации. В 
перспективе ЦИК собирается 
идти дальше по пути обеспече-
ния «мобильного» голосования 
без барьеров.

Предполагается также пере-
ход на новый качественный уро-
вень системы видеонаблюдения, 
которое будет иметь «не разо-
вый, а долгосрочный характер», 
заявила Памфилова. В связи с 
этим Центризбирком планирует 
добиться внедрения обязатель-
ного видеонаблюдения на регио-
нальных выборах. Пока под обя-
зательным прицелом видеока-
мер проходят только федераль-
ные выборы. В регионах же этот 
процесс отдан на откуп властям.

Обязательное видеонаблюде-
ние, считают в Центризбиркоме, 
должно быть как в участковых, 
так и в территориальных комис-
сиях. Суды же, настаивают в 
ЦИК, должны в обязательном по-
рядке требовать результаты ви-
деонаблюдения, если были обна-
ружены правонарушения. Сей-
час это происходит по желанию 
суда.

Памфилова подчеркнула, что 
«сейчас невозможно скрыть ни-
чего». «Если кто-то, кто остался 
во вчерашнем дне, хочет вер-
нуться к каким-то технологиям, 
связанным с фальсификациями, 
он должен быть уверен, что его 
за шкирку и на солнышко выта-
щат», — сказала она.

Среди других планов — модер-
низировать старые комплексы 
обработки избирательных бюл-
летеней. Необходимо сделать 
так, чтобы они могли печатать 
итоговые протоколы, защищен-
ные надежным QR-кодом. Кроме 
того, будут расширены основа-
ния для проведения проверочно-
го ручного подсчета голосов.

Прозвучало также предложе-
ние провести эксперимент с 
электронным голосованием. По 
мнению главы ЦИК, над вопро-
сом внедрения такого вида голо-
сования следует работать до тех 
пор, пока не будет найден вари-
ант максимальной прозрачно-
сти и надежности. Пока же, по 
словам Памфиловой, преждев-
ременно говорить о его внедре-
нии.

Особо остановилась глава 
ЦИК на проблемах, касающихся 
наблюдательского корпуса. Цен-
тризбирком, напомнила она, 
взял курс на создание благопри-
ятного режима для работы с пар-
тиями и наблюдателями. Однако 
сами партии снизили актив-
ность в этом направлении — на-
блюдателей от них на выборах 
стало меньше, а крика и шума — 
больше, заявила Памфилова. По 
ее словам, если партия дееспо-
собна, то должна обеспечить на-
блюдение. 

КОНТРОЛЬ Госкомпании подключат к налоговому мониторингу

Меры прозрачности
Юлия Кривошапко 

Г
оскомпаниям могут по-
ручить рассмотреть воз-
можность их присоеди-
нения к налоговому мо-
ниторингу. Это обсужда-
ли вчера на совещании у 
п р е м ь е р - м и н и с т р а 
Дмитрия Медведева.

Мониторинг — отно-
сительно новая форма налогово-
го контроля. Федеральная нало-
говая служба применяет ее с 
2016 года. В отличие от традици-
онных поверок она подразумева-
ет онлайн-взаимодействие на ос-
нове удаленного доступа к ин-
формационным системам и от-
четности, который компании 
предоставляют налоговикам. 

За три года число участников 
налогового мониторинга выро-
сло с 7 до 44, сообщил, открывая 
совещание, Дмитрий Медведев. 
Это крупнейшие компании из 
различных секторов экономики: 
нефтегазового — структуры «Лу-
койла», «Роснефти», «Газпрома» 
и «Новатэка», транспортного — 
«Аэрофлот», РЖД, «Норильский 
никель», металлургического — 
«Северсталь», финансового — 
банк ВТБ, телекоммуникацион-
ного — «МегаФон», МТС, ООО 
«Гугл» — российская «дочка» ин-
тернет-холдинга Google. Они  
обеспечивают свыше 12,25 про-
цента налоговых поступлений в 
федеральный бюджет, уточнил 
глава Федеральной налоговой 
службы Михаил Мишустин.

«Налоговый мониторинг по-
зволяет минимизировать персо-
нальное взаимодействие контр-
олера и проверяемого: все дан-
ные можно оперативно полу-
чить, никуда не выезжая, — отме-
тил Дмитрий Медведев. — Но са-
мое главное, он формирует пра-
вильные поведенческие условия, 
поскольку на налоговый монито-
ринг соглашаются те компании, 
которые хотят и готовы быть от-
крытыми перед государством, 
обществом и партнерами».

Для бизнеса присоединение к 
мониторингу означает сокраще-
ние налоговых проверок. Фи-
скальные органы поверяют толь-
ко операции, которые содержат 
элементы риска. В итоге трудоза-
траты компаний на сопровожде-
ние инспекций снижаются более 

чем на треть, а сроки налогового 
контроля сокращаются в четыре 
раза. Такой эффект достигается 
благодаря особому инструменту 
налогового мониторинга — моти-
вированному мнению. Это пози-
ция налогового органа о правиль-
ности налогообложения кон-
кретной сделки или операции на-
логоплательщика. Важно, что мо-
тивированное мнение освобо-
ждает налогоплательщика от пе-
ней и штрафов. 

Как уточнил Михаил Мишус-
тин, за три года налоговая служ-

ба выпустила 30 мотивирован-
ных мнений. Совокупная сумма 
налога по урегулированным на-
логовым позициям составила бо-
лее 23 миллиардов рублей. Кро-
ме того, среднее количество по-
даваемых компаниями уточнен-
ных налоговых деклараций сни-
зилось на 9 процентов. Число 
требований о представлении по-
яснений и документов сократи-
лось на 54 процента. Общий объ-
ем документации, направляемой 
по запросам налоговых органов, 
уменьшился на 77 процентов.

Для автоматизации налогово-
го мониторинга Федеральная на-
логовая служба разрабатывает 
новый инструмент — стандар-
тный файл налогового аудита, ко-
торый позволит автоматически 
запускать все необходимые про-
верки в учетной системе органи-
зации. За несколько секунд в ре-
жиме реального времени будет 
выполнена полная сверка данных 
бухгалтерского и налогового уче-
та, проверены наличие докумен-
тов-оснований для отражения ка-
ждой операции в учете, непре-
рывность и хронологическая по-
следовательность транзакций.

По мнению Дмитрия Медведе-
ва, пора в целом переходить от 
жестких действий, которые осу-
ществляются уже постфактум в 
режиме реагирования, к превен-
тивным мерам, профилактике, 
перестраивать работу таким 
образом, чтобы смещать акцент 
непосредственно с ответственно-
сти на предотвращение проблем, 

которые потенциально могут 
возникнуть. «Надеюсь, опыт Фе-
деральной налоговой службы в 
этой части будет полезен и для 
других органов управления, осо-
бенно с учетом того, что сейчас 
мы готовим довольно серьезную 
реформу контрольно-надзорной 
деятельности», — сказал предсе-
датель правительства. 

Михаил Мишустин попросил 
рассмотреть возможность под-
ключения к налоговому монито-
рингу компаний с госучастием 
«через соответствующие поруче-
ния». Также крайне актуальны-
ми, по его словам, являются во-
просы создания единой системы 
выявления и оценки рисков с на-
логовой службой и внедрение ин-
струмента согласованной нало-
говой базы, которая повысит 
уровень прогнозирования посту-
пления налогов и сборов. 

Уникальными разработками в техно-
полисе займутся 160 солдат научных 
рот, набранных из ведущих вузов РФ.

Дмитрий Медведев проверил, 
как работает электронная очередь 
в отделении налоговой службы.

А К Ц Е Н Т

Пора перестраивать работу таким обра-
зом, чтобы смещать акцент на предотвра-
щение проблем, которые потенциально 
могут возникнуть

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

На данный момент 
выборы губернато-
ров запланирова-
ны в 16 регионах
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РАКУРС Каким будет новое 
колесо обозрения на ВДНХ

Идите 
к чертовому

Сергей Жуков

ВДНХ предстоящим летом стукнет 80 лет. Главная вы-
ставка страны по этому случаю готовит подарки своим 
посетителям. В юбилейный год после реставрации об-
ещают открыть пять исторических павильонов и два ле-
гендарных фонтана, а еще запустить первую очередь те-
матического парка аттракционов с канатной дорогой. 
О новшествах и сюрпризах «бывшей сельскохозяйствен-
ной» — в материале «РГ». 

Этот год на ВДНХ станет едва ли не самым насыщен-
ным на открытия. Недавно тут отпраздновали новоселье 
бесплатные мастерские для художников. Однако главные 
события еще впере-
ди. О них в своем бло-
ге написал мэр Мо-
сквы Сергей Собя-
нин. По его словам, в 
Ландшафтном парке 
откроется акватиче-
ский сад, где посети-
тели смогут прогу-
ляться по мостикам 
среди цветущих вод-
ных растений. Еще 
одна новинка из этой 
серии — аттракцион 
«Сад пяти чувств». 
Каждый участок задействует одно из пяти человеческих 
чувств: зрение, слух, обоняние, осязание и вкус. В старин-
ной Шереметьевской дубраве обустроят экотропу — про-
гулочные мостки, расположенные на высоте кроны дере-
вьев. Около Зеленого театра и «Москвариума» появится 
Аллея залов — для настольных игр, чтения и встреч.

Достроят и первую очередь тематического парка. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе ВДНХ, площадь первой 
части — более 17 га. Одни аттракционы разместятся под 
открытым небом, другие — в крытых павильонах. «Неко-
торые из них спроектированы специально для ВДНХ в 
единичном экземпляре», — объяснили «РГ». Откроется 
в этом году и канатная дорога, которая пройдет по терри-
тории выставки, не выходя за ее пределы. А вот сроки за-
пуска колеса обозрения пока не называются. Проект на 
экспертизе. Завершится она в ближайшее время, расска-
зала «РГ» руководитель пресс-службы ООО «Колесо-
ВДНХ» Екатерина Гуськова. Колесо «Солнце Москвы» 
станет самым большим в Европе. И войдет в список са-
мых высоких в мире. Проектируемая высота — 140 ме-
тров. Колесо оборудуют 30 кабинами. Как ожидается, 
один оборот оно будет делать за 18 минут и 40 секунд. 

РЕНОВАЦИЯ Во всех районах 
столицы подобраны 
площадки под жилье 
для москвичей, у которых 
снесут дома 

Шаг 
 до новоселья 

Любовь Проценко 

В столице подобрано дополнительно 10 площадок для 
строительства домов по программе реновации. Об этом 
сообщил вчера заммэра Москвы по градостроительной 
политике и строительству Марат Хуснуллин. И теперь 
новое жилье строится уже во всех районах города. 

Два из новых участков находятся на северо-востоке 
города в Бабушкинском и Останкинском районах, еще 
два на юго-востоке — в Южнопортовом районе и Капотне, 
четыре на западе — в Можайском районе, а также в райо-
не проспекта Вер-
надского и Фили-Да-
выдково и два на се-
веро-западе — в Хо-
рошево-Мневниках. 
Их было решено 
включить на заседа-
нии президиума Мо-
сквы. Увеличение ко-
личества площадок 
для стартовых домов 
позволит обеспе-
чить новым жильем 
еще почти 2 тысячи 
семей жителей сто-
лицы, чьи дома попали в программу. Все новые дома, как 
и обещали столичные власти, находятся в шаговой до-
ступности от прежнего жилья.

Всего в работе  уже 318 стартовых площадок. Работа 
на них находится на разных этапах. В частности, первый 
миллион квадратных метров жилья уже строится, еще 
один миллион — в ближайшее время начнет строиться, 
а дома на два миллиона  квадратов пока проектируются. 
«К концу года доведем количество строящихся домов 
по реновации до 5 миллионов квадратных метров, — ска-
зал Марат Хуснуллин.— Постараемся уложиться в три 
волны переселения».

Скоро в городе начнутся и публичные слушания про-
ектов новых районов. В том числе и пяти эксперимен-
тальных районов, победивших в конкурсе на лучшую за-
стройку по программе реновации. Пока эти проекты до-
рабатывались с учетом мнения жителей. «По сути каж-
дый микрорайон представляет собой новый мини-город — 
с новыми коммуникациями, социалкой,подъездом к 
нему. А потому мы очень внимательно слушаем москви-
чей, которым там жить», — подчеркнул Марат Хуснуллин. 
Напомню, программой реновации, стартовавшей в Мо-
скве в 2017 году, предусмотрено снести 16,5 миллиона 
«квадратов»  устаревшего жилья, а его хозяев — 1 милли-
он москвичей — обеспечить новым жильем. К началу 
2018- го 10,5 тысячи горожан уже справили новоселья. 

Между тем, жители еще 20 домов продолжают судить-
ся за право стать участниками этой программы. Один 
дом даже выиграл суд, доказав, что ряд голосов жителей, 
выступавших против переселения (а решение вступать 
или не вступать в программу принимали сами жильцы 
в каждом доме), были поддельными, из-за чего дому и не 
удалось набрать необходимых двух третей сторонников 
переезда. В результате суд признал право жителей этого 
дома на участие в программе реновации. И теперь, спу-
стя почти полтора года после голосования, они включе-
ны в программу. 

«Если суд примет такие решения и по другим домам, 
включим и их», — сказал Марат Хуснуллин. 

— Все о программе реновации в Москве читайте на сайте
rg.ru/sujet/5833

До 2032 года 
столица планирует 
переселить 
в новые квартиры 
1 миллион 
москвичей 

Колесо обозрения 
под названием 
«Солнце Москвы» 
поднимет вас 
на 140 метров 
над столицей
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АВИАЦИЯ 

Снегопад  
вынуждает 
крупные 
авиакомпании 
отменять рейсы 

ЖДУТ У НЕБА 
ПОГОДЫ
Татьяна Шадрина

Московская межрегиональная 
транспортная прокуратура 
(ММТП) начала проверку круп-
ного российского авиаперевоз-
чика «Аэрофлот» из-за массовой 
отмены рейсов. 

В чем причина отмены «Аэ-
рофлотом» более чем ста рейсов, 
решили разобраться в «Россий-
ской газете». По погодным усло-
виям авиакомпания имеет право 
отменять и переносить рейсы, 
ведь на ней лежит ответствен-
ность за безопасность пассажи-
ра в полете. Но «Аэрофлот» пра-
вом отмены рейсов пользуется 
очень часто, и это на фоне того, 
что в тех же погодных условиях 
другие авиакомпании летают 
без изменения расписания. 

Во время снегопада пропуск-
ная способность даже всепогод-
ных аэропортов падает.  В евро-
пейских аэропортах выпадает 
пару сантиметров снега и жизнь 
на взлетно-посадочной полосе 
(ВПП) прекращается. В Москов-
ском авиаузле периодически за-
крывают ВПП для уборки снега, 
что и снижает число операций по 
взлету и посадке самолетов, поя-
снил в беседе с «РГ»  исполни-
тельный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев. На-
пример, в Шереметьево в хоро-
шую погоду в час может быть до 
60 операций по взлету и посадке, 

но в сильный снегопад этот пока-
затель снижается почти на треть. 
«Когда у нас начинаются слож-
ные метеоусловия, аэропорты 
продолжают работать, а авиа-
компании продолжают отправ-
лять пассажиров. Да, идет отме-
на рейсов, но пассажир летит 
следующем рейсом. Конечно, 
это для него создает дискомфорт, 
но позволяет избежать коллапса 
в воздушных гаванях», — отме-
тил эксперт.

Ведь после ледяного дождя, 
который вызвал коллапс в Мо-
сковском авиаузле в конце 2010 
года, ни одного подобного слу-
чая массовой задержки рейсов и 
спящих из-за непогоды на полу 
аэропорта пассажиров не было, 
напомнил он. И это в том числе 
благодаря оптимизации распи-
сания в сильный снегопад.

Учитывая прогноз погоды, 
оператор аэропорта выпускает 
предупреждение перевозчикам, 
в котором говорит, что пропуск-
ная способность аэропорта ( ко-
личество операций «взлет-по-
садка») сократится до такого-то 
количества в час. Это заставляет 
«Аэрофлот» отменять рейсы, 
чтобы не было сбоев в работе.  У 
него больше рейсов, чем у не-
больших авиакомпаний. Когда 
крупная авиакомпания понима-
ет, что все рейсы не сможет вы-
пустить при снижении пропуск-
ной способности воздушной га-
вани, она начинает заранее со-
кращать свое расписание на вре-
мя непогоды. Перевозчик начи-
нает смотреть, какой рейс отме-
нить, каких пассажиров куда пе-
ресадить. Во внимание принима-
ется информация о наличии на 
том или ином рейсе пассажиров 
со стыковочных рейсов и та же 
заполняемость кресел. И легче 
всего пересадить пассажиров с 
одного рейса на другой в том на-
правлении, где их много, то есть 
идет оптимизация расписания и 
отменяются высокочастотные 
рейсы. Например, если в Анапу 
из Москвы стоит пять рейсов, то 
из-за непогоды в расписании мо-
жет остаться только один.  Ма-
ленькие авиакомпании, у кото-
рых частота рейсов небольшая, 
принимают решение не отме-
нять, а немного задержать рейс. 
У них нет возможности переса-
дить пассажира. 

Долги растут

Научный сотрудник института Адама Смита, 
колумнист Forbes Тим Ворстал объясняет, что, 
хотя размер долга американцев и достиг уровня 

2008 года в абсолютных величинах, это не несет в себе 
угрозы, поскольку экономическая ситуация в стране 
стала с тех пор значительно стабильнее, ВВП вырос, а ин-
фляция несколько обесценила деньги. По его мнению, 
правильнее отталкиваться от отношения совокупного 
объема долга домохозяйств к ВВП, а оно за десять лет 
снизилось в разы. 

Примерно той же позиции придерживаются и россий-
ские эксперты. По мнению доцента кафедры финансо-
вых рынков РАНХиГС Сергея Хестанова, высокая закре-
дитованность американцев в ближайшем будущем не 
скажется ни на стабильности финансовой системы США, 
ни на равновесии мировой финансовой системы. 

«Единственная «точка на горизонте» — это 2020—
2021 годы, когда с достаточной долей вероятности прои-
зойдет очередной циклический экономический кризис 
по образцу 1998 и 2008 годов. Это может несколько обо-
стрить ситуацию для проблемных групп заемщиков в 
Америке. Оценить, какой доли населения это коснется, 
сейчас не представ-
ляется возможным. 
Но масштабных по-
следствий для миро-
вой финансовой си-
стемы, на мой 
взгляд, не будет. 
Пока экономиче-
ский рост в США 
присутствует, суще-
ственных угроз нет, 
— считает Хестанов. 

Эксперт пояснил, 
благодаря чему дол-
ги американцев ро-
сли рекордными темпами. Дело в том, что на протяжении 
целого ряда лет (примерно с 2008 по 2016 год) ставки по 
кредитам в стране были чрезвычайно низки, что подсте-
гивало людей брать взаймы у банков. Несколько лет под-
ряд ипотечные ставки были даже ниже официально заяв-
ленного уровня инфляции.   

Это стало мощнейшим стимулом для наращивания 
кредитной нагрузки. Многие этим воспользовались, поэ-
тому и совокупный объем долга существенно вырос. 
А вот финансовая нагрузка на заемщиков оказалась не-
значительной благодаря все тем же низким ставкам. 
Сейчас они стали медленно расти, приблизившись к 
уровню инфляции, поэтому, скорее всего, дальнейший 
рост кредитования замедлится.  

Профессор кафедры фондового рынка и рынка инве-
стиций Высшей школы экономики Александр Абрамов 
добавил, что и рынок недвижимости США не сигнализи-
рует о каких-то серьезных проблемах. Чтобы вызвать си-
стемный кризис в экономике, схожий по сценарию с кри-
зисом 2007 года, накопление долга должно сочетаться с 
падением цен на жилье, а пока они демонстрируют тен-
денцию к росту. «После 2008 года мировая банковская 
система была существенно перенастроена, так, чтобы ее 
капитализация соответствовала риску. Это правило, вве-
денное именно в период кризиса, до сих пор работает и 
обеспечивает стабильность банков, выдающих ипотеч-
ные кредиты. Да, рост объемов выдачи — это «красный 
флажок», за которым нужно смотреть, но о начале кри-
зиса речи пока, я думаю, не идет», — сказал Абрамов «РГ». 

Смысла сравнивать объемы кредитных долгов росси-
ян и американцев нет, поскольку условия кредитования 
в наших странах чрезвычайно разнятся. Американцам 
их долги обходятся вдвое дешевле, чем россиянам. Так, 
на 1 января 2019 года средневзвешенная ставка по ипо-
теке в США была равна 4,51 процента годовых, в то вре-
мя как в России она достигала 9,66 процента. Совокуп-
ный объем всех выданных на 1 января 2019 года ипотеч-
ных кредитов, по данным Банка России, был равен 
6,4 триллиона рублей. Аналогичный показатель в США 
в начале года достиг 9,12 триллиона долларов, что почти 
в 94 раза больше. 
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Низкие ставки по кредитам подстегивают людей брать взаймы 
у банков.

Высокая закреди-
тованность амери-
канцев не скажется 
на равновесии 
мировой финансо-
вой системы

ИНИЦИАТИВА 
В России появится закон 
о многодетных семьях

Статус мамы

Марина Гусенко

Помощь многодетным семьям планируется системати-
зировать и сделать ее достаточной.

В Совете Федерации разрабатывается законопроект, 
который определит статус многодетных семьей в России 
и определит комплекс мер поддержки для них. 

Об этом сказала заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по социальной политике Елена 
Бибикова на Российском инвестиционном форуме в 
Сочи. Она отметила, что сейчас в стране нет такого за-
кона. Многие меры поддержки определяются на уровне 
регионов, и они сильно разнятся от территории к тер-
ритории. Ситуацию планируется исправить. Вчера 
ходе встречи с сенаторами премьер-министр Дмитрий 
Медведев поддержал необходимость принятия такого 
закона. 

История с географией

Главная тема форума — 
«Национальные проек-
ты: от стратегии к дейст-

вию». В программе запланирова-
но 55 мероприятий по трем на-
правлениям: региональная поли-
тика, деловой климат в России и 
социальная повестка.

Вчера, в стартовый день, 
прошли День молодежного пред-
принимательства и медицин-
ский форум «Здоровое общест-
во. На пути к цели 80+». В рам-
ках последнего участники ди-
скуссий попытались найти и 
проработать практические 
предложения по увеличению 
продолжительности здоровой 
жизни россиян. 

Стартовал медицинский фо-
рум с необычной акции — «10 000 
шагов к жизни». Ее представил 
известный кардиохирург, акаде-
мик РАН Лео Бокерия. По его сло-
вам, если гулять каждую неделю 
хотя бы по два часа, то продолжи-
тельность жизни вырастет как 
минимум на семь лет.

Тем временем на одной из пер-
вых панельных сессий — «Инфек-
ционные заболевания: как вы-
полнить цели устойчивого разви-
тия ООН до 2030 года?» — заме-
ститель министра здравоохране-
ния Сергей Краевой рассказал о 
подготовке новой концепции со-
вершенствования отечественной 
инфекционной службы.

«Многие заболевания явля-
ются так называемым хвостом 
кометы какой-либо инфекции. 
Поэтому необходимо совершен-
ствовать инфекционную службу 
страны. Наши врачи подготови-

ли первый вариант проекта этой 
концепции», — рассказал Крае-
вой. 

А сегодня состоится пленар-
ное заседание с участием предсе-
дателя правительства РФ Дмит-
рия Медведева. Глава кабмина 
посетит и пленарные сессии, а 
позже планирует встретиться с 
руководителями регионов.

В этот день пройдет несколько 
десятков панельных сессий и ди-
скуссий. К примеру, на сессии 
«Экспортный акселератор. 
Учимся торговать глобально» 
специалисты и аналитики пого-
ворят, как сделать экспорт мас-
совым и модным. 

«В прошлом году несырьевой 
неэнергетический экспорт про-
демонстрировал рекордные по-
казатели — 149,4 миллиарда дол-
ларов. Чтобы поддерживать по-
ложительную динамику, нам не-
обходимо искать новые сектора и 
возможности для роста», — рас-
сказал гендиректор Российского 
экспортного центра Андрей 
Слепнев.

Плюс в четверг пройдет «дело-
вой завтрак» Агентства стратеги-

ческих инициатив и Российского 
фонда прямых инвестиций «Го-
род как точка реализации нацио-
нальных проектов». Региональ-
ные и муниципальные служащие, 
а также эксперты в области го-
родского развития обсудят, ка-
кие проблемы наиболее остро 
стоят перед городами и как ре-
шить их помогли бы нацпроекты. 

Параллельно с деловой про-
граммой на площадке работает 
выставка экспозиций 42 регио-
нов России, которые демон-
стрируют свои достижения в 
приоритетных направлениях 
экономики, развитии техноло-
гий, повышении туристическо-
го и инвестиционного потенци-
ала, реализации национальных 
проектов. Здесь же, на стендах, 
можно попробовать националь-
ные блюда кавказской кухни, 
кубанские разносолы, а также 
настоящие перепечи из Удмур-
тии. 

Главная тема форума —«Национальные проекты: от стратегии к действию».
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А К Ц Е Н Т

Академик РАН Лео Бокерия рассказал 
на Российском инвестиционном форуме, 
как можно продлить свою жизнь 
минимум на семь лет

ТЕАТР Как поставить пьесу и не угодить в тюрьму 

Актер оптом и в розницу
Елена Новоселова

Т
еатральное творчество — от-
дельно, а скрепки, шторы и 
стулья — отдельно. В эту сто-

рону будет совершенствоваться 
закон. Министерство культуры 
России представило журнали-
стам пакет инициатив по деятель-
ности театров. Часть из предложе-
ний уже подготовлена и вынесена 
для обсуждения с театральным 
сообществом. К слову, проблему 
пересмотра ныне существующей 
системы госзакупок обсуждали в 
начале года директора театров на 
Совете экспертов в «РГ» («Гвоздь 
программы», 14.01.2019).  

Сложившееся положение вол-
нует и власть. «В январе премьер-
министр Дмитрий Медведев дал 
министерству поручение прове-
сти работу по корректировке зако-
нодательства, в том числе касаю-
щегося конкурсов на проведение 
закупок в сфере культуры. Нам 
предложено посмотреть на это 
пристальнее», — рассказал Влади-
мир Мединский. В ведомстве впер-
вые за долгие годы разрабатыва-
ются не единичные поправки, а их 
целостный набор — от поправок в 
базовое законодательство до под-
законных актов. Министр заверил, 
что изменения сделают «жизнь те-
атра легче», позволят больше за-
ниматься творчеством, а меньше 
составлением отчетов и бумаг. По 
его мнению, творческие процессы 
в рамках действующего законода-

тельства, в частности закона о кон-
трактной системе в сфере госзаку-
пок, «живут довольно сложно». 
«Вопросы, которые связаны с 
творчеством, не укладываются в 
существующие законодательные 
рамки, и здесь точно нужны изме-
нения во всех сферах культуры», — 
подчеркнул он.

Ведь закон предполагает за-
купку товаров и услуг, а спек-
такль, считает министр культу-
ры, это не товар, а продукт ин-
дивидуальный: «Нельзя вы-
брать по аукциону режиссера. 
Нельзя по 44 ФЗ (закону о госза-
купках. — Прим. ред.)  заменить 
актера, который заболел, или 

оптом купить костюмы и деко-
рации».

Конкретные идеи Минкульту-
ры России озвучил замминистра 
Павел Степанов. К примеру, вы-
вести из-под действия закона о 
госзакупках приобретение ав-
торских и смежных прав. Обсу-
ждается также возможность по-

высить лимит закупок учрежде-
ний у единственного поставщи-
ка как минимум в 10 раз.   

Среди других предложений — 
долгожданное введение в рос-
сийских театрах должности пре-
зидента. «Управление театром 
как сложным механизмом, ко-
нечно, требует отдельного взгля-
да, — объяснил Степанов и доба-
вил, что министерство уже про-
водит политику по разделению 
должностей директора и худо-
жественного руководителя. Но 
случается, и третье лицо будет 
не лишним. — Мы приходим к вы-
воду, что иногда в этой структу-
ре управления деятельности теа-
тра как административно-хо-
зяйственной, так и творческой 
возникает целесообразность 
введения такой должности, как 
президент». 

Также министерство будет 
прорабатывать законодатель-
ную базу для приглашения «уни-
кальных иностранных арти-
стов», попытается снизить арен-
дную ставку для книжных мага-
зинов в театрах и изучит возмож-
ности целевого трудоустройства 
студентов театральных вузов. 
Среди самых спорных идей ми-
нистерства — разработка крите-
риев востребованности арти-
стов, где главным показателем 
будет оценка занятости в спекта-
клях. 

Подробности на с. 11Владимир Мединский гарантирует: изменения в законодательстве сделают «жизнь театра легче».
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— Читайте также: 
Пассажиров предупредили 
об опасности онлайн-
регистрации на рейс
rg.ru/art/1652219

— Зачем досконально изучать договор с банком, 
прежде чем его подписывать
rg.ru/art/1644258
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— Инвестиционный форум 
в Сочи: за новостями следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6136

Чаще всего 
во время сильного 
снегопада 
отменяют 
высокочастотные 
рейсы крупные 
перевозчики. 
Им есть куда 
пересадить 
пассажиров

Демография

СЕМЬЯМ ПРОДЛЯТ 
ДЕШЕВУЮ ИПОТЕКУ
Льготную ставку по ипотеке в 6 процентов для семей с детьми плани-

руется сохранить на весь период выплаты кредита. Сейчас она дейст-

вует только восемь лет с момента оформления займа, сообщил глава 

минтруда Максим Топилин на Российском инвестиционном форуме в 

Сочи. Изменения в законодательство на этот счет готовит минфин.  

Также Топилин сообщил, что проблема устройства в детские сады де-

тей от трех до семи лет решена, а до 2021 года планируется решить ее 

и для детей в возрасте от полутора до трех лет. Средства для этого за-

ложены в бюджете. 

Эти меры дополняют те, которые были приняты правительством стра-

ны в 2000-х годах для увеличения рождаемости. Правда, по итогам 

прошлого года рождаемость в России снизилась примерно на 4,6 

процента. Цифра пока неокончательная — годовые итоги Росстат еще 

рассчитывают. Впрочем, этот показатель говорит о положительной 

тенденции — в 2017 году рождаемость снизилась на 11 процентов, за-

метил Топилин. Частично помочь в решении этой проблемы должно и 

ЭКО. Предполагается, что за бюджетные средства в год будет делаться 

70 тысяч операций по экстракорпоральному оплодотворению. При 

необходимости правительство увеличит эту сумму.

А россиян, которые вовремя проходят диспансеризацию и ведут здо-

ровый образ жизни, будут поощрять. Как пояснил Топилин, сейчас ра-

ботодатели платят единый тариф в фонды социального страхования и 

обязательного медицинского страхования. Но на одних предприяти-

ях люди почти не ходят на больничные, а на других, в тех же отраслях, 

ходят, и надолго. «Мы тарифной политикой  не стимулируем ни работ-

ников, ни работодателей», — сказал он. Человек не приходит на ди-

спансеризацию, пьет алкоголь, курит, безответственно относится к 

здоровью. «И за него в системе медицинского и социального страхо-

вания по сути платят те, кто занимается спортом. Должны быть стиму-

лы. Без экономических стимулов не удастся достичь результатов», — 

сказал министр. Он также призвал отказаться от инициатив по возвра-

щению рекламы пива и другого алкоголя. «Надо сохранить то, что до-

стигли», — добавил он. 

Подготовила Марина Гусенко
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ИНТЕРНЕТ  В сети 
заработал 
поиск людей 
по фотографии. 
Почему его 
грозят закрыть

ЗНАЕТ ВСЕХ 
В ЛИЦО
Антон Благовещенский

Пользователи социальных сетей 
обнаружили в интернете новый 
сервис под названием 
SearchFace. Когда именно он на-
чал работать, никто не знает — 
известно лишь, что его интернет-
домен был зарегистрирован еще 
в ноябре 2018 года, то есть около 
трех месяцев назад.

Функциональность ресурса 
необычайно проста и вместе с 
тем увлекательна — достаточно 
загрузить в него фотографию че-
ловека, после чего он найдет всех 
похожих людей в соцсети «ВКон-
такте» и даст ссылки на их стра-
нички. Список будет отсортиро-
ван по степени схожести — самые 
похожие пользователи окажутся 
наверху.

На тематических форумах 
пришли к выводу, что сервис ра-
ботает очень хорошо — он узнает 
даже тех людей, которые сфотог-
рафированы в профиль. Изме-
нившиеся пропорции лица — на-
пример, если человек похудел 
или набрал вес — тоже не смуща-
ют интеллектуальный алгоритм 
распознавания.

По всей видимости, в основе 
работы сайта лежит система ма-
шинного обучения. Она «рассма-
тривает» сотни миллионов фо-
тографий в социальной сети, вы-
являя общие черты каждого изо-
браженного на них человека, а за-
тем ищет эти же черты на новом 
снимке, который ранее ей видеть 
не приходилось. 

Пользователи, изучившие ра-
боту SearchFace, отмечают, что 
во многих случаях систему не 
смущают ни фотографии, где че-
ловек выглядит слишком малень-
ким (снят издалека), ни нестан-
дартная прическа, ни изменив-
шаяся мимика, ни солнечные 
очки в пол-лица.

Это, к слову сказать, не пер-
вый подобный ресурс, созданный 
отечественными разработчика-
ми. Еще в 2016 году в России за-
работала система под названием 
FindFace, которая делала ровно 
то же самое — искала людей в со-
цсети «ВКонтакте» по загружен-
ному в нее фото. Она подбирала 
подходящих пользователей по 80 
различным признакам и доби-
лась определенных успехов — на-
пример, с ее помощью нашлись 
люди, безуспешно ходившие на 
эфиры программы «Жди меня». В 
2018 году создатели FindFace за-
крыли проект для обычных посе-
тителей — их технология теперь 
применяется только в крупных 
корпорациях.

Авторы говорили, что 
FindFace создавался для зна-
комств — можно было сфотогра-
фировать понравившегося чело-
века, а затем найти его страничку 
и написать личное сообщение. 

Однако технологией могли 
воспользоваться и злоумышлен-
ники — например, чтобы искать 
страницы людей, узнавать, где 
они живут и когда уезжают в от-
пуск. А в 2016 году, когда зарабо-
тал первый сайт-распознаватель, 
в сети развернулась травля деву-
шек, которые снимались в филь-
мах для взрослых. Шантажисты 
находили их страницы «ВКонтак-
те» и затем вымогали деньги, уг-
рожая рассказать об их бизнесе 
родственникам и друзьям. При 
этом зачастую под удар «мстите-
лей» попадали ни в чем не повин-
ные люди. Но были и хорошие 
примеры . В том же 2016 году жи-
тель Санкт-Петербурга через сер-
вис смог отыскать людей, кото-
рых он сфотографировал за 
шесть лет до этого.

«Теперь любой человек на 
улице может вас сфотографиро-
вать и сразу увидеть ваше имя и 
всю открытую информацию про 
вас, — написал он. — Это как в шпи-
онском кино, но воспользоваться 
может каждый».

Чем руководствовались со-
здатели сервиса SearchFace — не-
известно. Однако администра-
ция «ВКонтакте» уже недоволь-
на действиями создателей систе-
мы и собирается подать в суд за 
сбор и обработку персональных 
данных пользователей без их со-
гласия. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Проект 
«Один пояс — Один путь»: 
новые возможности

Идем на Восток

Евгения Мамонова

Какие возможности откроет для России китайская ини-
циатива «Один пояс — Один путь», обсудили эксперты 
координационного клуба Вольного экономического об-
щества России в медиацентре «Российской газеты». 

По словам президента Вольного экономического об-
щества России Сергея Бодрунова, участие в проекте 
«Один пояс — Один путь», в частности, позволит России 
проложить транспортно-логистические артерии в сторо-
ну Евразийского региона, которые откроют выходы на 
растущие и перспективные рынки сбыта для ведущих от-
раслей нашей экономики.  

«Развитие транспортного пути в рамках проекта бу-
дет способствовать подъему Сибири, Дальнего Востока, 
других российских регионов, в частности Поволжья, — 
считает заместитель директора Института Дальнего Вос-
тока РАН Сергей Уянаев. — Мы также получим плюсы в 
качестве страны-транзитера, поскольку существенной 
частью проекта является создание Трансевразийского 
контейнерного моста». 

Есть опасение, что развитие транспортного пути в 
рамках проекта «Один пояс — Один путь» может снизить 
интерес к главной логистической артерии Сибири и 
Дальнего Востока — Транссибу. «Это не так. На сегодняш-
ний день Транссиб перегружен, — говорит председатель 
Объединенного ученого совета компании «РЖД» Борис 
Лапидус. — По нему идут и пассажирские маршруты, и 
грузовые. Но во всем мире уже отходят от такого сме-
шанного формата перевозок. Для пассажиров необходи-
мо построить новые высокоскоростные магистрали, а 
грузы перевозить отдельно». 

СИТУАЦИЯ В Архангельске 
владельцев аварийного 
жилья ищут с полицией, 
чтобы вручить ключи 
от новых квартир

Не приходят 
за ордером

Марина Ледяева, «Российская газета», Архангельск

Администрация Архангельска срочно разыскивает соб-
ственников и нанимателей жилых помещений в аварий-
ных деревянных домах. Дело в том, что для них готовы 
новые многоэтажки, построенные по программе пересе-
ления из ветхого и аварийного жилья. Но потенциальные 
новоселы не отзываются на «письма счастья» и не при-
ходят за ключами. В одной новостройке город получил 
для «переселенцев» 113 квартир: 85 из них ждут нанима-
телей, остальные — собственников. Однако 15 счастлив-
чиков словно пропали без вести. Всего по этой причине в 
Архангельске не могут расселить более 80 жилых поме-
щений в аварийных домах. Неужели людям не нужны но-
вые квартиры?

— Ситуации бывают разные: кто-то переехал в другой 
район области, кто-то сменил регион, — поясняет началь-
ник управления развития городского хозяйства Николай 
Боровиков. — Но чтобы закрыть программу переселения, 
мы должны выдать ключи от нового жилья именно тому, 
для кого оно строилось. Вот и приходится заниматься ро-
зыском. 

В некоторых случаях администрация города обраща-
лась в суд с иском о признании таких людей утративши-
ми право на предоставление жилья. Но на это требуется 
время, а исход дел бывает разным. Сейчас власти регио-
на пытаются создать реестр очередников. И чтобы каж-
дый из них раз в три месяца или полгода подтверждал 
свой интерес в получении жилья. Тогда будет актуальная 
информация о состоянии очереди. 

КОШЕЛЕК Страховщиков, 
недоплативших по ОСАГО, 
стали наказывать жестче

Штраф 
за водителя

Владимир Баршев

Суды стали назначать более высокий штраф страховым 
компаниям, которые не смогли решить проблему по 
ОСАГО с автовладельцем. По данным Российского союза 
автостраховщиков, средняя сумма судебных штрафов, 
наложенных на компании, выросла на 20 тысяч рублей.

А количество судебных претензий к страховщикам 
сократилось на 20 процентов. То есть автовладельцы ста-
ли реже обращаться в суд. Количество судебных реше-
ний по ОСАГО в 2018 году составило 283 тысячи. Для 
сравнения: таких исков в 2017 году было 354 тысячи.  

Но итоговая сумма выплат автовладельцам, произве-
денных по суду, практически не изменилась. По итогам 
2018 года она составила 34 миллиарда рублей против 35 
миллиардов годом ранее. 

Выросли судебные штрафы, пени, а также неустойки, 
которые налагает суд на страховщиков. В 2018 году они 
выросли до 55 процентов. При этом средний судебный 
штраф вырос с 50 тысяч в 2017 до 70 тысяч в 2018 году. 
Напомним, что эти штрафы также идут в кошелек автов-
ладельцу или его представителю. 

По мнению президента РСА Игоря Юргенса, сокраще-
ния количества исков удалось добиться после перехода  
на натуральное возмещение ущерба от аварии. Это когда 
страховщики оплачивают стоимость ремонта, а не вы-
плачивают деньги автовладельцу. Также борьба со стра-
ховым мошенничеством в отдельных регионах позволи-
ла снизить количество таких судов. Но, судя по статисти-
ке, страховые мошенники, чтобы не терять доходы, ре-
шили заработать на более дорогих исках.  Об этом гово-
рит и возросшая сумма среднего судебного штрафа, и то, 
что при снижении количества судебных дел общая сум-
ма выплат по судам осталась почти неизменной. 

Не тормози

Статистика ДТП пока-
зывает, что на дорогах, 
где запрещено движе-

ние тихоходных транспортных 
средств, идет увеличение числа 
погибших из-за тех, кто решил 
отдохнуть на обочине. В 2018 
году на дорогах «Автодора» в та-
ких ДТП погибли 59 человек, а в  
2017-м — 39 человек. С начала 
2018 года по 19 сентября вклю-
чительно на трассах на М-1 «Бе-
ларусь», М-3 «Украина», М-4 
«Дон», М-11 «Москва — Санкт-
Петербург», А-107 «ММК» про-
изошло 114 наездов на припар-
кованные машины. Это четвер-
тый вид ДТП по количеству — по-
сле столкновений, наездов на 
дорожные сооружения и пеше-
ходов. Остановить рост числа та-
ких аварий может увеличение де-
нежного наказания за остановку 
в неположенном месте.  

В сентябре 2013 года размер 
штрафов за нарушение правил 
остановки и стоянки на дороге 
увеличили, это поубавило число 
желающих прокатиться по такой 
«резервной полосе» или припар-
ковать машину на обочине. В сле-
дующем, 2014 году количество 
происшествий, связанных с нае-
здом на стоящие у автотрасс тран-
спортные средства, сократилось 
на 25  процентов. 

Снижение числа ДТП являет-
ся одной из основных целей на-

ционального проекта «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги» (БКАД). 

Портал госуслуг намерены ис-
пользовать как платформу для 
общественного контроля за хо-
дом реализации нацпроекта. С 
таким предложением выступил 
вице-премьер Максим Акимов на 
заседании проектного комитета 
нацпроекта БКАД, сообщил его 
официальный представитель.

Акимов уже поручил минком-
связи, минтрансу, МВД и минэко-
номразвития  проработать тех-
нические и административные 
решения для того, чтобы жители 
могли узнать через портал госу-
слуг, что и  как делается в их агло-
мерации в рамках нацпроекта. 
«Любому жителю нашей страны 
должно быть максимально удоб-
но получать информацию о ста-
тусе ремонта на его улице в рам-
ках нацпроекта», — сказал он. Для 
них на портале будет возмож-
ность оставить отзыв о качестве 
ремонта дорог. Аналогичные сер-
висы могут появиться на портале 
для контроля и обсуждения вы-
полнения нацпроекта «Цифро-
вая экономика» и Комплексного 
плана магистральной инфра-
структуры. 

Летом прошлого года на трассе М-4 «Дон» из-за грузовика, который остановился в неположенном месте, произошло ДТП. Что стало причиной серьезной пробки.

1
МЕЖДУ ТЕМ

ОПАСНАЯ СТОЯНКА
Останавливаться на скоростной магистрали даже на обочине, особенно 

ночью, — это крайне опасное мероприятие. Так считают большинство эк-

спертов. Даже короткая остановка на обочине МКАД может привести к 

трагическим последствиям. А что говорить о тех трассах, где максимальная 

скорость движения ограничена 130 км/ч? 

Напомним не столь давнюю историю с известным автомобилистам членом 

общественного совета при ГУ МВД России по Москве Петром Шкумато-

вым. Ночью в левом ряду на трассе М-4 вдруг возникла стоящая машина 

без аварийных сигналов, без выставленного заранее знака. А девушка-во-

дитель этого автомобиля бродила вокруг в темной одежде. Шкуматов с тру-

дом увернулся от удара по остановившемуся автомобилю, чудом не сбил 

девушку и в результате врезался в отбойник. Ситуацию спас один из умных 

водителей. Он поставил перед ее машиной свою, включил аварийку, чтобы 

предупредить тех, кто едет следом, и ушел за отбойник, чтобы не стать жер-

твой случайного ДТП.

Поэтому повышение ответственности на таких дорогах за остановку в том 

числе и на обочине имеет смысл. Тем более что, по словам сотрудников  

Гос автоинспекции, довольно часто на скоростных магистралях около от-

бойников бросают свои машины грибники, рыбаки и прочие граждане, 

охочие до красот природы. 

Такие стихийные парковки возникают, например, вдоль М-9, то есть Ново-

рижского шоссе в Подмосковье. На той же М-4 или М-2 таких проблем нет. 

Там помимо отбойников в лесистых местах поставлены еще и сетки, кото-

рые не дают диким животным выходить на дорогу. 

Но стоит напомнить, что в данном случае документ предусмаривает увели-

чение штрафа за такую парковку. Статья была и ранее. Просто редко при-

менялась. 

От увеличения штрафа вряд ли изменится частота наложения взыскания. 

Ведь не будет инспектор ожидать на дороге, когда вернется из леса гриб-

ник за своей машиной. 

Второй вопрос — в количестве мест, предусмотренных для остановок. Слу-

чилась беда с машиной: кончилось топливо, пробиты два колеса, двигатель 

хлебнул поддельного топлива. Что делать? 

На платных трассах подъедет патруль и поможет. Его даже можно вызвать. 

А на других магистралях? Остается уповать только на собственное везе-

ние. Понятно, что если водитель сможет доказать необходимость останов-

ки именно техническими проблемами, то сурового штрафа он избежит. 

Но чтобы таких проблем вовсе не возникало, необходимо обустраивать 

площадки для остановки машин. Причем довольно частые. 

Это стоит больших денег. Но без них водители по прежнему будут врезать-

ся в случайно остановленные на обочине машины. И высокий штраф — это 

не решение проблемы. Решение в самой организации движения на таких 

магистралях.

ПРОЕКТ Закон определит нормы качественной еды 

Что в колбасе
Ольга Игнатова

Р
оссияне должны питаться 
не только безопасными, но 
и качественными продукта-

ми. И для этого будут разработа-
ны поправки в законодательство.

На самом деле понятия «без-
опасность» и «качество» очень 
тесно переплетены. Но до недав-
него времени Роспотребнадзор 
сосредоточивал работу на про-
верках еды именно на безопа-
сность. Как ранее поясняла в ин-
тервью «РГ» глава Роспотребнад-
зора Анна Попова, сегодня пока-
затели качества не нормируются, 
в технических регламентах запи-
саны только показатели безопа-
сности. Уже разработана и утвер-
ждена Стратегия повышения ка-

чества продуктов питания в РФ 
до 2030 года. В ней дано новое 
определение качества. «В это по-
нятие, — уточнила Попова, — вхо-
дят три составляющие: безопа-
сность продукции, ее потреби-
тельские свойства и сбалансиро-
ванность компонентов, входя-
щих в состав продуктов».

Как уточнили «РГ» в Роспо-
требнадзоре, в рамках Стратегии 
ведомство уже разработало зако-
нопроект, который, в том числе, 
вводит новое понятие «качество 
пищевой продукции». Это та про-
дукция, которая отвечает высо-
ким потребительским свойст-
вам, имеет сбалансированную 
энергетическую и пищевую цен-
ность. Сейчас завершается меж-
ведомственное согласование за-

конопроекта, в ближайшее время 
он будет внесен в правительство. 
Но для того, чтобы законопроект 
заработал в полную силу, потре-
буется целый ряд подзаконных 
актов, в том числе подготовлен-
ных с помощью ученых. «Для мо-
лочных продуктов, например, со-
став определен техрегламентом. 
А вот для мясных — в техрегла-
менте четкого регулирования со-
става нет. Сколько и чего поло-
жить в колбасу, из какого сырья 
она должна быть изготовлена, 
определяет сам производитель», 
— уточняет Анна Попова. 

Роспотребнадзор будет проверять продукты не только на безопасность для здоровья, но и контролировать их качество.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Производители 
органических продуктов получат 
господдержку минсельхоза

Есть здорово

Евгений Гайва

Производство и продвижение ор-
ганических продуктов в России 
будет сопровождаться на прави-
тельственном уровне, в стране 
нужно создать новую культуру 
питания, заявил вице-премьер 
Алексей Гордеев. Чтобы сделать 
экопродукты доступнее, для их 
производителей уже разрабаты-
вают меры господдержки. 

Накануне Алексей Гордеев об-
судил перспективы производства 
здоровой еды в России в ходе 
встречи с представителями рос-
сийского органического сообще-
ства на выставке «Биофах» в Гер-
мании, сообщили в пресс-службе 
вице-премьера. «Пусть органиче-
ская продукция будет стоить на 20 
процентов дороже, но на 20 про-
центов увеличится и продолжи-
тельность жизни. Поэтому спрос и 
предложение на органику нужно 
развивать», — сказал Гордеев.

В России уже производят ор-
ганические пшеницу, гречку, го-
рох, мясные,  молочные изделия 
и даже водку. Главный принцип — 
минимальная обработка почвы, 
отказ от генетически модифици-
рованных организмов (ГМО), 

гербицидов, пестицидов искусст-
венных удобрений, а также сти-
муляторов роста, химических 
ветпрепаратов. Но в итоге произ-
водительность ниже, потому эко-
продукты стоят дороже. Для ее 
продвижения планируются меры 
господдержки по линии минсель-
хоза. С проектом «дорожной кар-
ты» ознакомилась «РГ». 

Предполагается компаниям, 
перешедшим на органическое 
сельское хозяйство, предоставить 
кредиты и технику в лизинг по 
сниженным ставкам и компенси-
ровать часть затрат на проведе-
ние сертификации. Поскольку 
сертификаты выдаются только 
после многоуровневой проверки 
продуктов, в стране потребуется 
создать специальные лаборато-
рии и провести их аккредитацию. 
Часть затрат на это также плани-
руется субсидировать. На продук-
ты органик станут наносить спе-
циальный знак единого образца, а 
всех производителей будут учи-
тывать в едином госреестре. 

«Безусловно, господдержка 
позволит снизить цену органиче-
ских продуктов на полках», — по-
ясняет «РГ» председатель прав-
ления Союза органического зем-
леделия Сергей Коршунов. Стои-
мость сертификации по россий-
ским стандартам органик состав-
ляет от 200 тысяч рублей для од-
ного хозяйства, и подтверждать 
сертификат необходимо ежегод-
но, уточняет он.  

Торговые сети готовы реали-
зовывать органическую продук-
цию и выделять ее на отдельные 
полки. Но чтобы под видом «эко-
продуктов» россиянам не прода-
вали еду на заменителях и анти-
биотиках, потребуется узако-
нить всю биопродукцию. 
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— Как мошенники продают полисы ОСАГО — узнайте на сайте
rg.ru/art/1644897
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В темноте и внимательный водитель может не заметить грузовик на обочине, 
как августе 2018 года. Результат — в ДТП пострадали восемь человек.
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Статистика показывает: на дорогах идет 
увеличение числа погибших из-за тех, 
кто решил отдохнуть на обочине

— О том, как следить 
за здоровьем и питанием, 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4705

Верховный суд разъяснил права граждан в программе 
по расселению из аварийного жилья
rg.ru/art/1616467

— Приставы начали продавать 
машины должников по штрафам 
ГАИ
rg.ru/art/1652544

Пока органическая 
еда практически 
недоступна около 
20 миллионам 
россиян. 
Слишком дорого

Онлайн-сервисы 
для поиска людей 
в соцсетях 
по фотографии — 
это и развлечение, 
и скрытая 
опасность
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ГАИ, метры, секунды
По каким случаям еще 
произошло снижение?
ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Наезды 

на пешеходов сократились почти 
на 4 процента. В том числе на 
детей на 3,5 процента. 

И в зоне пешеходных перехо-
дов небольшое сокращение. Зна-
чит, водители все-таки стали об-
ращать на это внимание. Из-за 
превышения скорости сократи-
лось количество аварий на 13,5 
процента. Значит, водители все-
таки стали обращать внимание и 
на скоростной режим. Количест-
во происшествий, связанных с 
выездом на встречную полосу, 
сократилось на 8,3 процента. 
Из-за несоблюдения требований 
знака и разметки — на 46,2 про-
цента. Из-за перехода в неуста-
новленном месте — на 7 процен-
тов. На 15,5 процента меньше 
стало аварий по причине техни-
чески неисправных машин. Это 
тоже плюс.

Опасная скорость
Сейчас регулярно предлагается 
снизить скорость в населенных 
пунктах до 50 км/ч. В Москве 
стоит ее снижать? 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Я приведу такой 
пример. У человека перифериче-
ское зрение охватывает угол 110 
градусов. Как только скорость 
движения увеличивается, угол 
зрения сужается. Причем сужа-
ется достаточно серьезно. Когда-
то в институте проводили экспе-
римент. Пилот «Формулы-1» ра-
зогнался до возможной на его бо-
лиде скорости, а перед ним около 
трассы выкатили большой ре-
кламный щит, на котором была 
девушка и надпись. Потом его 
спросили, что было написано на 
этом щите. Он в ответ: на каком? 
Он не видел этого щита. Потому 
что угол зрения пилота гоночно-
го болида «Формулы-1» состав-
ляет 8 градусов. Он видит только 
дорожку трассы и уходящую ма-
шину. Больше — ничего. Зача-
стую, если почитать объяснения, 
которые пишут водители при на-
ездах на пешеходов, в них гово-
рится: пешеход выскочил ниот-
куда, я его не видел. Он и не мог 
его видеть, потому что угол зре-
ния не позволил ему видеть обо-
чину. Поэтому я всячески под-
держиваю снижение скоростно-
го режима в городе. 

Ни для кого не секрет, что пре-
вышение скорости фиксирует-
ся камерами. Сколько их у нас? 
Каково соотношение выявлен-
ных нарушений с их помощью и 
непосредственно сотрудника-
ми ДПС?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: В столице рабо-
тает 2302 комплекса автомати-
ческой фотовидеофиксации на-
рушений. Из них 1889 стацио-
нарных, 59 передвижных и 354 
мобильных комплекса «Парк-
Райт». Причем 110 из этих мо-
бильных комплексов установле-
ны на автобусах. Эти камеры 
фиксируют более 40 составов 
правонарушений. Но, конечно, 
главное — это превышение ско-
рости. Таких нарушений в прош-
лом году зафиксировано почти 
16 миллионов. Всего постанов-
лений было вынесено почти 
27,5 миллиона. Из них автома-
тическими камерами — 25,5 
миллиона. 

Камеры, которые меряют 
среднюю скорость, работают 
в городе? 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: В Москве они не 
очень интересны. Они эффек-
тивны на трассах — там, где боль-
шие участки перегонов. Мы те-
стировали их, они стоят в райо-
не Лосиного острова на МКАДе и 
на Третьем транспортном коль-
це в Лефортовском тоннеле. Вот 
там среднюю скорость можно 

просчитать, когда водитель не 
сворачивая едет какой-то протя-
женный длительный участок. А 
так нет.

Есть ли какая-нибудь карта 
аварийных мест столицы? 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Конечно. Карта 
так называемой оперативной об-
становки есть у наших сотрудни-
ков в дежурных частях. Можно 
зайти и в цвете посмотреть все 

районы Москвы. Чем цвет тем-
нее, тем район проблемнее. Она 
многослойная. Мы выбираем лю-
бую позицию, например ДТП, и 
смотрим, какой район более тем-
ный. Затем изучаем его с привяз-
кой к домам. Можем установить, 
что это: школы, детсады, какие-
то предприятия. 

Кроме того, у нас ведется ра-
бота в очагах аварийности. Оча-
гом аварийности считается пе-
рекресток или участок улицы 
длиной 200 метров, на котором 
произошло три и более ДТП с 
пострадавшими либо однотип-
ных или пять различных видов 
происшествий. На масштабной 
карте наносится точка, где этот 
очаг находится. Потом выстраи-
вается линейный график, на ко-
тором наносится вся организа-
ция движения на данном участ-
ке. Готовится масштабная схе-
ма. На основе этих документов 
изучают, в чем причина: непра-
вильная организация движения, 
отсутствие контроля со стороны 
ДПС или еще какие-то причины. 
Вырабатываются мероприятия, 
которые необходимо провести, 
чтобы устранить причину. Что 

это такое? Это изменение схемы 
организации движения, уста-
новка комплексов фотофикса-
ции нарушений, установка зна-
ков, нанесение разметок или 
шумовых полос, установка пе-
шеходных транспортных огра-
ждений, искусственных неров-
ностей, светофорных объектов 
и прочее. В результате количест-
во погибших на этих участках 
снизилось вдвое. 

В МФЦ за номером 
Четвертого августа вступят в 

силу закон и постановление пра-
вительства о регистрации тран-
спорта. Согласно этим докумен-
там ГИБДД будет не выдавать ре-
гистрационные знаки, а лишь 
присваивать номера. Но при 
этом машинам, купленным в дру-
гом регионе, будут присваивать-
ся номера с кодом региона места 
жительства. Не приведет ли это к 
дефициту номеров в Москве?

Виктор Коваленко: Дефицита 
не возникнет — это 100 процен-
тов. Есть определенный резерв. 
Этот резерв позволяет отрабо-
тать нормально в течение меся-
ца. Даже при самых худших рас-
кладах на месяц запаса все равно 
хватит. Кроме того, у нас нака-
пливается постоянный резерв из 
бывших в употреблении номе-
ров. Потому что кто-то машину 
снимает с учета, номерные знаки 
сдаются. Номера высвобождают-
ся. Резерв этот тоже неплохой. 
Еще на месяц их накапливается. 
Что касается серий, которые 
есть. Их тоже достаточно. Про-
блем вообще никаких не видим. 
Мы сейчас регистрируем тран-

спорт независимо от места про-
живания владельца. Наверное, 
процентов на 10 увеличилось ко-
личество регистрационных дей-
ствий в Москве. Но если таким 
иногородним водителям будут 
присваиваться номера с кодом 
региона по месту жительства, то 
нам же легче. 

А почему выросло количество 
обращений? Машину проще в 
Москве купить?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Почти 96 процен-
тов людей, обратившихся к нам за 
оказанием госуслуг, остались ими 
довольны. По экзаменам — 95,3 
процента, а по регистрации тран-
спорта — 96,1. Мы сейчас по обме-
ну водительских удостоверений 
оказываем услуги в многофун-
кциональных центрах оказания 
госуслуг. Причем, когда это было 
организовано, количество запро-
сов на обмен прав увеличилось. 
Многие, даже те, кто не пользует-
ся собственным транспортом, ре-
шили поменять права вместе с 
уплатой коммунальных услуг. По-
чему бы нет? Сейчас мы оказыва-
ем полный спектр услуг на базе 
двух флагманских МФЦ. Это Те-
плый Стан и Москва-Сити. В Те-
плом Стане — там полный спектр 
услуг. Причем мы посадили людей 
в зале, там полностью наше по-
дразделение находится. Так же, 
как и все остальные услуги, реша-
ются все задачи в открытом зале. 
Это снижает и все возможные 
коррупционные риски, отноше-
ние совсем другое. Сейчас подо-
брали еще четыре здания МФЦ, 
где возможно организовать по-
добную работу. 

Площадки для осмотра тран-
спорта там будут?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: А это одно из ус-
ловий. Обязательно, учитывая 
то, что наша база данных должна 
быть обеспечена защитой инфор-
мации. Также необходимо поме-
щение для хранения спецпродук-
ции: для наших бланков, чтобы 
оно было под соответствующей 
охраной. 

Не перемудрили ли вы с элек-
тронной записью? Перереги-
страция транспорта, человек 
записался через портал Госу-
слуг, приходит в подразделение, 
и у него чего-то не хватает. Но, 
чтобы попасть повторно на 
прием, он должен снова запи-
саться. А свободное окно есть 
только через 10 дней. А у нас 
установлен срок на регистра-
цию транспорта — 10 суток. 
Что делать?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Существует ре-
гламент, расписанный по време-
ни. У нас записаться на прием 
можно через портал Госуслуг, че-
рез московский портал и живая 
очередь по талону. Фактически из 
трех источников мы можем зайти 
туда. Но если человек пришел не-

готовый, у него нет документов, 
то как быть остальным, которые 
идут в очереди за ним? Терять 
время, ожидая, пока он решит 
свои проблемы? Нет документов, 
не готов к их подаче, значит не го-
тов получить эту услугу. Он полу-
чит ее в следующий раз. По запи-
си. Мы жестко ограничены в рам-
ках регламента, сколько минут на 
что отводится. 

Ночной прием отменяется?
Как бы еще победить этот дефи-
цит талонов в подразделениях? 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Мы искали реше-
ние. Например, руководители по-
дразделений находились возле 
терминалов при получении тало-
на. Для того чтобы не могли в 
одни руки несколько талонов 
взять. Приходит человек со спи-
ском, паспортные данные нашле-
пал, забрал талончики и ушел. Но 
как только мы начинаем услож-
нять, вводить дополнительные 
критерии, людям вообще стано-
вится сложно записаться. Есть ре-
шение более детально изучить и 
подумать. Если услуга востребо-
вана, значит, люди идут. Думаем, 
как это все решить. Мы переходи-
ли и на суточный режим приема, 
даже по ночам стали принимать. 
Сейчас понимаем, что, наверное, 
в этом нет уже необходимости, 
потому что нагрузка ночью где-то 
14 процентов от того, что мы на-
рабатывали раньше. 

То есть не будете работать но-
чью?

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Мы думаем, как 
это все решить. С одной стороны, 
всего 14 процентов нагрузки за 
ночь. С другой стороны, владель-
цы грузовиков, которым днем за-
прещено въезжать в пределы 
МКАД, просто не смогут зареги-
стрировать машину. Ведь им ну-
жен пропуск для въезда, а пропуск 
можно получить на зарегистри-
рованное транспортное средство. 
Эта проблема обсуждается. 

В ноябре были проблемы с за-
писью именно через Госуслуги, 
именно через электронную 
форму. 

ВИКТОР КОВАЛЕНКО: Есть какое-то ко-
личество живой очереди, есть ру-
ководитель, который может все 
время это регулировать. Есть раз-
ные категории, есть люди, кото-
рые относятся к льготникам, они 
должны проходить и так, если они 
придут. Есть те, которые никогда 
кнопки компьютера не нажима-
ли. Как его заставишь зайти туда? 
Конечно, живая очередь всегда 
должна существовать. 
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Я всячески поддерживаю снижение 
 скоростного режима в городе
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ТРАНСПОРТ Нужно ли 
в Москве вводить штраф 
за закрытые номера?

Кто не спрятался

Иван Пышечкин

К каким только способам не прибегают водители, чтобы 
не платить за парковку!  Прячут госномера своих машин 
под бумажный листок, залепляют их снегом, а то и жен-
скими колготками. Словом, все  средства хороши, счита-
ют некоторые, лишь бы обмануть паркон. И что интере-
сно: встретить подобные уловки можно практически в 
любом городе. Мэр Казани Ильсур Метшин поставил на 
этой неделе даже вопрос о введении наказания таким хи-
трецам.

Заявил он об этом на заседании коллегии региональ-
ного минтранса, в котором принял участие и министр 
транспорта РФ Евгений Дитрих. По его мнению, вопрос 
достаточно тонкий: «Важно, чтобы ужесточение требо-
ваний не ударило по законопослушным пользователям», 
— прокомментиро-
вал он инициативу. 
Вдруг кто-то просто 
решит свести лич-
ные счеты с водите-
лем, налепит, напри-
мер, ему что-нибудь 
на номер? 

Для Москвы эта 
проблема, по мне-
нию автоэксперта 
Игоря Моржаретто, 
тоже  актуальна, 
хотя в последнее 
время водителей, иг-
рающих в прятки, становится меньше. Определить, был 
ли у человека умысел спрятать номера, всегда сложно, 
говорит он. Но если соответствующий штраф все-таки 
введут, то решение о его вынесении должен на месте при-
нимать инспектор. «Видеофиксация здесь просто невоз-
можна. Согласитесь, есть разница, если на номер дейст-
вительно случайно попал листочек и его может сдуть ве-
тром, и когда этот листочек тщательно прикреплен  вла-
дельцем машины. Точно разобраться с этим должно дол-
жностное лицо», — считает Моржаретто.   

Что же сейчас делают в Москве с машинами, у кото-
рых скрыты номера? «Парковочный инспектор имеет 
право убрать посторонний предмет, мешающий считы-
ванию номеров. Номер все равно зафиксируют, и вла-
дельцу придет штраф, если стоянка не оплачена или 
если транспорт припаркован с нарушением правил», — 
рассказали «РГ» в пресс-службе Администратора мо-
сковского парковочного пространства (АМПП). Если 
же автомобилист вообще решил снять номера, то тогда 
работает другой принцип. В этом случае инспектор пе-
редает информацию о такой машине в МАДИ и ГИБДД. 
И уже они принимают решение эвакуировать автомо-
биль на спецстоянку по регламенту Антитеррористиче-
ской комиссии Москвы. Такую же меру могут принять и 
по отношению к автомобилям, если есть  основания по-
лагать, что номера подложные. При этом не платить за 
парковку и избежать штрафа все равно не получится. 
«Хозяину вернут машину, когда он предоставит доку-
менты на штрафстоянке. Но потом на почту придет 
штраф за неоплату парковки — 5 тысяч рублей», — уточ-
нили в пресс-службе. 

Сейчас оштрафо-
вать водителя за 
закрытые номера 
можно, только если 
автомобиль нахо-
дится в движении 

СИТУАЦИЯ 
Многодетная 
семья
погибла в огне
из-за отказа 
системы 
оповещения

СИГНАЛ БЕДЫ

Никита Зайков,
Тимофей Борисов, 
Новосибирск—Москва

В то время как следователи ищут 
виновных в гибели на пожаре 
матери и ее четырех детей, влас-
ти Новосибирской области  про-
веряют автономные дымовые 
извещатели в домах многодет-
ных семей. Программа бесплат-
ной установки таких датчиков 
была запущена по стране более 
года назад после очередного ре-
зонансного пожара и гибели 
многодетной семьи. И вот теперь 
новая трагедия, но на этот раз 
уже при пожарных извещателях, 
которые сработали, увы, лишь 
наполовину. Датчик внутри дома 
сработал, а система оповещения 
сигнал тревоги в пожарную 
часть не доставила. 

В дом семьи Евсюковых в  
селе Полойка, с населением бо-
лее тысячи человек, пожарную 
сигнализацию провели в прош-
лом году за счет местного бюд-
жета. Тем более шокирующим 
стало для сельчан известие о тра-
гедии. Пока неясно отчего 
вспыхнул огонь, но примерно в 
полночь внутри дома сработал 
датчик. На улицу успел выбе-
жать только отец. Вернуться в 
дом не смог — пламя перекрыло 
вход. Мужчина кричал, пытался 
выбить надежные стеклопакеты 
топором, но было поздно. 

У него была большая дружная 
семья, в Полойке она считалась 
образцовой. Сам он работает в 
досуговом центре, ведет не-
сколько детских кружков. Те-
перь у него осталось двое детей — 
старших спасло то, что они ре-
шили заночевать у бабушки. А 
37-летняя мама и четверо детей, 
младшему из которых было все-
го пять месяцев,  погибли. 

В региональном СКР возбуди-
ли дело о причинении смерти по 
неосторожности. По данным СК, 
муниципальный контракт на 
установку датчиков Полойский 
сельсовет заключил с федераль-
ным автономным учреждением 
дополнительного профобразова-
ния «Учебный центр федераль-
ной противопожарной службы 
по Новосибирской области».

Многодетная семья 
Евсюковых
в большом
новосибирском 
селе Полойка
считалась
образцовой

Бутырская улица, дом 21 — это не шоссе. Это тротуар для пешеходов. 
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Глава столичной ГИБДД Виктор 
Коваленко также пользуется прило-
жением «Помощник Москвы». Чтобы 
знать все тонкости его работы. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Появились 
новые видео жизни 
в колонии Цеповяза

Тюрьма-усадьба

Владислав Куликов

Появились новые видео жизни в колонии участника 
банды Цапков Вячеслава Цеповяза. В кадре — ульи, ухо-
женный двор, уютные спальни. В тюремном ведомстве 
подтвердили подлинность съемки, но подчеркнули, что 
снято все было еще в 2015 году. Сегодня видео уже не 
актуально.

Напомним, что банда Цапков стала известной на всю 
страну после страшной трагедии в станице Кущевской, 
когда была убита семья фермера. Вячеслав Цеповяз не-
посредственно в том убийстве не участвовал, но в целом 
был активным членом банды, и на его счету тоже было 
немало преступлений. В итоге суд приговорил его к 20 го-
дам лишения свободы.

В прошлом году большой резонанс вызвали фото и ви-
део из колонии в Амурской области, где отбывал наказа-
ние Цеповяз. Именно отбывал, потому что сейчас он на-
ходится уже в другом месте. На снимках Цеповяз позиро-
вал в компании товарищей-сидельцев за столом с краба-
ми и шашлыками. И в целом условия за решеткой выгля-
дели чересчур вольготными. 

В ноябре прошлого года Следственный комитет воз-
будил в отношении должностных лиц колонии, где содер-
жится Цеповяз, уголовное дело о превышении полномо-
чий. По версии следствия, с января 2015 года по февраль 
2018-го неустановленными должностными лицами из 
числа сотрудников колонии создавались привилегиро-
ванные условия отбывания наказания Цеповязу. Кроме 
того, в январе стало известно о возбуждении второго уго-
ловного дела — о получении сотрудниками колонии по-
дарков, в том числе ульев. Кстати, именно на пасеке из 
подарочных ульев в колонии и была сделана видеосъем-
ка, которая сейчас оказалась в сети. Сам Цеповяз, как пе-
редает ТАСС, сейчас находится в следственном изолято-
ре Хабаровска. 

А пленум Верховного суда России в прошлом году 
принял постановление, в котором специально разъя-
снил: вип-камеры и различные привилегии для богатых 
незаконны. Все должны сидеть в одинаковых условиях по 
установленным нормам. 

— Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/art/1649228

КСТАТИ

Штраф за закрытые номера в России существует уже давно, 

но наказание можно применять, только если автомобиль на-

ходится в движении. За грязные номера могут оштрафовать 

на 500 рублей. А если владелец целенаправленно скрыл зна-

ки с помощью специальных средств — например рамок или 

пленок, то тогда сумма в 10 раз выше — 5 тысяч рублей. В по-

следнем случае можно даже лишиться прав.

Прямая речь:

Ринат Еникеев, 
Главный госинспектор РФ
по пожарному надзору:

— Комментировать то, что прои-

зошло в Новосибирске, рано. Там 

работают следователи. Но на-

сколько мне известно, датчик 

дыма, призванный поднять тревогу 

внутри дома, сработал. По стати-

стике, в 2018 году зафиксировано 

более 400 срабатываний таких 

датчиков. В каждом из этих случа-

ев несовершеннолетние были спа-

сены родителями, которые услы-

шали  тревожный сигнал. В этом 

году таких спасенных детей уже 22: 

в Кемеровской, Новосибирской, 

Нижегородской, Красноярской об-

ластях, Калмыкии и Краснодар-

ском крае.

А вот что касается GSM-модуля, 

передающего сигнал тревоги в по-

жарную часть, то это дорогостоя-

щее, но ненадежное устройство. 

Сейчас МЧС России прорабатыва-

ет вопрос внесения поправок в фе-

деральное законодательство, кото-

рое давало бы право выделять фе-

деральные деньги на ремонт печей 

и электрооборудования, чтобы 

спрофилактировать основные 

причины пожаров. 

Как показывает практика, люди 

гибнут в первые минуты возгора-

ний, и в основном не от огня, а от 

дыма. 
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РЕШЕНИЕ Минюст назвал 
правомерным запрет 
«Свидетелей Иеговы»

Чужая 
проповедь

Иван Петров

Министерство юстиции считает обоснованными и пра-
вомерными решения российских судов о признании ор-
ганизации «Свидетелей Иеговы» экстремистской и за-
прете ее деятельности в России. «При формировании 
правовой позиции власти РФ исходили из обоснованнос-
ти и правомерности решений, принятых национальны-
ми судами в отношении религиозной организации «Сви-
детели Иеговы», а следовательно, отсутствия нарушений 
положений Конвенции о защите прав человека и основ-
ных свобод», — цитирует «Интерфакс» сообщение пресс-
службы минюста.

Отмечается, что такая позиция содержится в ответе, 
направленном в декабре 2018 года в Европейский суд по 
правам человека в связи с подготовкой рассмотрения 
жалоб на решение, принятое в России. Окончательных 
постановлений по этим жалобам пока не вынесено», — 
уточнили в минюсте. Дата рассмотрения жалоб в ЕСПЧ 
тоже неизвестна.

Верховный суд РФ 20 апреля 2017 года удовлетворил 
иск минюста, признав религиозную организацию 
«Управленческий центр Свидетелей Иеговы в России» и 
входящие в ее структуру местные религиозные органи-
зации экстремистскими и запретив их деятельность на 
территории России. Согласно постановлению, подлежит 
ликвидации головная организация, а также 395 регио-
нальных отделений. Все они внесены минюстом в пере-
чень НКО, деятельность которых запрещена на террито-
рии страны. Имущество организации, согласно решению 
суда, было обращено в доход государства.

Осенью 2017 года «Свидетели Иеговы» подали в 
ЕСПЧ иск против РФ. По данным СМИ, общая сумма 
компенсаций по жалобам верующих составляет около 79 
млн евро (около 6 млрд рублей), а основное требование к 
России — возврат конфискованной недвижимости. 

АРМИЯ Расчеты ПВО 
уничтожили 50 целей

Отбили атаку 
на Москву 

Юрий Гаврилов

Расчеты зенитных ракетных частей 1-й гвардейской 
танковой армии Западного военного округа провели в 
Подмосковье двусторонние командно-штабные уче-
ния. Их кульминацией стали электронные пуски 
управляемых ракет по прорывающимся к столице 
воздушным целям. После того как на позициях были 
развернуты зенитные ракетные системы Тор-М2, в 
дело включились радары. С их помощью военные бы-
стро обнаружили и сопроводили более полусотни раз-
личных воздушных целей. Стрельба по ним велась на 
дальности до 15 километров. Но объекты в небе доста-
ли не боеголовки, а электронные импульсы, имитиру-
ющие ракеты. Позже в минобороны корреспонденту 
«РГ» сказали: случись такое в реальной боевой обста-
новке, воздушный противник бы гарантированно 
сбит.

Вообще-то имеющиеся у танкистов средства ПВО, в 
частности всепогодный тактический комплекс Тор-М2, 
главным образом используют для прикрытия войск от 
ударов с неба. Но при необходимости эти системы гото-
вы «распустить» противоракетный зонтик над важными 
административными, промышленными и военными объ-
ектами. Комплекс ПВО малой дальности наделен такими 
боевыми свойствами, что от него не скроются ни самоле-
ты с вертолетами, ни крылатые ракеты. Тор-М2 также 
может уничтожать планирующие и управляемые авиа-
бомбы и вражеские беспилотники.

Каждый такой комплекс обеспечивает надежную за-
щиту от воздушных объектов, летящих со скоростью до 
700 метров в секунду. Он способен не просто обнару-
жить и опознать в небе до полусотни целей, но и опреде-
лить в автоматическом режиме наиболее опасные из 
них. А после того как «идентификация» завершена, од-
новременно обстрелять ракетами четыре из них. При 
этом дальность гарантированного поражения целей у 
Тора-М2 колеблется от 500 метров до 15 километров, а 
высота — от 10 метров до 10 километров. 

ПОЛИЦИЯ За год выявлено более 43 тысяч телефонных
мошенничеств

Тревожный звонок

Иван Петров

Т
елефонное мошенни-
чество стало одним из 
самых массовых пре-
ступлений. К таким вы-
водам пришли в мини-
стерстве внутренних 
дел,  подводя итоги 
прошлого года. В поли-
ции признают, что сов-

ременные технологии, безуслов-
но, сделали нашу жизнь намного 
проще и интереснее. Смартфоны 
и планшеты, постоянно подклю-
ченные к сотовой связи и интер-
нету, прочно вошли в наш быт. Но 
есть у поголовного увлечения на-
селения гаджетами и отрицатель-
ная сторона. Ведь новые техноло-
гии создают условия для деятель-
ности аферистов и мошенников. 
«В 2018 году количество зареги-
стрированных фактов мошенни-
чества, совершенных с использо-
ванием средств мобильной связи, 
выявленных правоохранитель-
ными органами, составило 42 ты-
сячи 712», — сообщили ТАСС в 
пресс-центре МВД России. 

В управлении МВД России по 
Ульяновской области подробно 
проанализировали произошед-
шие случаи и систематизировали 
все виды телефонного мошенни-

чества. На сайте регионального 
главка МВД в разделе «Для гра-
ждан» полицейские опубликова-
ли подробную памятку. По дан-
ным МВД, в настоящее время су-
ществует несколько видов теле-
фонного мошенничества. Самый 
популярный «инцидент с родст-
венником». 

— Мошенник представляется 
родственником или знакомым и 
взволнованным голосом сообща-
ет, что задержан сотрудниками 
полиции за совершение того или 
иного преступления (совершил 
ДТП, хранение оружия или на-
ркотиков, нанесение тяжких те-
лесных повреждений). Далее в 
разговор вступает якобы сотруд-
ник полиции. Он уверенным то-
ном сообщает, что уже не раз по-

могал людям таким образом. Но 
если раньше деньги привозили 
непосредственно ему, то сейчас 
так делать нельзя, так как он бо-
ится потерять погоны. Деньги не-
обходимо привезти в определен-
ное место или передать какому-
либо человеку. 

Второй способ — «розыгрыш 
призов». На мобильный телефон 
абонента звонит якобы ведущий 
популярной радиостанции и по-
здравляет с крупным выигры-
шем (телефон, ноутбук, автомо-
биль) в лотерее. Чтобы получить 
приз, необходимо в течение ми-
нуты дозвониться на радиостан-
цию. Перезвонившему абоненту 
отвечает сотрудник «призового 
отдела» и убеждает в честности 
акции (никаких взносов, переиг-

ровок и т.д.). Но спрашивает, мо-
жет ли абонент активировать на 
свой номер карты экспресс-опла-
ты на сумму 300 долларов. Затем 
«счастливчика» убеждают акти-
вировать карты через специаль-
ный номер, иначе акция не сра-
ботает. 

Нередко мошенники действу-
ют с помощью смс. Абонент полу-
чает на мобильный телефон со-
общение — «У меня проблемы, по-
звони по такому-то номеру, если 
номер недоступен, положи на 
него определенную сумму и пе-
резвони».

Другая схема — поступает зво-
нок якобы от сотрудника службы 
технической поддержки опера-
тора мобильной связи с предло-
жением подключить новую эк-
склюзивную услугу или для пере-
регистрации во избежание от-
ключения связи из-за техниче-
ского сбоя или для улучшения ка-
чества связи. Для этого абоненту 
предлагается набрать под дик-
товку код, который является 
комбинацией для осуществления 
мобильного перевода денежных 
средств со счета абонента на счет 
злоумышленников.

Еще одна схема — ошибочный 
перевод средств. Абоненту посту-
пает смс-сообщение о поступле-

нии средств на его счет, переве-
денных с помощью услуги «Мо-
бильный перевод». Сразу после 
этого поступает звонок, и мужчи-
на или женщина сообщает, что 
ошибочно перевел деньги на его 
счет и просит вернуть их обратно 
тем же «Мобильным переводом».

Из новых видов мошенничест-
ва — предложение получить до-
ступ к смс-переписке и звонкам 
абонента. Пользователю предла-
гается изучить содержание смс-
сообщений и список входящих и 
исходящих звонков интересую-
щего абонента. Для этого необхо-
димо отправить сообщение стои-
мостью от 10 до 30 рублей на ука-
занный короткий номер и впи-
сать в предлагаемую форму но-
мер телефона абонента. После 
того, как пользователь отправля-
ет смс, с его счета списывается 
сумма, гораздо большая той, что 
была указана мошенниками, — до 
500 рублей, а интересующая ин-
формация так и не поступает. 

В полиции просят граждан не 
торопиться выполнять требова-
ния звонящих. Лучше всего пере-
звонить — будь то радиостанция, 
техподдержка или полиция. 

Самый популярный вид телефонного 
мошенничества — «инцидент с родст-
венником». 

А К Ц Е Н Т

В МВД рекомендуют никогда слепо 
не доверять звонящему и не выполнять 
то, что он просит. Ведь задача мошенни-
ков убедить вас в необходимости макси-
мально срочно перечислить им средства

БЕЗОПАСНОСТЬ В Москве 
все чаще в конфликтах 
применяют травматику

Чуть что — 
за ствол 

Михаил Фалалеев

Безобразная сцена произошла в московском сетевом ма-
газине «Пятерочка», расположенном на улице Главная, 
29. Случилось все перед самым закрытием магазина. В 
пресс-службе ГУ МВД России по Москве корреспонденту 
«РГ» подтвердили, что такое происшествие действитель-
но произошло.  И без того уже весьма нетрезвые посети-
тели пытались успеть докупить алкоголь. И поссори-
лись — возник спор  о том, кто за все должен платить. На-
чалась драка, которую попытались остановить работни-
ки магазина, в том числе частные охранники.Один из де-
рущихся выхватил травматический пистолет и открыл 
огонь по этим людям. И ранил троих. 

Понятно, что сразу же вызвали полицию и «скорую 
помощь», пострадавших уже госпитализировали. Но за-
чинщики и участники драки как-то сразу помирились и 
до приезда полиции успели скрыться. Впрочем, скры-
ваться им придется недолго. Сотрудники полиции изуча-
ют записи камер видеонаблюдения. Уже возбуждено уго-
ловное дело по статье 213 УК РФ — «Хулиганство». Подо-
зреваемые объявлены в розыск.

Специалисты МВД отмечают, что в и столице, и в стра-
не растет число случаев применения травматики, осо-
бенно, в конфликтных ситуациях. По статистике право-
охранительных органов России, растет число пострадав-
ших от травматики. В среднем ежегодно от выстрелов из 
такого оружия получают ранения около пятисот чело-
век. Более двадцати погибают. В прошлом году от резино-
вых пуль в России погибли 29 человек. Причина, считают 
эксперты, доступность такого оружия. 

ОБЩЕСТВО

В Екатеринбурге 
пройдет 
Всероссийский 
форум отцов 

ТИХАЯ СИЛА

Татьяна Владыкина 

В Екатеринбурге 19—20 февраля 
пройдет первый Всероссийский 
форум отцов. Знаменитые, мно-
годетные, активные и ответст-
венные отцы приедут, чтобы по-
делиться опытом, осмыслить 
роль отца в современной семье, 
обсудить вопросы детской без-
опасности и многое другое. На 
форум планируют приехать 
папы из 79 регионов нашей стра-
ны. Зачем отцам форум и для 
чего они объединились? 

— Я сама ищу ответ на этот во-
прос, — говорит детский омбуд-
смен Анна Кузнецова. — Это дви-
жение (Совет отцов) никто спе-
циально не создавал. Папы без 
лишнего шума, тихо просто зани-
мались детьми с особенностями 
развития, следили за безопасно-
стью детей летом, ремонтирова-
ли детские площадки. За год дви-
жение охватило всю страну. Силу 
этого движения мы увидели, ког-
да стартовала акция «Безопасное 
детство». Не каждая женщина, 
например, выйдет вечером на не-
достроенные объекты, это дела-
ли отцы. Когда мы были в Сарато-
ве на одной из детских площадок, 
которую отремонтировали папы 
своими силами, ко мне подошел 
молодой мужчина и попросил за-
глянуть в соседний двор. Оказа-
лось, что, увидев, как преобража-
ется двор у соседей, они разров-
няли футбольное поле, постави-
ли ворота и теперь с сыновьями 
играют там в футбол. 

Анна Кузнецова считает, что 
будущий форум станет объеди-
няющей площадкой, где можно 
не только поделиться опытом, 
но и обсудить наболевшие во-
просы. 

— Мы часто говорим, что нам 
нужно что-то позитивное и хоро-
шее, но часто предметом анали-
за СМИ становятся негативные 
явления, но ведь есть и светлая 
сторона жизни, это наши папы, — 
считает детский омбудсмен. — 
Это движение очень нужно на-
шим детям. Как положительный 
пример, как условие их безопа-
сности. Вместо методических 
пособий лучше посмотреть на 
дела конкретного человека. На 
днях была озвучена тяжелая ста-
тистика по поводу дел несовер-
шеннолетних: каждый третий 
ребенок ничем не занят. Мне ка-
жется, кроме блокировки и огра-
ничений негативного контента, 
очень важно создавать и что-то 
положительное. Роль совета от-
цов еще и в этом. 

— Когда меня пригласили воз-
главить совет, я задумался над 
многими проблемами и понял, 
что мы часто поздно реагируем и 
плохо занимаемся профилакти-
кой, — говорит председатель Со-
вета отцов при Уполномоченном 
при президенте по правам ре-
бенка Андрей Коченов. — Кто дол-
жен это делать? Ну конечно, 
отцы. Отцовское движение раз-
вивается уже лет пять и охваты-
вает более 40 регионов. Это не 
просто общественники, а орга-
низованная сила. Кто-то из 
участников сказал, что «Отцы — 
тихая сила, на которую можно 
положиться». Мы сегодня, дейст-
вительно, созидательная боль-
шая сила. Количество участни-
ков нашего движения растет — 
например, в Чувашии советы от-
цов создаются даже при детса-
дах. А чего стоит акция «Отцов-
ский патруль», когда тысячи от-
цов вышли на улицы в летний пе-
риод. Мы провели огромное ко-
личество рейдов на заброшен-
ных стройках. Ставропольские 
отцы разработали проект, чтобы 
предотвратить количество бед, 
которые происходят с нашими 
детьми на воде.  

— Я хочу напомнить, что «оте-
чество» — это страна отцов, — 
эмоционально замечает много-
детный отец, актер Иван Охло-
быстин. — Это наша страна, и 
только нам устанавливать в ней 
порядок.

Иван Охлобыстин вспомнил 
любимых всеми детских режис-
серов Ролана Быкова и Леонида 
Нечаева.

— Это люди, которые реально 
делали что-то для детей, — гово-
рит актер. — Сегодня не снимает-
ся детское кино. Оно не прино-
сит прибыли. Нет человеческого 
отношения, есть рыночные отно-
шения, а вот мы, отцы, заинтере-
сованы, чтобы человеческое от-
ношение было.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Возможны ли правовые последствия  скандала вокруг популярной 
телеигры

Что? Где? Сколько?
Наталья Козлова,
Иван Петров

О
брастает новыми подроб-
ностями скандал в попу-
лярном телевизионном 

клубе «Что? Где? Когда?». 
Напомним, с чего началась 

эта некрасивая история. Илья 
Бер — главный редактор про-
граммы «Кто хочет стать милли-
онером?» обвинил одного из из-
вестных на всю страну игроков 
клуба «Что7 Где? Когда?» Алек-
сандра Друзя. Бер сообщил в со-
цсети, что Друзь просил его до 
игры раскрыть вопросы, кото-
рые будут задавать. И правиль-
ные ответы. За это он обещал по-
делиться частью выигрыша в 
три миллиона рублей. Съемки 
программы проходили в ноябре, 
а передача вышла в эфир в де-
кабре.

Ситуация,  мягко говоря, 
странная. Выходит, что редактор, 
выслушав незаконное предложе-
ние, ничего никому не сообщил.   
А решил сам ловить нечестных 
игроков. Вот как Бер объяснил 
свои действия:

«Он сделал такой намек, что 
пора бы ему выиграть три милли-
она, и их часть мне можно как-то 
и поиметь. Он сказал не такими 
словами, но намек был вполне 
прозрачен. Я растерялся, никак 
не отреагировал, сделал вид, что 
ничего не заметил и окончил раз-
говор. Но потом подумал и понял, 
что не хочу оставлять это просто 
так. Я решил попробовать его 
поймать, особо не рассчитывая 
на успех». 

А еще редактор опубликовал в 
сети аудиозапись, судя по кото-
рой игрок на самом деле предла-
гает три миллиона поделить на 

троих. И Бер дал Друзю несколь-
ко вопросов с ответами. Но перед 
игрой пять из них заменили. В 
итоге Друзь и игравший вместе с 
ним Виктор Сиднев смогли выиг-
рать только 200 тысяч рублей.

Игравший вместе с Друзем 
Виктор Сиднев рассказал РБК, 
что о разговоре с Бером Алек-
сандр Друзь рассказал ему за не-
сколько часов до записи. По мне-
нию Сиднева, цель столь стран-
ной манипуляции Ильи Бера —  
дискредитация лично Друзя.

Со своей стороны Александр 
Друзь не стал отказываться от 
своего голоса на записи, но объя-
снил, что вся история была пере-
сказана редактором «с точно-
стью до наоборот». 

 — Именно он предложил мне 
сделку с вопросами за деньги, ко-
торые я заплачу ему с выигры-
ша», — сказал Друзь РБК.

Гендиректор «Игра-ТВ» Ната-
лия Стеценко считает, что в дейст-
виях магистра «Что? Где? Когда?» 
и главреда передачи «Кто хочет 
стать миллионером?» нет состава 
преступления. И призвала «за-
крыть вопрос» вокруг скандала.

Судя по всему эта некрасивая 
история не будет иметь правово-
го продолжения. Хотя вообще-то 
в отечественном Уголовном ко-
дексе есть соответствующая ста-
тья 184 — «оказание противо-
правного влияния на результат 

официального спортивного со-
ревнования или зрелищного ком-
мерческого конкурса».

В ней прописана  ответствен-
ность организаторов и участни-
ков конкурсов за подобные дей-
ствия. В том числе совершенные 
по сговору организованной груп-
пой. Наказание для организато-
ров по ней крайне неприятные  — 
до семи лет лишения свободы.

Чем бы закончился скандал, 
если бы вышел в правовое поле? 
Вот мнение юристов. 

R
E

U
T

E
R

S

Вместо методиче-
ских пособий 
лучше посмотреть 
на дела конкретно-
го человека

А вот правильного ответа на этот вопрос Александр Друзь и Виктор Сиднев заранее явно не знали. Правильно — конь.

Компетентно

Иван Соловьев, доктор юридических наук: 

— Речь идет только о чьих-то намерениях договориться и поделить призо-

вой фонд в телепередаче. В реальности этого не произошло, ущерб юрли-

цу, выплачивавшему выигрыш, не нанесен. Кроме того, участники сканда-

ла вполне логично указывают друг на друга. Аудиозапись телефонного 

разговора надлежащим образом не закреплена в качестве допустимого 

доказательства. Кроме того, не проведена экспертиза ее подлинности— 

нет ли следов склейки и подделки. В связи с этим непонятно, кто в данном 

случае мог бы быть признан потерпевшим. Спор идет в публичном поле, и 

юридические решения могут касаться в основном репутационных издер-

жек, оценки слов с точки зрения клеветы.

Регина Дугаева, юрист:

— Записи телефонных разговоров могут быть приняты судом в качестве 

доказательств, так как были произведены лицом, непосредственно участ-

вовавшим в диалоге, и касались обстоятельств, связанных с договорными 

отношениями между сторонами. В связи с этим запрет на фиксацию такой 

информации на указанный случай не распространяется, данная позиция 

была изложена Верховным судом в определении от 06.12.2016 №35-КГ16-

18. Однако стоит отметить, что суд оценивает дело исходя из всей сово-

купности предоставленных доказательств, а не только на основании пре-

доставленных записей. По предварительной оценке, указанные действия 

можно квалифицировать по статье 159 Уголовного кодекса РФ «мошенни-

чество, совершенное группой лиц по предварительному сговору». Одна-

ко, оценивая сложившуюся ситуацию в целом, складывается впечатление, 

что стороны хотели привлечь к разрешению вопроса не юристов, а обще-

ственность. Кто из двоих был инициатором предложения, не ясно, записи 

первоначального разговора нет, и почему Илья Бер решил обнародовать 

телефонный разговор лишь спустя значительный промежуток времени 

также остается загадкой.1
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ГЕОПОЛИТИКА Почему 
американский миллиардер 
Джордж Сорос 
так переживает 
 из-за распада Евросоюза

Поднявший меч 
на их союз

Евгений Шестаков 

В своей статье, опубликованной на сайте Project 
Syndicate, американский миллиардер Джордж Сорос 
взывает: «Европа, пожалуйста, проснись», но не отвеча-
ет на вопрос, к какой Европе он обращается и чьи инте-
ресы при этом защищает. Внешне все обстоит благопри-
стойно: Сорос беспокоится за будущее Евросоюза. Если 
«население ЕС не проснется», утверждает автор, его бла-
гополучный «мирок» распадется точно так же, как рас-
пался в 1991 году Советский Союз.

Кто же те злодеи, по чьей вине  жители Старого Света 
могут оказаться у разбитого корыта? Для описания «гео-
политических преступников» миллиардер не жалеет 
черных красок. К столь непривлекательному будущему, 
объясняет американский «благодетель», сколотивший 
состояние на финансовых спекуляциях, Евросоюз ведут 
партии, стремящиеся заменить ценности, на которых 
основана единая Европа, чем-то радикально иным. Чем 
именно, Сорос дели-
катно не уточняет. 
Впрочем, ближе к 
концу статьи стано-
вится понятным, что 
речь идет о полити-
ках и программах, 
ставящих нацио-
нальные интересы 
выше мнения осев-
ших в Брюсселе ев-
ропейских институ-
тов. А надо, по Соро-
су, поступать иначе: поставить интересы Европы выше 
собственных, национальных. И тогда будет европейцам 
счастье. Между строк отчетливо звучат фамилии вну-
тренних врагов —  национально ориентированных евро-
пейских лидеров (видимо, в этот момент Сорос припом-
нил нанесенную ему премьером Венгрии обиду, когда 
тот закрыл соросовские программы). Недоволен Сорос и 
нынешним руководством Евросоюза — оно ему напомни-
ло Политбюро тех времен, когда распался Советский 
Союз: «продолжает выпускать указы, как будто они все 
еще актуальны». Плевок в спину уходящего в отставку 
главы Еврокомиссии Жана-Клода Юнкера. Тот позволял 
себе в последние годы в гипотетической форме рассу-
ждать о независимой, обороноспособной Европе без 
американского диктата. Размечтался…

На внешних врагах Евросоюза Сорос зацикливаться 
не стал — мол, и так все понятно. За него назвал вещи сво-
ими именами госсекретарь США Майк Помпео, соверша-
ющий на этой неделе череду визитов в страны Восточной 
Европы. На встрече с министром иностранных дел Поль-
ши американский «дипломат номер один» сообщил, что 
Вашингтон намерен конкурировать с Россией и Китаем 
за присутствие в Восточной и Центральной Европе. 

Национально ориентированная Европа пугает Соро-
са неуправляемостью и, что гораздо для него досаднее, 
частичным отказом от навязанной американцами систе-
мы ценностей. Вся статья миллиардера-провидца по-
строена на спекулятивном утверждении, что только про-
американская Европа с ее псевдолиберализмом, сильная 
в вопросах верховенства  права и ценностей, но беспо-
мощная в качестве геополитического игрока, может со-
храниться. Под американским зонтиком, разумеется, о  
чем Сорос в своем аллармистском послании умолчал.

Сорос не скрывает, что с помощью статьи стремился 
«мобилизовать спящее проевропейское большинство» 
на защиту ценностей Евросоюза. Иначе, в представлении 
американского миллиардера, мечте о единой Европе 
придет конец. Его Сороса мечте, и его, Сороса, идеалам, 
которые он всю жизнь продвигал в Старом Свете, ради 
которых организовывал протесты и свергал неуступчи-
вых лидеров. Тревога Сороса за будущее — а ею букваль-
но пропитана каждая строка написанного им опуса — по-
нятна: многие эксперты предрекают на майских выбо-
рах в Европарламент конкурентное преимущество анти-
европейских сил, что может повлечь радикальную смену 
всех действующих лиц европейской политики в Брюссе-
ле. На смену навязанным Вашингтоном фобиям придет 
прагматичный взгляд на современный миропорядок 
и его акторов. Робкие признаки назревающих нацио-
нальных протестов в отношении европейской бюрокра-
тии уже сейчас нет-нет да прорываются внутри единой 
Европы. 

Цель статьи Сороса не в заботе о благополучии Евро-
пы, а в сохранении Евросоюза в его нынешнем, амор-
фном виде, страхе перед утратой американского влия-
ния на ключевые европейские институты, через кото-
рые Вашингтон прежде успешно лоббировал нужные 
ему решения — от введения санкций до военных проек-
тов. С учетом развала американо-российского Договора 
о ликвидации ракет средней и меньшей дальности такое 
влияние для Белого дома выглядит особенно значимым 
с прицелом на перспективу, например, если речь пойдет 
о размещении в Старом Свете новых американских ра-
кет. Развал нынешней, управляемой вертикали Евросо-
юза, в которую американцы через различные граждан-
ские механизмы вложили миллиарды долларов, угрожа-
ет не только национальным интересам США, но и проек-
там самого Сороса. Так что лицемерные причитания 
американского финансового спекулянта по поводу бу-
дущего Европы и ее либеральных ценностей в немалой 
степени связаны с его опасениями потерять сделанные 
инвестиции.

Впрочем, Сорос не считает ситуацию в Евросоюзе для 
себя безнадежной. В статье он дает рекомендации, как 
действовать проамериканским силам, ничуть не забо-
тясь о том, что его советы выглядят наглым вмешательст-
вом в электоральные процессы ЕС. И можно не сомне-
ваться: в случае победы проамериканских сил на выбо-
рах в Европарламент на должность нового руководителя 
Еврокомиссии у Вашингтона наверняка уже есть в запа-
се одобренный Соросом «свой человечек». 

КОНФЛИКТ Европейские институты хотят уберечь Старый Свет от поставок новых 
американских ракет, способных нести ядерный заряд   

Европарламент оценит угрозу
Константин Волков

В 
среду Европарламент в 
Страсбурге и министры 
обороны стран НАТО в 

Брюсселе обсуждают, что Европе 
делать в связи с развалом Дого-
вора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД), о 
выходе из которого ранее офици-
ально заявил Вашингтон.

Распад этого соглашения 
больше всего заботит европей-

цев. Даже забастовка авиади-
спетчеров в Бельгии, закрывших 
небо королевства ниже уровня 
7500 метров, не помешала натов-
ским министрам обороны при-
быть на встречу. Их самолеты 
сели на военном аэродроме Абер-
лаг, где диспетчеры не бастуют.

Судя по заявлениям руковод-
ства НАТО, в альянсе не готовы 
превращать Европу в площадку 
для размещения американских 
ракет. Как отметила перед нача-

лом министерской встречи в 
Брюсселе замгенсека НАТО Роуз 
Гетемюллер, «мы должны сейчас 
обсудить, как НАТО будет адап-
тироваться к размещению Рос-
сией новых ракет. Но у нас нет 
планов по размещению в Европе 
новых ракет наземного базиро-
вания и способных нести ядер-
ный заряд». Но вопрос в том, а 
что сможет Европа предпринять, 
если Вашингтон все же захочет 
разместить ракеты на террито-
рии Старого Света? Казалось бы, 
НАТО и Европарламенту следо-
вало прояснить, насколько в дей-
ствительности велика угроза, ис-
ходящая от Москвы. Однако с тех 
пор как Россию стало принято де-
лать виновной во всем по умол-
чанию, желающих спорить с 
этим тезисом все меньше. Как ут-
верждал Столтенберг накануне 
министерской встречи в Брюссе-
ле, Вашингтон все же готов со-
хранить ДРСМД, если Россия 
уничтожит свои ракеты 9М729.  

В ответ Минобороны России 
предложило США уничтожить 
установки для пуска управляе-
мых ракет МК-41, ракеты-мише-

ни, аналогичные по характери-
стикам баллистическим ракетам 
средней и меньшей дальности 
(РДСМД), а также ударные бес-
пилотники, которые подпадают 
под определение «крылатой ра-
кеты наземного базирования».  

В четверг Европарламент вы-
несет на голосование резолю-
цию по поводу влияния ситуа-
ции вокруг расторжения ДРСМД 
на Евросоюз. Напомним, что 
предложение рассмотреть та-
кую резолюцию поступило от 
группы социалистов, которые 
объяснили появление докумен-
та необходимостью «определить 
свою позицию в отношении во-
просов, касающихся ракетного 
договора». Как заявила глава ев-
ропейской дипломатии Федери-
ка Могерини, «США и РФ долж-
ны оставаться в конструктивном 
диалоге для сохранения договора   
. Мы в ЕС еще верим, что ДРСМД 
может быть спасен».

Что касается итогов совеща-
ния НАТО, то Столтенберг еще за 
несколько дней до него обозна-
чил содержание предстоящей ди-
скуссии. «Мы обсудим, какие 
шаги должно предпринять НАТО, 
чтобы адаптироваться к развер-
тыванию Россией нескольких ди-
визионов ракет 9М729. Но каки-
ми бы ни были эти шаги, они бу-
дут взвешенными, скоординиро-
ванными и оборонительными. 
Мы не намерены развертывать 
новые ракеты в Европе», — сказал 
генсек. 

СКАНДАЛ 

Сотрудника 
полиции 
арестовали 
на Украине за 
сопротивление 
нацистам

СЛОВО КАК
ПРЕСТУПЛЕНИЕ
Павел Дульман

Случай с задержанием неонаци-
стов на предвыборном митинге 
Юлии Тимошенко начинает 
жить своей жизнью в предвы-
борной Украине. Накануне Пе-
черский районный суд Киева 
арестовал на 60 суток бойца 
спецназа, принимавшего учас-
тие в задержании неонацистов, 
штурмовавших полицейский 
участок. Все из-за фразы «Ле-
жать, бандеровец!», сказанной 
им в рамках исполнения служеб-
ных обязанностей.

Боец спецназа Василий Мель-
ников, допустивший крамольное 
высказывание, обвиняется про-
куратурой в превышении дол-
жностных полномочий, и в соот-
ветствии с представлением Пе-
черский районный суд Киева 
арестовал его на два месяца — 
максимальная санкция по укра-
инскому уголовно-процессуаль-
ному кодексу. Главными участни-
ками этого судебного заседания 
стали боевики запрещенной в 
России экстремисткой организа-
ции С14, члена которой Мельни-
ков якобы оскорбил словом и 
действием. «По результатам 
предварительного расследова-
ния установлено, что работник 
полиции, оскорбляя личное до-
стоинство одного из активистов, 
умышленно совершил действия, 
которые явно выходят за преде-
лы предоставленных ему прав и 
полномочий и сопровождались 
насилием», — заявила на суде 
представитель Главного бюро 
расследований Украины (ГБРУ). 
Это еще одна правоохранитель-

ная структура, созданная по аме-
риканским лекалам и уже контр-
олируемая Порошенко наравне 
со всевозможными агентствами, 
бюро и комиссиями, которые 
мыслились западными куратора-
ми как альтернатива традицион-
ным МВД и прокуратуре.

«Казус Мельникова» еще раз 
показал, что там, где речь идет 
о «святом Бандере», все эти 
структуры оказываются едины: 
любой, кто не принимает идеоло-
га украинского нацизма, — вино-
вен. Даже если выразил свое неу-
важение устно, не публично. Так 
получилось, что террорист, 
убийца и нацистский коллабо-
рант Степан Бандера для «поли-
тических украинцев», симпатии 
которых наперегонки аккумули-
руют сегодня Петр Порошенко 
и Юлия Тимошенко, означает се-
годня нечто большее, чем Тарас 
Шевченко и Григорий Сковорода 
вместе взятые.

С другой стороны, правоохра-
нителю, случайно высказавшему 
свои политические убеждения, 
уже пообещали поддержку. Так, 
украинский миллиардер и парла-
ментарий Вадим Новинский га-
рантировал Мельникову любую 
и в первую очередь юридическую 
помощь: «Власть не замечает, 
как сама содействует вседозво-
ленности крайних радикалов 
и демотивирует правоохраните-
лей. В этой ситуации я принял ре-
шение предложить помощь тем, 
против кого власть обрушила 
свои репрессии. Я готов предо-
ставить сотрудникам полиции, 
находящимся под следствием, 
лучших адвокатов. Считаю, что 
в сложившейся ситуации наше 
молчание и бездействие будет 
содействовать распространению 
в стране фашизма и экстремиз-
ма», — заявил Новинский.

Глава МВД Арсен Аваков, ко-
торый сам, как известно, являет-
ся спонсором и покровителем ка-
рательного полка «Азов», вчера 
находился с визитом в США и не 
реагировал на проблемы подчи-
ненных, возникшие из-за выпол-
нения ими служебного долга. 

УГРОЗА Во Франции отметили резкий всплеск проявлений 
антисемитизма 

Яд в воздухе

Екатерина Забродина

О
ч е р е д н о й  д о к л а д 
МВД Франции, по-
священный проявле-
ниям антисемитизма 
в стране, содержит 
неутешительные вы-
воды. Так, за 2018 год  
его уровень вырос на 
74 процента. Только 

официально французские право-
охранители зарегистрировали 
541 инцидент, связанный с напа-
дениями на евреев, представите-
лей иудейской общины или 
с осквернением синагог и знаков 
памяти о жертвах Холокоста. 

Как раз на днях вандалы разри-
совали свастикой развешанные 
по Парижу ящики для писем с 
изображением знаменитой фран-
цузской мыслительницы, выжив-
шей в нацистских концлагерях, 
Симоны Вейль.  Кроме того, неиз-
вестные спилили дерево в Сент-
Женевьев-де-Буа, посаженное 
в память о 23-летнем молодом че-
ловеке еврейского происхожде-
ния Илане Халими. Тринадцать 
лет назад он был зверски убит по-
хитителями, требовавшими за 

него выкуп у семьи, которую счи-
тали «несметно богатой». При-
бывший в парижское предместье 
министр внутренних дел респу-
блики Кристоф Кастанер при-
знал, что «антисемитизм распро-
страняется как яд».  Он также поо-
бещал защитить французских 
граждан от проявлений ненави-
сти на национальной или религи-
озной почве. Однако последние 
опросы показывают, что 65 про-
центов французских  евреев не 
чувствуют себя в безопасности, 
а 95 процентов и вовсе считают 
угрозу более чем серьезной.  

В среднем же по ЕС каждый 
третий житель, согласно показа-

ниям «Евробарометра»,  полага-
ет, что в его стране действитель-
но вырос уровень антисемитиз-
ма. Во Франции эта проблема 
стоит особенно остро.  Как писа-
ла «РГ», за последние десять лет 
страну покинули около 50 тысяч 
евреев, причем 20 тысяч уехали 
только за последние три года. 
Большинство — на историческую 
родину в Израиль,  а также в 
США, Канаду и другие страны 
за пределами Евросоюза. Не ме-
нее красноречива локальная ста-
тистика. Например, в еще одном  
французском пригороде Ольне-
Су-Буа недавно проживали 600 
еврейских семей, а теперь оста-

лось лишь сто. Небезопасные 
районы покидают и обитатели 
второго по величине француз-
ского города  Марселя. Дошло до 
того, что в 2016 году там была вы-
ставлена на продажу привокзаль-
ная синагога, в которой почти не 
осталось прихожан.  Об этой 
истории тогда много писали 
французские СМИ, поскольку 
молельный дом иудеев  немед-
ленно выкупила местная мусуль-
манская община, постановившая 
преобразовать его в мечеть. 

При этом французские власти 
стараются по возможности не 
акцентировать внимание на том, 
что наиболее громкие преступ-
ления в отношении евреев по-
следних лет были совершены 
именно представителями нацио-
нальных диаспор. Но, разумеет-
ся, информация об этом все рав-
но попадает в СМИ.  Одним из са-
мых резонансных происшест-
вий, от которых содрогнулась 
вся республика, стало убийство 
в марте 2018 года 85-летней 
француженки  Мирей Кнолль. 
В собственном доме в XI округе 
Парижа пенсионерку, еще девоч-
кой чудом пережившей Холо-

кост, зарезал и ограбил  29-лет-
ний  сосед-мусульманин. 

Сегодня наблюдатели бьют 
тревогу еще и потому, что ксено-
фобские настроения то там, то 
тут мелькают среди «желтых жи-
летов» — пока, впрочем, лишь 
спорадически. Так, Le Monde со-
общала о том, что во время их ше-
стой протестной акции у подно-
жия богемного холма Монмартр 
была замечена группа граждан, 
распевающих песни антисемит-
ского содержания скандального 
комика Мбала Мбала Дьедонне. 
Его «сатирическое» шоу было за-
прещено  за экстремизм Госсове-
том Франции, что для вольнолю-
бивой Пятой республики вооб-
ще-то стало событием экстраор-
динарным.  Правда, большинство 
«жилетов» стремится немедлен-
но откреститься от подобных вы-
ходок. Однако если кто-то попы-
тается разыграть националисти-
ческую карту в рядах протестно-
го движения, последствия такой 
провокации могут оказаться са-
мыми непредсказуемыми.  

Осквернения синагог, кладбищ 
и мест памяти о жертвах Холокоста — 
это самое отвратительное явление.

Американская баллистическая ракета в шахте на базе Ванденберг в Калифорнии.

А К Ц Е Н Т

В среднем же по ЕС каждый третий 
житель, согласно показаниям 
«Евробарометра»,  полагает, 
что в его стране действительно 
вырос уровень антисемитизма

А К Ц Е Н Т

В Минобороны России предложили США 
уничтожить установки для пуска 
управляемых ракет МК-41, 
ракеты-мишени, а также ударные 
беспилотники

Главными участни-
ками судебного 
заседания стали 
боевики 

Цель статьи Сороса 
в сохранении 
Евросоюза 
в его нынешнем, 
аморфном виде
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— За развитием ситуации следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6097

МЕЖДУ ТЕМ

Комик Владимир Зеленский уве-

личивает отрыв от основных 

кандидатов на президентских 

выборах. По данным Киевского 

международного института со-

циологии (КМИС), если бы выбо-

ры состоялись сегодня, за него 

проголосовали бы 27 процентов 

украинцев, собирающихся 

прийти на выборы. У его ближай-

ших конкурентов — Порошенко 

и Тимошенко — всего 18 и 16 про-

центов соответственно.

Сорос не зря боится, что национально ориентированные евро-
пейские элиты избавятся от его идей, как от ненужного мусора.

R
E

U
T

E
R

S



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 февраля 2019
четверг № 32 (7790)

АкцентыFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Вывод
А как быть с провозгла-
шенным курсом на от-
крытость и гласность? 

Кто бы встал рядом с Горбачевым 
под эти знамена, зная о том, что 
«из-за речки» продолжают идти 
гробы, что кабульский режим — 
какой бы розовой краской его ни 
мазали, — держится исключи-
тельно на наших штыках. 

Да и внутри СССР, как свиде-
тельствовали докладные КГБ, на-
растало явное недовольство за-
тянувшейся «интернациональ-
ной миссией». 

Поэтому, едва осмотревшись 
в Кремле и на Старой площади, 
генеральный секретарь поручил 
высшему советскому руководст-
ву срочно пересмотреть полити-
ку в отношении Афганистана и, в 
частности, решить вопрос о воз-
вращении домой «ограниченно-
го контингента». 

Самим афганцам была пред-
ложена концепция национально-
го примирения, которая предус-
матривала многопартийную си-
стему и замирение с моджахеда-
ми, а командованию 40-й армии 
поступило указание постепенно 
переложить груз боевых дейст-
вий на вооруженные силы ДРА. 
Однако на пути к миру почти сра-
зу возникло множество серьез-
ных препятствий. 

Да, Горбачев не имел никакого 
отношения к принятию решения 
о вводе войск, он в 1979-м в ЦК 
отвечал за сельское хозяйство. 
Но теперь, став во главе партии и 
государства, Михаил Сергеевич 
невольно нес ответственность за 
поступки предшественников. 
Ему было ясно, что 40-я армия не 
может покинуть Афганистан 
просто так, без каких-либо гаран-
тий для дружественного кабуль-
ского режима.  Да и соратники 
зорко приглядывали за тем, что-
бы в пылу перестройки не поте-
рять верность «интернациональ-
ному долгу». Громыко, Понома-
рев, Крючков — эти изначально 
были завязаны на войну и все, 
что с ней связано. 

Стали думать, как быть. Для 
начала решили поменять кабуль-
ское руководство. Глава Афганис-
тана Бабрак Кармаль был предан 
Москве, но он и слышать не хотел 
о выводе советских войск. К тому 
же не пользовался авторитетом у 
своего же окружения, погряз во 
фракционной борьбе, редко по-
кидал резиденцию в центре Кабу-
ла, охраняемую нашими десан-
тниками и сотрудниками 9-го 
управления КГБ. Для нового кур-
са Кармаль явно не годился — с та-
ким приговором согласились все 
наши руководители. В марте 86-
го афганского лидера под благо-
видным предлогом выманили в 
Москву, затем надолго упекли в 
Кремлевскую больницу («вы 
плохо выглядите, мы не можем 
рисковать вашим здоровьем»), и 
только спустя двадцать дней его 
принял Горбачев. Тут-то все и 
разъяснилось.    

Михаил Сергеевич с радуш-
ной улыбкой на лице прочел го-
стю целую лекцию о том, что мир 
становится другим, что большие 
изменения грядут и в Советском 
Союзе, и в Афганистане, что «не 
каждый из нас способен адекват-
но соответствовать этим измене-
ниям». Конечно, заслуги товари-
ща Кармаля велики, а его вклад в 
дело революции и укрепление 
а ф га н о - с о в е тс к о й  д р у ж б ы 
просто выдающийся, но, возмож-
но, было бы целесообразно под-
умать о том, чтобы уступить 
главные посты в партии и госу-
дарстве кому-то из более моло-
дых товарищей. 

Курить в горбачевском каби-
нете было категорически запре-
щено. Но когда Михаил Сергее-
вич закончил свой монолог, аф-
ганец, враз потемнев лицом, на-
звал действия советской сторо-
ны «государственным терро-
ризмом», разволновался, по-
просил переводчика принести 
ему пепельницу, достал пачку 
«Кента». Горбачев тоже рас-
строился, его предупреждали, 
что Кармаль — крепкий орешек, 
но… Нет, не ожидал Михаил Сер-
геевич такого. Это противоре-

чило устоявшимся нормам пар-
тийного этикета. 

Едва за Кармалем закрылась 
дверь, генсек позвонил началь-
нику Первого главного управле-
ния КГБ (разведка) Владимиру 
Крючкову: «Включайтесь, ис-
пользуя все свои возможности». 
И вслед за самолетом афганского 
руководителя в Кабул вылетел 
борт начальника Первого главно-
го управления КГБ СССР. 

«Возможности» у спецслужб 
предполагались разные — вплоть 
до физического устранения Кар-
маля, но это было бы явным пере-
бором. Всего шесть лет назад они 
уже ликвидировали предыдуще-
го афганского лидера Хафизуллу 
Амина, который тоже стал неуго-
ден Москве. И теперь было реше-
но вначале использовать арсенал 
других средств.

Крючков в Кабуле двадцать 
часов (!) убеждал афганского ру-
ководителя добровольно поки-
нуть пост генерального секрета-
ря. В ход было пущено все — лесть, 
скрытые угрозы, щедрые посулы 
(«за вами останется пост предсе-
дателя Ревсовета, вы всегда буде-
те окружены почетом и уважени-
ем»)… Эти изнурительные бесе-
ды днем позже завершились тем, 
что хозяин дворца Арк в присут-
ствии советских генералов напи-
сал заявление об уходе. Главой 
партии стал доктор Наджибулла, 
креатура Лубянки, до того воз-
главлявший тайную службу ХАД. 

Осенью того же 1986 года Кар-
маля вынудили оставить и пост 
председателя Революционного 
совета. Его опять заставили прие-
хать «на лечение» в Москву, а там 
фактически поместили под до-
машней арест на секретной даче 
в Серебряном бору. Я хорошо 
представляю настроение вче-
рашнего властителя, потому что 
в то время моя служебная дача 
(от издательства «Правда») нахо-
дилась рядом и я часто наведы-
вался к Кармалю, чтобы за чаем 
расспросить его про Афганистан. 

Устранив препятствие в лице 
неудобного правителя, приступи-
ли к интенсивной работе по линии 
МИД, Минобороны и спецслужб: 

следовало наладить контакты с 
иностранными партнерами мод-
жахедских организаций, сражав-
шихся против Кабула и с самими 
лидерами партизан. Задача была 
поставлена недвусмысленная: до-
говориться, что в ответ на мирные 
инициативы Москвы спонсоры 
вооруженной оппозиции тоже 
прекратят финансовую и матери-
альную поддержку моджахедов. 
Дескать, мы уйдем, а афганцы 
пусть сами договариваются на-
счет своего будущего. 

Но на этом фронте успехи 
были гораздо скромнее. В ответ 
на сигналы из Москвы о готовно-
сти вывести войска западные 
страны, напротив, значительно 
увеличили поставки партизанам 
самого современного оружия. 
Как раз в этот период «духи» ста-
ли получать портативные зенит-
но-ракетные комплексы. 25 сен-
тября 1986 года в небе у Джела-
лабада они впервые применили 
ракеты «Стингер», уничтожив 
одним залпом сразу несколько 
советских вертолетов. В Белом 
доме это вызвало взрыв востор-
га, а для советской армии война с 
того дня значительно усложни-
лась. Она потеряла прежнее абсо-
лютное господство в воздухе, па-
рашюты стали обязательными 
даже для пассажиров транспор-
тных самолетов. 

 На сцене и за кулисами
В челночную дипломатию, ко-

торая начала действовать на мар-
шруте Москва —Кабул — Ислама-
бад —  Женева — Нью-Йорк, вклю-
чились самые искусные люди со 
Смоленской площади, включая 
министра Э. Шеварднадзе и его 
замов. На каком-то этапе даже 
первый заместитель министра 
Юлий Воронцов — редкий случай 
в истории МИД —  был направлен 
послом в Кабул, оставляя за со-
бой должность в Москве. И 14 
апреля 1988 года при посредни-
честве наших дипломатов и ак-
тивном участии ООН министры 
иностранных дел Афганистана и 
Пакистана подписали пакет до-
кументов, призванных положить 
конец войне. Советский Союз 
обязывался в девятимесячный 
срок завершить вывод своих 
войск. 

Но самые авторитетные лиде-
ры вооруженной оппозиции нао-
трез отказывались участвовать в 
каких-либо мирных переговорах, 
отвергали любые компромиссы с 
Кабулом и Москвой. Так, напри-
мер, знаменитый «лев Панджше-
ра» Ахмад Шах Масуд, получив 
через посредников письмо с 
предложением занять в будущем 
коалиционном правительстве 

пост министра обороны, в кате-
горической форме ответил «нет». 

Вспоминая об этой странице 
эпической драмы, надо напом-
нить и о том, что за кулисами 
официальных переговоров шла 
своя невидимая игра, в которую 
были вовлечены и «ястребы» из 
нашего военного ведомства, и 
члены высшего афганского руко-
водства, включая самого Наджи-
буллу. Формально поддерживая 
попытки советских дипломатов 
достичь компромиссных согла-
шений с лидерами партизан, гла-
ва Афганистана неоднократно 
срывал важнейшие встречи и пе-
реговоры. Как? Да очень просто: 
по тем районам, где намечались 
контакты, вдруг наносились 
мощнейшие ракетно-артилле-
рийские удары силами ВС ДРА. А 
моджахеды считали это очеред-
ным коварством русских. 

Я хорошо помню искреннее 
огорчение Юлия Михайловича 
Воронцова, который не мог по-
нять, отчего на его послания, 
адресованные Ахмад Шаху Масу-
ду и переданные по агентурным 
каналам, «лев Панджшера» либо 
не отвечал, либо наотрез отказы-
вался верить миролюбивым за-
верениям посла. Воронцов даже 
предлагал личную встречу — один 
на один с Масудом в том месте, 
которое укажет афганец. Тщетно. 

И в Москве тоже не было пол-
ного согласия относительно того, 
как выстраивать заключитель-
ный акт афганской эпопеи. Во-
ронцов предлагал переговоры, 
обещал от своего имени добрые 
намерения и гарантии безопа-
сности, а министр обороны Язов 
в те же дни требовал от коман-
дарма-40 Громова и руководите-
ля опергруппы генштаба Варен-
никова «уничтожить Масуда лю-
быми средствами». Для этого 
предлагалось задействовать всю 
мощь 40-й армии, агентурный 
аппарат КГБ, ГРУ, ХАДа, при-
влечь стратегическую авиацию 
из тыловых округов СССР. 

Среди наших политиков, 
крупных военачальников, дипло-
матов крепло убеждение, что ка-
бульский режим падет сразу по-
сле эвакуации последних подра-
зделений «ограниченного кон-
тингента». Даже проницатель-
ный, обладавший аналитическим 
складом ума Александр Бовин, 
посланный Горбачевым в Кабул 
со специальной миссией (проя-
снить перспективы режима), 
вернувшись, вынес однозначный 
вердикт: Наджибулла и его сто-
ронники будут сметены,  едва 
наш последний солдат покинет 
Афганистан. 

Не знаю, что подумал при 

этом автор перестройки, однако 
поезд на всех парах продолжал 
мчаться по той же колее. 

Весной 1988 года Горбачев 
встретился в Ташкенте с Наджи-
буллой, после чего министр обо-
роны Д. Язов подписал директи-
ву: вывод войск завершить 15 
февраля 1989 года. На тот мо-
мент за Амударьей и Пянджем 
находились более ста тысяч со-
ветских солдат, офицеров и гене-
ралов. 

 «Приступить к ликвидации» 
Интрига с закулисными игра-

ми продолжалась и на самом за-
ключительном этапе этого гло-
бального процесса, за которым 
тогда следил весь мир. 

Семья Наджибуллы, когда ее в 
Кабуле навестили Шеварднадзе и 
Крючков, наотрез отказалась 
эвакуироваться в СССР. Тогда в 
нашем посольстве соорудили для 
президента, его жены и детей спе-
циальный, хорошо защищенный 

бункер, где можно было укрыть-
ся от пуль и снарядов. 

Сам Наджибулла в какой-то 
момент дрогнул, запросил прио-
становить вывод войск, ссылаясь 
на то, что «Пакистан и США не 
выполняют Женевские соглаше-
ния». Насчет спонсоров оппози-
ции это была чистая правда: по-
ставки вооружения и боеприпа-
сов партизанам увеличились. Но 
такой же правдой было и то, что в 
ответ на просьбы афганского ру-
ководства Москва отправила «за 
речку» новые типы современной 
боевой техники, например, так-
тические ракеты «Скад», реак-
тивные установки «Ураган», тя-
желые огнеметы «Буратино». По 
налаженным тогда воздушным 
мостам Ташкент — Кабул и Таш-
кент — Кандагар самолетами ВТА 
ежедневно выполнялись десятки 
рейсов с боеприпасами, продо-
вольствием, горючим.  

Генералы Варенников и Гро-
мов настаивали на соблюдении 
утвержденного в Женеве графи-
ка эвакуации, делали все воз-
можное, чтобы на финише войны 
избежать лишних жертв как сре-
ди наших воинов, так и среди аф-
ганцев. 

Однако ровно за месяц до 15 
февраля Шеварднадзе на совеща-
нии в Кабуле высказался за то, 
чтобы часть войск осталась в Аф-
ганистане — «для охраны маги-
страли Хайратон — Саланг — Ка-
бул, обеспечения безопасности 
столичного аэродрома и недопу-
щения блокады Кабула». По при-
кидкам, которые тут же сделали 
военные, речь могла идти о кон-
тингенте численностью тридцать 
тысяч человек. Это было бы во-
пиющим нарушением Женев-
ских договоренностей. 

Командование 40-й армии 
вышло на Язова, но тот не стал 
конфликтовать с министром ино-
странных дел, отмолчался. Он 
уже знал, что через неделю на-
значено заседание политбюро, на 
котором будет рассматриваться 
этот вопрос, а потому счел за луч-
шее выждать. 

Люди Крючкова и лично сам 
глава разведки приступили к рас-
следованию: кто из офицеров 
ГРУ имел несчастье контактиро-
вать с Масудом («сепаратные пе-
реговоры за спиной нашего союз-
ника доктора Наджибуллы»). 

Можно себе представить со-
стояние Громова и Варенникова: 
они потратили массу сил на то, 
чтобы договориться с полевыми 
командирами о беспрепятствен-
ном выводе войск, гарантирова-
ли моджахедам выполнение уста-
новленных сроков, обещали не 
бомбить их позиции. А Москва те-
перь потребовала снова ударить 
по отрядам Масуда, причем ис-
пользовать при этом тяжелую ар-

тиллерию, тактические ракеты и 
даже стратегическую авиацию. 

Сразу после того заседания 
политбюро, то есть 23 января, 
маршал Язов в жесткой форме 
потребовал от командования 
ОКСВ «приступить к ликвида-
ции». По воспоминаниям генера-
ла Ляховского, входившего в со-
став оперативной группы ген-
штаба, Варенников и Громов 
были близки к состоянию шока, 
но приказ им пришлось выпол-
нить. 

Вот он — сюжет для неприду-
манной драмы. На кону тысячи 
жизней — и наших воинов, и мод-
жахедов, и мирных афганцев. На 
кону — карьеры множества гене-
ралов, дипломатов, политиков. 
На кону — судьба горбачевских 
инициатив. 

Но молох войны беспощаден. 
Запущенный однажды, он дейст-
вует сам по себе, ломая судьбы и 
отдельных людей, и государств, 
выстраивая историю самым за-
тейливым и непредсказуемым 
образом. 

Массированный удар, нане-
сенный 24 января 1989 года по 
районам, контролируемым отря-
дами Масуда, привел к значи-
тельным жертвам среди мирного 
населения. «Лев Панджшера» в 
своем письме на имя Ю. Воронцо-
ва от 26 января с горечью отме-
чал: «Жестокие и позорные дей-
ствия, которые ваши люди осу-
ществили… в последние дни сво-
его пребывания в этой стране, 
уничтожили весь недавно проя-
вившийся оптимизм». 

Теперь наши генералы не без 
оснований ждали от Масуда от-
ветного удара. Но, как это ни по-
кажется удивительным, лидер 
моджахедов даже и в этой ситуа-
ции остался верен своему обеща-
нию — не стрелять в спину ухо-
дившим солдатам в тех районах, 
которые контролировали его 
бойцы.

15 февраля последний совет-
ский солдат перешел мост, соеди-
нявший Союз и Афганистан. 

Конечно, по законам драма-
тургии и человеческим законам 
вернувшихся с долгой войны сол-
дат первым должен был встре-
чать глава государства. И ведь 
именно он, Горбачев, так после-
довательно руководил многолет-
ней и многотрудной операцией 
по возвращению домой. Но тут 
отчего-то случился сбой: никто 
из высших руководителей стра-
ны в Термез не приехал. Никто не 
сказал солдатам спасибо за вы-
полненный ими долг, не склонил 
голову в память о погибших. За-
ноза осталась. 

Войну трудно начать. Но еще 
труднее ее закончить. И это толь-
ко один вывод, который можно 
сделать из той истории. •

Путь домой для интернационалистов растянулся на долгие годы.

Вырастить дерево на войне!

О чем задумался, солдат?

Кабул, 1985 год. Пик боевых действий.

А К Ц Е Н Т

За кулисами официальных переговоров 
шла своя невидимая игра, в которую были 
вовлечены и «ястребы» из нашего военно-
го ведомства, и члены высшего афганско-
го руководства

P.S.

Режим Наджибуллы после вывода советских войск, к удивлению москов-

ских знатоков, продолжал держаться и более того — отбивал все атаки ис-

ламских партизан. И это при том, что Запад и Пакистан, в нарушении Же-

невских соглашений, продолжали активно поддерживать моджахедов 

деньгами, оружием, боеприпасами. Москва, надо признать, тоже до поры 

помогала «своим». Но с развалом СССР и крушением системы эта поддер-

жка прекратилась. Силы стали неравными. Спустя три года Кабул пал. 

Семья президента Наджибуллы сумела укрыться в Индии, а сам он остался 

в Кабуле и в 1996 году был зверски убит талибами. Ахмад Шах Масуд после 

победы моджахедов в 1992 году стал, как ему и предсказывали, министром 

обороны Афганистана, а затем возглавил так называемый Северный 

Альянс, силы которого успешно противостояли Талибану, однако тоже не 

уцелел: убит неопознанными террористами.

Война в Афганистане все эти годы не прекращалась: сначала моджахеды 

делили власть между собой, затем их почти смели талибы, а с 2001 года в 

игру вступили американцы и силы международной коалиции. И теперь уже 

Вашингтон ломает голову: как уйти из Афганистана и при этом сохранить 

лицо. 
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Олег Кармаза, 
Евгений Петров, 
«Российская газета», Чебоксары

С
ын главы Чебоксар 
19-летний Олег Лады-
ков стал фигурантом 
уголовного дела. В по-
мещении полицей-
ского участка он на-
пал на сотрудника по-
лиции и избил его.  
Местный районный 

Калининский суд постановил, 
что Олег Ладыков будет нахо-
диться под домашним арестом до 
10 апреля, хотя следователь по 
особо важным делам ходатайст-
вовал о заключении Ладыкова 
под стражу, такую же меру пресе-
чения поддерживала прокурату-
ра. Однако судья Тимофеева по-
считала подобный вариант из-
лишне строгим, несмотря на то 
что по адресу проживания юно-
ша характеризовался резко отри-
цательно. Кроме того, по мнению 
судьи, следствие не представило 
доказательств того, что сын гла-
в ы  а д м и н и с т р а ц и и  м о ж е т 
скрыться или каким-то образом 
оказать давление на возможных 
свидетелей. В итоге суд избрал 
меру пресечения и отправил Ла-
дыкова-младшего под домашний 
арест. В решении говорилось, что 
молодой человек угрожал поли-
цейским, но детали того, как он 
наносил побои, не раскрывались. 
По словам старшего помощника 
руководителя СУ СКР по Чува-
шии Олега Дмитриева, в отноше-
нии Ладыкова возбудили два уго-
ловных дела: по части 1 статьи 
318 УК РФ «Применение насилия 
в отношении представителя влас-
ти» и статье 116 «Нанесение по-
боев». Сейчас их соединили в 
одно производство. При этом по-
дозреваемый признает вину по 
первой статье, а по второй — лишь 
косвенно.

9 февраля Ладыков вместе с 
двумя своими подвыпившими 
приятелями устроил массовую 
драку. После чего все трое попы-
тались скрыться на машине. За 
ними устроили погоню два наряда 
ДПС и бойцы Росгвардии. Догнав 
хулиганов, они надели на них на-
ручники и сопроводили в отдел 
полиции. Там пьяный Ладыков и 
устроил дебош. Сначала он обру-
гал всех матом, а потом попытал-

ся удрать из отделения. Дорогу 
ему преградили двое полицей-
ских. Олег Ладыков, недолго ду-
мая, ударил одного в лицо, а потом 
по голове. Его тут же скрутили.

Это не первое ЧП с участием 
Ладыкова-младшего. В декабре 
2013 года соцсети и местные фо-
румы облетела информация о том, 
что подростки на красной «Ауди» 
пытались скрыться от полицей-
ской погони, но в итоге протара-
нили машину ГИБДД. Сотрудники 
правоохранительных органов за-
держали нескольких молодых лю-
дей. Те утверждали, что в момент 
погони за рулем иномарки нахо-
дился 14-летний Олег Ладыков. 
Тогда скандал удалось замять, ин-
спекторы ГИБДД составили мате-
риалы на другого человека.

Через три года Олега Ладыкова 
опять привлекли к ответственно-
сти. Тогда на машине, подаренной 
ему отцом, мэром Чебоксар Алек-
сеем Ладыковым (его избрали гла-
вой города в 2011 году), будучи 
без прав, он попытался обогнать 
на дороге не понравившуюся ему 
машину, выскочил на встречку и 
врезался в «Жигули». И он, и води-
тель «Жигулей» получили тяже-
лые травмы. От освидетельствова-
ния на алкоголь тогда младший 
Ладыков наотрез отказался. Глава 
администрации Чебоксар после 

инцидента публично заявил, что 
признает поведение своего несо-
вершеннолетнего сына «социаль-
но опасным» и готов понести на-
казание за его поступки.

Спустя год после этого ЧП 
младший Ладыков устроил пота-
совку в местном клубе, разбил 
одному из охранников лицо и по-
пытался скрыться. Его догнали 
посетители клуба и сдали с рук на 
руки прибывшему наряду поли-
ции. Однако они даже не успели 
доехать до отделения. Откуда-то 
«свыше» поступило указание не-
медленно отпустить хулигана, да 
еще и извиниться перед ним. По-
сле этого, как рассказывают 
местные жители, Олег Ладыков 
совсем «отвязался». 

Вчера глава администрации 
Чебоксар Алексей Ладыков про-
комментировал ситуацию с за-
держанием сына. На своей стра-
нице в Instagram он написал, что 
считает долгом принести извине-
ния всем потерпевшим и свидете-
лям данного инцидента. При 
этом сити-менеджер отметил, 
что его сын «человек совершен-
нолетний и самостоятельный».

— Насколько я знаю, свою 
вину он признал, раскаялся и го-
тов понести наказание по всей 
строгости закона, — написал Ла-
дыков. 

ОБЩЕСТВО Оскорбивший 
клиентку директор УК 
извинился и уволился

Напрасно хамил

Антон Валагин, «Российская газета», Брянск

В брянском райцентре Суземка подал в отставку дирек-
тор управляющей компании, следящей за состоянием 
дорог в поселке. Сергей Цуканов ушел по собственному 
желанию, а поводом стала безобразная сцена, снятая на 
видео. 

В Суземке прошел мощный снегопад, а затем насту-
пила оттепель. Снег раскис, на дорогах райцентра — и без 
того неидеальных — появились лужи. Почистить тротуа-
ры коммунальщики не успели, потому школьники на за-
нятия идут по дороге. Когда встречаются глубокие лужи 
во всю ширину улицы, дети взбираются на высокие суг-
робы по обочинам и ползут по ним, как альпинисты. Ро-
дителям  такой экстрим надоел, и они пожаловались в ад-
министрацию. Глава УК «Суземкакомсервис» приехал с 
проверкой и попал на разгневанных жителей. Одна жен-
щина пыталась увлечь директора в глубь квартала, что-
бы показать, что там творится. Но Цуканов заявил, что 
«никакой он не начальник», и предложил ей «протрез-
веть». Сочтя свою миссию выполненной, директор УК 
сел в машину, но оскорбленная жительница в резиновых 
сапогах встала на пути сияющего лаком «Опеля».  Ком-
мунальщика это не остановило, и он тронулся с места. 
Когда та попыталась уцепиться за дверь иномарки, Цука-
нов окончательно потерял терпение: «Я сейчас тебя в 
рыло хлопну, поняла?!»

После того как видео инцидента появилось в интерне-
те, директор «Суземкакомсервиса» опубликовал свой 
ролик — с извинениями. Он оправдывался напряженным 
днем, большим объемом работы и нервотрепкой. «Я про-
шу извинения за некорректно выраженные слова», — 
произнес Сергей Цуканов в камеру и добавил, что лужи 
на проблемном участке были убраны за два часа. 

Не известно, приняла ли извинения директора оскор-
бленная им жительница Суземки, но в местной админи-
страции сочли, что видеообращения явно недостаточно. 
«Хамство и работа с населением несовместимы», — зая-
вил глава района Борис Слипухов и пообещал директора 
УК уволить. 

Несмотря на то что де-юре «Суземкакомсервис» — 
компания частная, де-факто ее учредителем является 
МУП «Поселковая ярмарка». Так что заявление Цукано-
ва подписано, в УК назначен новый руководитель. 

МЕДИЦИНА 

В Москве 
открылась 
клиника 
«пищевых» 
расстройств

СПАСИТЕ, ЕДА!

Сергей Бабкин

В Москве открылась первая кли-
ника пищевых расстройств. Не-
рвное обжорство, мания поху-
деть во что бы то ни стало и дру-
гие болезни, связанные с едой, — 
это основной профиль нового 
медучреждения. 

Клинику открыли в психиа-
трической больнице № 1 имени 
Н.А. Алексеева. Здесь принима-
ют только взрослых пациентов с 
различными формами зависи-
мости от еды. «Таким людям 
нужна комплексная терапия, — 
объяснил необходимость новой 
клиники главный психиатр сто-
лицы Георгий Костюк. — Здесь 
есть возможность получить и ле-
карственную помощь, и психо-
логическую поддержку». 

Среди специалистов медуч-
реждения — неврологи, гастроэн-
терологи и диетологи. В течение 
всего периода лечения специа-
листы будут работать не только с 
самими пациентами, но и с их се-
мьями. Клиника полностью 
оснащена: есть амбулатория, 
дневной стационар, даже отделе-
ния интенсивной терапии и реа-
нимации. К созданию профиль-
ной клиники подтолкнула пуга-
ющая статистика. Уже 75 тысяч 
москвичей страдают различны-
ми пищевыми расстройствами. 
Каждый год пациентов становит-
ся больше на 5 тысяч. И это толь-
ко те, кто состоит на официаль-
ном диспансерном учете! «РГ» 
писала, что в столице действуют 
клубы «анонимных обжор», в 
которых состоят еще тысячи го-
рожан. Женщины гораздо чаще 
мужчин страдают пищевыми 
расстройствами. Особенно един-
ственные девочки в семьях. По-
рой такие дети слишком многого 
требуют от себя. Девушка-под-
росток из категории риска бо-
лезненно воспринимает любые 
замечания о своей внешности. В 
итоге даже хамски брошенная 
фраза может привести к ужасаю-
щим психологическим установ-
кам. Только профильные врачи в 
силах спасти таких пациентов. 

ЗДОРОВЬЕ 

Все школы 
Новгородской 
области 
закрылись 
на карантин

ГРИПП 
ОТПРАВИЛ 
ПО ДОМАМ
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Новгородская область

Школьников Новгородской об-
ласти распустили по домам  как 
минимум на ближайшие полто-
ры недели. Во всех 147 школах 
региона установили карантин-
ный режим из-за высокого уров-
ня заболеваемости гриппом и 
ОРВИ.

— Мы получили постановле-
ние Роспотребнадзора о введе-
нии карантина в школах с 13 по 
22 февраля. Все школы региона 
для занятий закрыты, — коммен-
тирует министр образования ре-
гиона Павел Татаренко. 

Ученики будут переведены на 
дистанционное обучение или от-
правлены на каникулы, сообща-
ют в правительстве региона.

Врио главного санитарного 
врача по Новгородской области 
Марина Бугаева уточняет, что в 
регионе зарегистрировано пре-
вышение эпидемического поро-
га по гриппу и ОРВИ на 33 про-
цента. Чаще всего болеют школь-
ники: в группе детей от семи до 
четырнадцати лет зафиксирован 
самый высокий подъем заболе-
ваемости — на 81 процент. Вирус 
не пощадил и малышей, которые 
обычно болеют реже просто в 
силу того, что в основном нахо-
дятся дома с мамами. В послед-
ние дни дети до двух лет стали за-
болевать гриппом и ОРВИ на 38 
процентов чаще.

В целом за минувшую неде-
лю с симптомами острых ре-
спираторных вирусных инфек-
ций за медицинской помощью 
обратились 7897 жителей Нов-
городской области, из них 5317 
детей. Из общего числа зареги-
стрированных случаев заболе-
вания 59 — грипп, 7838 — ОРВИ. 
И это только новгородцы, обра-
тившиеся к врачу, а сколько ре-
шили лечиться самостоятельно, 
определить невозможно. 

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Мордовия

Е
сть ли жизнь на Венере и 
Марсе? В Инсарском райо-
не Мордовии такой вопрос 

вызовет улыбку, ведь это назва-
ния двух местных поселков. Но 
если Марс давно обезлюдел, то 
жители Венеры малой родине не 
изменяют.

На автотрассе Саранск — Ин-
сар остановка с надписью «Вене-
ра» по крышу в снегу: автобус 
сюда не заезжает уже года три. К 
поселку ведет свежая трактор-
ная колея. Вдоль единственной 
улицы — немногочисленные до-
мики, и до горизонта — снег. У за-
бора судачат женщина в пуховом 
платке и мужчина в валенках. 

— Вчера бы вы к нам не прое-
хали, — словно приветствуя, со-
общает Раиса Кильдюшова. — Это 
мы с утра в складчину трактор 
наняли: завтра в селе свадьба! 
Жених наш, невеста — из другого 
района. Жаль уедут, наверное…

В Венере только десять домов 
жилые, остальные пустуют.

— А что тут делать? — поддер-

живает соседку Александр Чека-
нов. — У меня три дочери в Мо-
скве: две — медсестры, третья — 
учительница. Здесь работы нет, 
школы и медпункта тоже, а про 
магазин и не говорим. 

Зато своя начальная школа в 
Венере была. Открыли ее в 1993 
году, а уже в 2009-м закрыли на-
всегда. В эту школу бегала и Ок-
сана, младшая дочь Александра 
Чеканова. Сейчас она на время 
вернулась в семейное гнездо — 
привезла родителям нянчить 
свою дочку. 

— Раньше хотя бы автобус к 
нам ходил, пять окрестных дере-
вень объезжал, а теперь перевоз-
чик отказался — невыгодно, — ма-
шет рукой Александр Чеканов. 

Ближайший медпункт — тоже 
за три километра. 

— Хорошо, хоть пенсию по-
чтальон привозит. Нанимаем 
машину и едем за покупками в 
райцентр, — делится Раиса Ива-
новна. — Жить можно: скотину 
держим, воду в дома сами прове-
ли. 

Кто дал мордовским посел-
кам инопланетные названия? В 

поисках ответа на этот вопрос 
мы отправились к старожилу 
Федору Кильдюшову — эту фами-
лию носит полсела.  «Заходите!» 
— кричит Федор Иванович, слы-
ша, как мы обиваем с ног снег на 
крыльце. 

По словам Кильдюшова, Ве-
неру основали выходцы из Ста-
рых Верхисс.

— Краеведы говорят, что Вене-
ра и Марс появились в годы сто-
лыпинской реформы, когда мас-
сово возникали хутора и отруба, 
— добавляет Алексей Чигажов, 
глава местной администрации, 
которая сейчас находится в Но-
вых Верхиссах. — А вот космиче-
ские названия эти поселки, ско-
рее всего, получили уже в совет-
скую эру воздухоплавания. 

На вопрос, что больше всего 
волнует сельчан, супруги Киль-
дюшовы, не сговариваясь, вы-
дыхают: «Дорога! Не дай бог, по-
жар случится или «скорая» нуж-
на — не проехать. А еще — продук-
ты. Уж как мы были довольны, 
когда летом приезжала автолав-
ка из Саранска! Но потом лареч-
ники из соседних сел «чужакам» 
здесь торговать не дали.

Добраться до Марса, кото-
рый пустует уже много лет, сей-
час невозможно.  «Большой ис-
ход» начался в 90-х, с развалом 
колхозов .  Именно тогда  из 
окрестных сел хлынул людской 
поток на заработки в Москву.  

— Вот чего им не хватает? В 
Новых Верхиссах есть и дорога, 
и жилье, и работа на агроком-

плексе, медпункт, школа, садик, 
библиотека, спортзал лучший в 
районе, — недоумевает Алексей 
Чигажов. — Нам бы сейчас тре-
нера, чтобы кружки вел, да му-
зыканта для культработы. Два 
пустующих дома есть по сто 
«квадратов» со всеми удобства-
ми. Но заведующего почтой най-
ти не могу! Дома сидят, а рабо-
тать за нашу зарплату не угово-
ришь. 

Но есть и исключения: фель-
дшер Виктор Бузаков с семьей 
приехал сюда из Рузаевки. О 
своем выборе не жалеет. «В Но-
вых Верхиссах я один на все 
село, но не могу отказать в по-
мощи и жителям окрестных де-
ревень», — признается 26-лет-
ний медик. На вопрос о пустею-
щих деревнях, он отвечает с 
юношеской горячностью: «Па-
триотизма у людей не хватает!» 

Под окнами тем временем 
разворачивается школьный ав-
тобус, который после уроков 
развозит ребят по домам. В един-
ственной на всю округу средней 
школе сегодня учатся всего 48 
ребятишек из пяти сел. 

А К Ц Е Н Т

На вопрос о пустеющих деревнях фель-
дшер Виктор Бузаков отвечает с горячно-
стью: «Патриотизма у людей не хватает!»

АДРЕС Корреспондент «РГ» навестил Венеру и нашел там жизнь

На Марсе жизни нет 
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

АО «Порт Ванино» в соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведом-
ляет о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) по проекту «Очистные сооружения поверхностного сто-
ка порта Ванино», который является объектом экологической эк-
спертизы в соответствии с Федеральным законом от 31.07.1998 
№ 155-ФЗ «О внутренних морских водах, территориальном море 
и прилежащей зоне Российской Федерации».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение показателей за-
грязнений поверхностных стоков на выходе из очистных сооруже-
ний, допустимых к сбросу в рыбохозяйственные водоемы.

Местоположение намечаемой деятельности: Хабаровский край, 
Ванинский р-н, п. Ванино, территория порта Ванино.

Заказчик: АО «Порт Ванино», Хабаровский край, Ванинский 
р-н, п. Ванино, ул. Железнодорожная, 1, тел.: 8 (42137) 57702.

Разработчик материалов: ООО «КомсомольскТИСИЗ», г. Ком-
сомольск-на-Амуре, ул. Кирова, д. 41, тел.: 8 (4217)54-65-56.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: июль 2018 г.—апрель 2019 г.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
18.03.2019 в 14.00 по адресу: Хабаровский край, Ванинский р-н, 
п. Ванино, площадь Мира, 1, администрация Ванинского муници-
пального района, 2-й этаж, актовый зал.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в управлении архи-
тектуры и градостроительства администрации Ванинского муни-
ципального района, каб. № 319 с 9.00 до 17.00 ежедневно, кроме 
субботы, воскресенья, а также на сайте АО «Порт Ванино»:  
www.vaninoport.ru с 18.02.2019.

Принятие письменных замечаний и предложений по материа-
лам ОВОС обеспечивается до 19.04.2019. Замечания и предложе-
ния принимаются и регистрируются в управлении архитектуры 
и градостроительства администрации Ванинского муниципально-
го района, каб. № 319, телефон для справок: 8 (42137) 55342.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть» совместно с Администрациями 

МО ГО «Охинский» Сахалинской области и МО Николаевский 
муниципальный район Хабаровского края уведомляет общественность 
о  начале общественных обсуждений по Плану по предупреждению 
и  ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на участке подводного 
перехода по дну пролива Невельского магистрального нефтепровода 
«Оха — Комсомольск-на-Амуре» ООО «РН-Сахалинморнефтегаз», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчиком документации является ООО «РН-Сахалинморнефтегаз», 
разработчиком — ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».

Организацию и проведение общественных обсуждений осуществляет 
администрации МО ГО «Охинский» и МО Николаевский муниципальный 
район совместно с ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».

Объект расположен в проливе Невельского на территории городского 
округа «Охинский» Сахалинской области и Николаевского 
муниципального района Хабаровского края.

На первом этапе обсуждений общественности представляется 
информация о проекте Технического задания. Материалы будут доступны 
с 15 февраля 2019 года по следующим адресам:

— 694490, Сахалинская область, г. Оха, ул. Ленина, д. 17, читальный зал 
МБУ «Охинская централизованная библиотечная система»;

— 682460, Хабаровский край, г. Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, 
д. 102, читальный зал МКМУ «Николаевская районная библиотека»;

— 682446, Хабаровский край, р.п. Лазарев, ул. Портовая, д. 5, 
администрация городского поселения «Рабочий поселок Лазарев»;

— 682446, Хабаровский край, р.п. Лазарев, ул. Мира, д. 1, читальный 
зал Лазаревской библиотеки — филиал МКМУ «Николаевская районная 
библиотека». 

Замечания и предложения к проекту ТЗ принимаются по 
вышеуказанным адресам, для изучения мнения общественности 
относительно проекта Технического задания и планируемых работ.

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осуществляться 
в  течение 30 дней с даты размещения материалов. 

На втором этапе обсуждений общественности представляется информация 
о ПЛНР, материалах ОВОС и Техническом задании. Материалы будут 
доступны с 18 марта 2019 года по выше указанным по тексту адресам библиотек 
и администраций городских округов и поселения. 

Замечания и предложения к ПЛНР, материалам ОВОС и ТЗ 
принимаются по вышеуказанным адресам для изучения мнения 
общественности. Прием замечаний и предложений будет осуществляться 
в течение 30 дней с даты размещения материалов, а также в течение 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

Общественные слушания состоятся:
— 19 апреля 2019 г. в 11.00, по адресу: 694490, Сахалинская область, 

г.  Оха, ул. Ленина, д.17, МБУ «Охинская централизованная библиотечная 
система»;

— 16 апреля 2019 г. в 16.00 по адресу: 682460, Хабаровский край, 
г.  Николаевск-на-Амуре, ул. Сибирская, д. 102, МКМУ «Николаевская 
районная библиотека».

Окончательный вариант ПЛНР, материалов ОВОС и ТЗ будут доступны 
общественности в течение всего срока до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности по вышеуказанным адресам.
Контактная информация:
Заказчик:
ООО «РН-Сахалинморнефтегаз»
Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 17
Контактное лицо: Абдракипов Алмаз Ильшатович 
Эл. почта: AbdrakipovAI@smng.rosneft.ru. Тел.: +7(4242) 307-448
Разработчик ПЛНР, включая ОВОС:
ООО «РН-СахалинНИПИморнефть»
Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53
Контактное лицо: Шмыговской Дмитрий Иванович
Эл. почта: dishmygovskii@sakhnipi.ru. Тел.: +7(499) 517-76-06 (доб. 48370) Н
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Ангелина Зеленькова

П
рограммисты, юристы, 
аналитики, инженеры, 
экономисты — это далеко 

не полный перечень престижных 
вакансий для москвичей с инва-
лидностью. На базе центра заня-
тости населения по средам два 
раза в месяц открывает двери 
клуб соискателей с инвалидно-
стью «Хочу работать». 

По данным департамента тру-
да и соцзащиты, в городе прожи-
вают более 221 тысячи людей с 
инвалидностью трудоспособно-
го возраста, из которых работа-
ют лишь более 61 тысячи. Не все 
люди с инвалидностью могут и 
хотят работать. Клуб помогает 
тем, кто хочет работать, заседает 

не реже двух раз в месяц. Юри-
сты, психологи и специалисты 
центра занятости на Щепкина, 
38/1, рассказывают соискате-
лям, как грамотно составить и 
даже записать на камеру резюме, 
разыгрывают собеседование, по-
могают найти подходящую рабо-
ту через банк вакансий, в кото-
ром есть почти 5 тысяч предло-
жений. На каждую встречу при-

ходят 10 работодателей, у кото-
рых к концу дня собирается вну-
шительная стопка резюме, ведь 
посещают клуб каждый раз по-
рядка 100 человек.

Основное пожелание соиска-
телей — работать рядом с домом 
или хотя бы добираться до офиса 
одним видом транспорта. Бы-
стрее всего разбирают контакты 
на работу секретарем, менедже-

ром, администратором, продав-
цом и переводчиком. Зарплаты 
начинаются от 20 тысяч рублей в 
месяц — столько может получать 
сборщик мебели или курьер, ра-
ботая в день не больше 4 часов. А 
вот у кассиров, инженеров, спе-
циалистов банка, контролеров 
зарплаты доходят до 80 тысяч ру-
блей. Дмитрию Бехтину, инвали-
ду второй группы, предложили в 
клубе с десяток юридических 
фирм, которые ищут в команду 
юристов. «Готов работать по-
мощником юриста или консуль-
тантом, но с зарплатой не ниже 
45 тысяч рублей, потому что 
только на продукты в месяц ухо-
дит 35 тысяч», — говорит он.  

Интересные вакансии на пло-
щадке предлагают сами работо-

датели: например, крупная сеть 
гипермаркетов ищет в команду 
лейбл-дизайнера, программи-
стов, помощников пекаря. 

«Люди с ограниченными воз-
можностями здоровья легко 
справляются с такой работой», — 
рассказала «РГ» руководитель 
отдела персонала Наталья Загай-
нова. Рабочий день инвалида со 
второй группой не может превы-
шать 36 часов в неделю, а с тре-
тьей разрешается отрабатывать 
полную смену. 

В клубе инвалидам помогают 
также организовать свое дело, 
дают советы по бизнес-плану, 
подготовке документов для реги-
страции, оказывают единовре-
менную финансовую помощь по 
понесенным расходам. 

ЗАНЯТОСТЬ  В Москве открылся клуб, где инвалидам помогут найти работу    

Безработный — не диагноз
А К Ц Е Н Т

Инвалиды хотят зарабатывать в столице 
не менее 45 тысяч в месяц. Но есть вакан-
сии и «за 70». Правда, на полный день 

СКАНДАЛ Как отпрыск сити-менеджера Чебоксар отрывается 
по полной 

Отец и сын города

Олега Ладыкова отправили под домашний арест до 10 апреля.

Три года назад Олег Ладыков стал виновником аварии.

После той аварии Ладыков-младший отказался пройти освидетельствование.
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ПЕРСОНА Светлана 
Безродная о маршрутах 
танго и дневниках 
Чайковского

Под музыку 
Вивальди

Татьяна Эсаулова

Сегодня в Зале Чайковского ко Дню всех влюбленных 
«Вивальди-оркестр» приготовил программу «Маршруты 
танго: от Буэнос-Айреса до Москвы». Светлана Безрод-
ная рассказала корреспонденту «РГ» о насыщенной со-
бытиями жизни коллектива.

Вы как-то сказали, что русская культура похожа на вене-
цианский фонарь из драгоценных разноцветных камней…

СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Русская культура уникальна и ни с чем 
несравнима. Она объединяет всех нас и, более того, все 
человечество, ведь она оказала огромное влияние на раз-
витие мировой культуры в целом. Но ведь мы никогда не 
афишируем свои достижения, как это делают, например, 
американцы, французы или итальянцы. Сейчас я с вос-
торгом даю концерты по всей стране, наслаждаюсь пре-
быванием на своей родной земле. Вижу талантливых лю-
дей и то, что происходит в культурной жизни самых уда-
ленных уголков нашей родины. Имея такие богатства, 
мы по-прежнему 
остаемся тем самым 
«венецианским фо-
нарем»!

Почему вы отпра-
вились на Донбасс, 
подарили людям 
не только музыку, 
но и привезли гу-
манитарную по-
мощь?

СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Я 
очень политизиро-
вана и предельно 
обостренно воспринимаю все происходящее в мире. На 
Донбассе — подлинно русский мир: гордые независимые 
люди, они никого не стремятся завоевывать, просто хо-
тят сохранить свою культуру, свой язык и землю, на ко-
торой жили их предки. Русского человека, как мы знаем 
из истории, не сломить. Русский характер, конечно же, 
бесит всех. Я, по-моему, уже в четырех списках Порошен-
ко. В Европе сейчас происходят странные вещи, если не 
сказать жестче. А Россия в целом духовно стабильна.

В начале двухтысячных зародился ваш уникальный Те-
атр музыки.

СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Наш первый спектакль был поставлен в 
год 60-летия Победы в Зале Чайковского и назывался 
«Песни непокоренной Державы». В нем были представ-
лены разные виды искусства, различные жанры! С тех 
пор каждые пять лет мы повторяем этот спектакль и 
представляем его публике в новой редакции.

Не выношу, когда говорят, что искусство и политика 
не связаны друг с другом. Еще как связаны, особенно в 
сегодняшний век! По «культурному мосту» политики 
идут навстречу друг к другу, если хотят о чем-то догово-
риться. Об этом, в частности, шла речь и в спектаклях по-
следних четырех сезонов, посвященных Чайковскому: 
«Детство... Опера... Судьба...», «Грезы... Предчувствия... 
Сны...», «Московский вальс», «Сны о России. Из амери-
канского дневника». Наверное, это самое значительное, 
что мы сделали с моим мужем Ростиславом Черным. В 
них зазвучал голос не только гениального композитора, 
но и великого патриота России Петра Ильича Чайковско-
го. Во время постоянных нападок на нашу страну «аме-
риканский дневник Чайковского» можно воспринимать 
как настоящую декларацию.

Может ли музыка остановить время?
СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Да. Играем, например, во время кон-
церта старинный вальс, вдруг вижу: в середине зала под-
нимаются фигурки и начинают вальсировать. Я пригла-
шаю танцующих на сцену, их вдруг оказывается несколь-
ко человек. Вот это дорогого стоит! Именно в такие мо-
менты время останавливается: музыка, такая далекая по 
времени, для этих людей становится близкой… Вообще, 
мой зал очень помолодел!

Как проявляется дружба в творчестве?
СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: Друг на всю жизнь — Владимир Василь-
ев и, конечно, Катя Максимова. Васильев — фактически 
крестный нашего «Вивальди-оркестра». 30 лет назад он 
встретил меня на улице, когда я бежала на репетицию со 
своими девчонками в «красный уголок» депо Белорус-
ского вокзала, где в небольшой пристройке находилась 
крошечная сцена с бюстом Ленина. Володя просидел тог-
да у нас три с половиной часа, ему очень понравилась 
сама идея, а потом он принимал непосредственное учас-
тие в наших дебютах и даже обсуждал первые концер-
тные костюмы.

В чем сила русской музыки?
СВЕТЛАНА БЕЗРОДНАЯ: В ее душе... 

ВЫСТАВКА Павел Отдельнов представил «Промзону» в Музее современного искусства

Топография памяти
Жанна Васильева

Н
ад выставкой «Промзона» 
(куратор Дарья Камышни-
кова), которую на Петров-

ке, 25, показывают Московский 
музей современного искусства 
(ММоМА) и галерея «Триумф», 
художник Павел Отдельнов рабо-
тал четыре года и всю жизнь. Всю 
жизнь, потому что новый проект 
тесно связан с семейной исто-
рией и родным для художника го-
родом Дзержинском, где работа-
ли на химических заводах три по-
коления его семьи начиная с 
1939 года. 

Индустриальный и городской 
пейзаж всегда был одной из ос-
новных тем Отдельнова, одного 
из самых востребованных сегод-
ня молодых художников. Его се-
рия картин «Внутреннее Дегуни-

но» (2014), где спальный район 
столицы увиден и написан худож-
ником с фирменной холоднова-
той отстраненностью фотографов 
«дюссельдорфской школы», была 
номинирована на премию Кан-
динского как лучший проект года. 
В 2017-м он стал лауреатом пре-
мии в области современного 
искусства имени Сергея Курехи-
на за проект «Белое море. Черная 
дыра», где объектом внимания 
живописца становится… шламо-
отстойник с отходами производ-
ства химических заводов. 

В новой выставке Павла От-
дельнова «Промзона», частью ко-
торого стал и проект «Белое море. 
Черная дыра», знакомая по преж-
ним проектам бесстрастность ин-
дустриального пейзажа соединя-
ется с рассказами людей, которые 
в этом пейзаже жили и живут. Для 

Павла Отдельнова они никак не 
«персонажи», это родные люди. В 
полном смысле слова. Он угово-
рил отца написать воспоминания 
о трудовых буднях на химзаводе, 
и они вышли тоненькой книжкой 
к выставке. Художник снял на ви-
део рассказ родственников о ба-
рачном поселке Ворошиловский, 
где жили бабушка и дедушка. По-
селка давно нет. Собственно, 
т р ид ц ат и м и н у т н ы й  ф и л ь м 
«Субъекты памяти», включен-

ный в экспозицию, начинается с 
того, что художник среди засне-
женных кустов, близ ямы старого 
погреба — последнего указателя 
на то, что здесь был дом, зажигает 
свечу и уходит из кадра. 

Иначе говоря, проект «Пром-
зона» — о памяти. О предках, их 
поселке и городе, заводах, где они 
работали… Но Дзержинск, заводы 
которого с 1939 по 1959 год про-
изводили химическое оружие, а 
потом — гербициды, всегда был за-
крытым городом. Его история — 
такой большой пробел. Сейчас, 
когда заводы закрылись, здания 
цехов превратились в руины, а 
рельсы, по которым прошел по-
следний трамвай в 2015 году, за-
метает песок, этот пробел в «па-
мяти места» превращается в про-
бел исчезающего индустриально-
го пространства — от «Белого 
моря» до «Черной дыры».

Павел Отдельнов выставку 
«Промзона» моделирует как про-
странство воображаемого музея. 
Нет, не того, о котором мечтал Ан-
дре Мальро и в котором встрети-
лись бы все шедевры разных вре-
мен и народов.

Образ, который создает Павел 
Отдельнов, скорее напоминает 
модель краеведческого музея. 
Краеведение, сводя место и время, 
превращает «память места» в ра-
циональную версию истории. От-
сюда — картографирование про-
странства, архивные снимки и 
старые газеты как точка отсчета, 

учебные диафильмы по граждан-
ской обороне, воспоминания сви-
детелей, фотографии выложенных 
кирпичами ям погребов на месте 
домов в поселках и живопись, ко-
торая должна увековечить разва-
лины былых гигантов химической 
индустрии. Соответственно, и раз-
делы выставки получают назва-
ние «Следы», «Руины» (их аж три 
зала), «Доска почета», «Музей», 
«Песок», «Камень», «Кинозал».

Живопись тут противостоит и 
фотографии, и кинопленке. Жи-
вопись здесь — бастион вечности, 
который не взять пескам и забве-
нию. Стертость черт, неразличи-
мость лиц, одинаковость поз (тут 
и собственную бабушку не уз-
нать!) становятся символом не 
безликости людей, а стертости 
памяти. 

А вот конкретные люди как раз 
появляются в историях, рассказах 
и воспоминаниях работавших на 
химических заводах. Истории эти 
норовят обернуться то анекдотом, 
то трагедией, то гротеском… И 
чем рациональнее структура му-
зея-инсталляции, тем абсурднее 
выглядят сюжеты, словно сошед-
шие со страниц прозы Пелевина 
или Сорокина. Именно встреча 
«голосов» реальных людей, от ра-
бочих до директора завода, с по-
чти минималистической безмя-
тежностью живописи, фиксирую-
щей знаки «Опасно!», старые ло-
зунги и свалки мусора в песчаных 
карьерах, создает напряжение вы-
ставки «Промзона». 

Нельзя не  заметить,  что 
«Промзона» оказывается близка 
к инсталляциям Ильи и Эмилии 
Кабаковых. Хотя бы потому, что 
она о тех, кого ни в будущее не 
взяли, ни в большую историю. 

ФЕСТИВАЛЬ Македонская кинолента возвращает на экраны 
социальную проблематику

«Петруния» штурмом 
взяла Берлин

Валерий Кичин 

Н
абирающее обороты 
движение за жен-
ское равноправие 
имеет в кино одну 
несомненную заслу-
гу: возвращает на 
экран заглохшую 
было социальную 
п р о б л е м а т и к у . 

Иногда чрезвычайно успешно — 
как в конкурсном фильме «Бог 
существует, ее зовут Петруния». 
В сущности, режиссер Теона 
Стругар Митевска сняла маке-
донский вариант классической 
л е н т ы  К р а м е р а  « П о ж н е ш ь 
бурю». Пусть масштабы явления 
иные, но пока это первый фильм 
берлинского конкурса, снискав-
ший такие долгие аплодисмен-
ты: он ставит вопросы, на кото-
рые героиня не находит убеди-
тельного ответа.

Петрунии 32 года, она без 
мужа и без работы — кому нужны 
окончившие университет исто-
рики! Она уже готова, к ужасу 

мамы, покорно плыть по тече-
нию к одинокой старости, но тут 
нечистый попутал: в крещенские 
морозы, когда все мужики лезут в 
ледяную воду, чтобы ухватить 
упавший с небес святой крест, 
она не думая ринулась первой — и 
поймала добычу. Скандал, теле-
камеры, гнев толпы: по языче-
скому воинскому обряду женщи-
на не имеет права участвовать в 
святом деле. За Петрунией начи-
нает охотиться телевидение, ее, 
как в детском стишке, ищут по-
жарные, ищет полиция, ее нахо-
дят и запирают в участке — допра-
шивают. А женщина понять не 
может, за что ее заперли и почему 
она должна отвечать на глупые 

вопросы, которые касаются толь-
ко ее: верует ли, замужем ли и за-
чем украла крест, хотя она ниче-
го не крала. Петруния многого не 
знает, но знает свои права: ни в 
каком законе не написано, что 
она не может выловить из речки 
что-либо. А если это важно для 
кого-либо — так это их проблема, 
и полиция тут ни при чем, ибо 
церковь у нас отделена от госу-
дарства. Но полицейский чин уже 
грозит посадить ее за разжига-
ние религиозной вражды, а толпа 
раскалена донельзя — начинается 
почти суд Линча:  женщину 
оскорбляют, плюют в лицо. Чем 
все закончится, не скажу, но чем 
дальше, тем больше зал прони-

кался уважением к героине, бро-
сившей вызов нелепым устоям. 
Эта незаурядная работа Зорицы 
Нушевой, думаю, войдет в число 
претенденток на актерскую пре-
мию. 

Знаменательна и эта встреча в 
берлинском конкурсе с македон-
ским режиссером Теоной Стру-
гар Митевской, у которой в кино 
Восточной Европы слава возму-
тительницы спокойствия: она 
выбирает общественно важные 
темы, взятые в предельно остром 
ракурсе. В ее новом фильме про-
вокационна даже композиция ка-
дра с небрежно усеченными го-
ловами официальных лиц (безго-
ловые решают судьбу голова-
стых), с как бы случайно выхва-
ченными, но многое говорящими 
деталями наподобие фотообоев с 
джунглями в полицейском участ-
ке. К середине сюжет раскаляет-
ся настолько, что ты уже по уши в 
пространстве этого фильма-ди-
спута. От недоумения: ничтож-
ный повод с грандиозными по-
следствиями! — героиня выходит 

к ключевым вопросам феминиз-
ма. «А разве у меня нет такого же 
права быть счастливой?» — во-
прошает она попа, обвиняющего 
ее в краже приносящего счастье 
креста, ибо это, оказывается, су-
губо мужское дело. И уж совсем 
крамольное сомнение: «А что, 
если и сам Бог — женщина?»

Сюжет основан на реальном 
случае, происшедшем в македон-
ском городке Штипе. Поступок 
местной Жанны д`Арк, которая 
ненароком стала героиней, вос-
хитил Митевску: «В нем она 
превзошла себя, став символом 
феминизма. В этой истории мно-
го моментов совершеннейшего 
абсурда, что внесло в картину не 
свойственный моим фильмам 
юмор». 

Сюжет основан на реальном поступ-
ке местной Жанны д’Арк, ненароком 
ставшей символом феминизма.

Проект «Промзона» — о памяти, о тех, кого ни в будущее не взяли, ни в большую историю.

А К Ц Е Н Т

Режиссер сняла македонский вариант 
классической ленты Крамера 
«Пожнешь бурю»

Светлана Безродная: Я музыку вижу зрительно, и это мне очень 
помогает.

Играем старинный 
вальс, вдруг вижу: 
в середине зала 
поднимаются 
фигурки и начина-
ют вальсировать 
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Кстати

Народная артистка России Светлана Безродная отметила 

юбилей. В этом году круглую дату — 30 лет — празднует и со-

зданный ею «Вивальди-оркестр». В репертуаре известного 

коллектива более 1000 сочинений композиторов разных 

эпох и стран.

А К Ц Е Н Т

Проект Отдельнова очень личный — 
три поколения его семьи работали 
на химических заводах начиная с 1939 года

— Берлинский кинофестиваль: 
новости, рецензии 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/6137

— Фото смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4396

НАЗНАЧЕНИЯ 

У артистов 
могут 
появиться 
новые 
руководители 

КАК СТАТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ 
ТЕАТРА?
Варвара Карпеева,
Мария Агранович

Должность президента появится 
в российских театрах — с такой 
инициативой выступило мини-
стерство культуры. 

В частности, замминистра 
культуры РФ Павел Степанов на 
пресс-конференции, посвящен-
ной другой теме (реформирова-
нию законодательства в сфере 
закупок для нужд учреждений 
культуры), отметил, что «управ-
ление театром как сложным ме-
ханизмом, конечно, требует от-
дельного взгляда. И в целях при-
знания заслуг деятелей культу-
ры, а также и на выборных осно-
ваниях предусматривается воз-
можность введения в театрах 
должности президента».

Цитата из его речи стала от-
дельной новостью. А затем ново-
стью, вызвавшей повышенный 
интерес: нововведения в теа-
тральной управленческой струк-
туре всегда, даже пока только 
возможные — вопрос резонан-
сный. Поскольку раньше назна-
чение известного человека пре-
зидентом творческого коллекти-
ва автоматически означало при-
ход туда новой художественной 
власти. 

В двух московских театрах уже 
есть свои президенты. Режиссер 
Владимир Андреев принял этот 
пост, когда сам, можно сказать, по 
доброй воле выбрал своим преем-
ником актера Олега Меньшикова 
и передал в его руки художествен-
ное руководство Театром имени 
Ермоловой, сохранив при этом и 
собственные лидирующие авто-
ритетные позиции и одновремен-
но решив таким мирным путем 
проблему смены руководящих 
поколений в своем театре.

И во второй раз о театраль-
ном президентстве заговорили 
при представлении нового руко-
водства МХАТа имени Горького, 
когда президентом стала Татьяна 
Доронина, а худруком — Эдуард 
Бояков, представивший и новую 
команду, и новую концепцию 
развития горьковского МХАТа. 

«Мы осознаем ответствен-
ность, которая на нас возложена, 
и мы будем делать все для того, 
чтобы преемственность, о кото-
рой мы говорим, безусловно, со-
хранилась, — комментировал тог-
да назначение Эдуард Бояков. — 
И бояться ничего не надо — в том 
числе и обсуждая вопросы о ру-
ководстве театром. Да, это прав-
да, я говорил и говорю сейчас, что 
ситуация непростая, безусловно, 
в театрах мы имеем проблемы со 
сменой поколений».

Здесь надо отметить, что, на-
пример, в высших учебных заве-
дениях должность президента 
уже давно известна. 

Впервые она была введена за-
коном «О высшем и послевузов-
ском профессиональном образо-
вании» в 2006 году. 

На этот пост, как правило, 
должны избираться бывшие рек-
торы, обладающие опытом руко-
водящей и научной работы. Кан-
дидатура президента утвержда-
ется ученым советом вуза. 

Президент вуза — должность 
не номинальная, он участвует 
в разработке концепции разви-
тия университета. А непосредст-
венное управление остается за 
ректором.

Первыми президентами рос-
сийских вузов стали дамы: 
в 2006 году — Алла Грязнова, ко-
торая с 1986 года возглавляла 
Финансовую академию при Пра-
вительстве РФ (сегодня Финан-
совый университет при Прави-
тельстве РФ), в 2008 году — Люд-
мила Вербицкая, ректор Санкт-
Петербургского госуниверсите-
та с 1994 года. 

Режиссер 
Владимир Андреев 
занял этот пост, 
когда сам выбрал 
своим преемником 
актера Олега 
Меньшикова 
и передал в его 
руки художествен-
ное руководство 
Театром имени 
Ермоловой
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ШОРТ-ТРЕК Олимпийский 
чемпион возобновляет 
карьеру в России

Ан пошел 
на второй круг

Анна Козина, Илья Трисвятский

Самый титулованный шорт-трекист в истории, шести-
кратный олимпийский чемпион и экс-лидер сборной 
России Виктор Ан попробует вернуться в большой спорт 
и усилить нашу команду на Олимпиаде-2022 в Пекине.

О своем желании снова выйти на лед и бороться за ме-
дали Виктор Ан объявил в большом интервью южноко-
рейской газете «Кенхян синмун». «Я хочу выступать, 
хочу принять участие в пекинских Играх», — четко обо-
значил свою цель 33-летний спортсмен.  

Ан принял российское гражданство в декабре 2011 
года, потому что в его стране в перспективы шорт-треки-
ста с серьезной травмой колена, не сумевшего попасть в 
сборную в Ванкувере-2010, уже не верили. В России он 
выбрал себе имя Виктор, потому что оно символично, и 
на самом деле снова стал победителем. Под нашим фла-
гом Ан завоевал три золотых медали на Олимпиаде-2014 
в Сочи и два «золота» на чемпионате мира-2014. К сожа-
лению, международные чиновники не дали Виктору Ану 
возможности высту-
пить на особенной 
для него Олимпиаде 
— в южнокорейском 
Пхенчхане-2018. Ти-
тулованный шорт-
трекист объявил о 
завершении карье-
ры и вернулся на ро-
дину ради супруги и 
дочки. Но шорт-трек 
тоже большая часть жизни Ана. Виктор все-таки захотел 
уйти победителем. Он не переставал поддерживать фор-
му, будет тренироваться еще больше.

— Я буду находиться на самостоятельной подготовке в 
Корее, буду много трудиться, чтобы принять участие в 
отборочном чемпионате России в августе этого года, — 
отметил Ан. — Собираюсь пробиться в сборную и продол-
жать выступать до Олимпиады в Пекине.

«А что если не получится?» — задал резонный вопрос 
корреспондент «Кенхян синмун». Тогда Ан все равно бу-
дет работать на благо российского спорта. Один раз он 
уже отказался от предложения Союза конькобежцев Рос-
сии начать тренерскую карьеру. И даже не уехал в Китай, 
где ему готовы были платить «невообразимые для шорт-
трека деньги». Но в тот момент он еще не оставлял над-
ежд вернуться как спортсмен. Если же на внутреннем от-
боре в августе что-то пойдет не так, Ан знает что делать.

— Думаю, я должен внести вклад в развитие россий-
ского шорт-трека, — подчеркнул Виктор. — Основываясь 
на моем опыте, хочу помочь молодым спортсменам по-
лучать удовольствие от занятий шорт-треком.

Ситуацию с возобновлением карьеры Виктором Аном 
специально для «РГ» прокомментировал президент Сою-
за конькобежцев России Алексей Кравцов.
АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: В конце прошлого сезона, когда он объя-
вил о завершении карьеры спортсмена, я сделал Виктору 
предложение поработать в нашей национальной сбор-
ной в качестве тренера. Наш многократный олимпий-
ский чемпион тогда признался мне, что он все-таки еще 
хочет остаться действующим спортсменом, но ему ну-
жен перерыв. Говорил: подумаю, пока нужно съездить 
домой и, как говорится, перезагрузиться морально. Мы 
продолжали оставаться на связи, в постоянном контак-
те, обсуждали разные варианты развития событий по 
возвращении Виктора в Россию, варианты продолжения 
его сотрудничества с нашей федераций и сборной. Мы 
очень заинтересованы в том, чтобы он работал трене-
ром, передавал свой богатейший опыт. Пусть даже, как 
говорится, в роли «играющего тренера». Поэтому сейчас 
в желании Ана снова выйти на дорожку для меня нет ни-
чего удивительного. А вот его решение принять участие в 
августовских отборочных стартах — для меня относи-
тельно новое. Не удивлюсь, если полноценное возвраще-
ние великого спортсмена произойдет. Находясь в диало-
ге, мы планировали на момент окончания сезона, то есть 
в марте, выйти на какое-то соглашение.

Почему столь коротким оказался период между решени-
ем карьеру завершить и попыткой вернуться?

АЛЕКСЕЙ КРАВЦОВ: Ану требовался перерыв после сезо-
на-2017/18. Той зимой произошло много событий. Вик-
тор несправедливо был не допущен к участию в Олимпи-
аде. А ведь он долго и целенаправленно готовился к ней.  
Ему надо было все переварить, пришлось прервать ка-
рьеру. Вариант с возвращением он все равно держал в 
уме. Это уникальный спортсмен, невозможное в своей 
жизни он уже совершал. Надеюсь, совершит и еще раз. 

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер «Краснодара» Юрий Газинский — о противостоянии с «Байером» в 1/16 финала 
Лиги Европы, весенней части сезона и роли чемпионата мира в своей карьере 

«Быки» на взводе
Илья Соболев

В 
1/16 финала Лиги Европы 
стартует второй россий-
ский клуб «Краснодар». Се-

годня на своем поле «быки» при-
мут немецкий «Байер». 

О ближайшем сопернике, 
трудностях на старте весенней 
части сезона, а также своей но-
вой роли на поле «РГ» рассказал 
лидер «Краснодара» Юрий Га-
зинский.

Это первая зима «Краснодара» 
под руководством Мурада Му-
саева. Насколько прошедшие 
сборы отличались от того, что 
было при предыдущих настав-
никах команды?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: С моей стороны 
было бы не совсем корректно 
сравнивать тренировочные про-
цессы разных специалистов. Что 
касается Мурада Олеговича, сбо-
ры очень интересные, все прохо-
дило через мяч, благодаря чему 
было проще переносить нагруз-
ку. Лично мне так комфортней. 
Были, конечно, и беговые упраж-
нения. Мы получили задания на 
отпуск, чтобы выйти уже в опре-
деленной форме и не тратить вре-
мени на раскачку.

Что знаете о «Байере»? На-
сколько это серьезный сопер-
ник?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: «Байер» — это та 
команда, которая не нуждается в 
дополнительных представлени-
ях. То место, которое они сейчас 
занимают в бундеслиге, не отра-
жает реальной силы клуба. Мы 
посмотрели уже два или три мат-
ча с «Байером». Видно, что ко-
манда играющая, агрессивная. 
Футболисты там собрались до-
вольно высокого уровня. Стара-
ются много прессинговать, хотя, 
наверно, про любую команду, ко-
торая ставит перед собой боль-
шие цели, можно сказать, что она 
пропагандирует агрессивный и 
мощный футбол. «Байера» все 
это тоже касается.

У «Краснодара» плохая стати-
стика с немецкими клубами: 
одна победа в шести матчах…

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Не делал бы на 
этом акцент. Так получалось, что 
матчи с немцами складывались 
не совсем комфортно для нас. 
Есть тенденция? Нужно сделать 
все, чтобы ее нарушить. Тем бо-
лее, первый матч дома. Надо мак-
симально подготовиться и пока-
зать все, на что мы способны.

После ответного матча с ле-
веркузенцами через два дня на 
третий вам предстоит кубко-
вая игра с «Ростовом». Было 
сломлено немало копий по пово-
ду переноса встречи, но остави-
ли все как есть. Это реально 
проблема для «Краснодара»?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Тут речь не о том, 
начался сезон или заканчивает-
ся, третий мы матч в сезоне игра-
ем или пятнадцатый. После евро-
кубкового да и любого другого 
матча играть через два дня — это 
непросто. Но в данной ситуации 
от нас ничего не зависело. Есть 
график, есть расписание, которо-
му мы подчиняемся. Мы, в прин-
ципе, весь прошлый год провели 
в таком режиме. Конечно, один-
два дополнительных дня нам бы 
не повредили, но что есть, то есть. 
К матчу с «Ростовом» будем гото-
виться, как и к любому другому.

Чемпионат вам выпало возоб-
новлять матчем со «Спарта-
ком». С точки зрения борьбы за 
титул это хорошо или плохо?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Я особой разницы, 
если честно, не вижу. Какая раз-
ница, в каком именно туре мы с 
ними сыграем. Для команды вы-
сокого уровня это не должно 
быть принципиально.

«Красно-белых» сейчас трени-
рует Олег Кононов, долгое вре-
мя работавший в «Краснода-
ре». То, что он сейчас делает в 
«Спартаке», похоже на тот 
футбол, который при нем ис-
поведовала ваша команда?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Честно говоря, не 
особенно следил за «Спарта-
ком». Смотрел их игры на турни-
ре в Катаре, разговаривал с ребя-
тами, которые играют в «Спарта-
ке», читал их интервью: вроде 
как действительно команда ме-
няется, там больше стали играть 
в короткий средний пас. Но для 
меня это неудивительно. Когда 
Олег Георгиевич был здесь, в 
«Краснодаре», то пропагандиро-
вал такой же футбол. Мы с ним 
три года проработали, поэтому я 
прекрасно понимаю, какие у него 
требования к команде.

По итогам осенней части 
«Краснодар» для многих стал 
едва ли не главным фаворитом 
в борьбе за «золото». В команде 
ожидали такого успеха?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Всегда приятно 
слышать похвалу. Но скажу ба-
нальную вещь: свою силу нужно 
постоянно подтверждать на поле. 
Хотя опять же приятно, когда так 
хорошо отзываются. Думаю, это 
заслуга, в первую очередь тре-
нерского штаба, который ставит 
нам такой зрелищный футбол. Не 
хотелось бы от этого футбола от-
казываться, поэтому надеюсь, 
что у нас и весной все будет полу-
чаться. А очки посчитаем в конце.

В одном из самых курьезных 
моментов первой части чем-
пионата поучаствовали лично 
вы. Я об интервью после побед-
ного матча с ЦСКА, когда кор-
респондент спросил вас про 
справедливость ничейного ре-
зультата…

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Забавно получи-
лось. Мы в концовке сравняли 
счет и вырвали победу, меня пе-
реполняла радость, а тут человек 
так уверенно спрашивает про ни-
чью, что я на мгновение даже за-
сомневался: а мы точно выигра-
ли? (смеется). Таких курьезов 
больше и не вспомню.

Если серьезно, статистика го-
ворит, что вы ощутимо при-

бавили в прошлом году. Эхо 
чемпионата мира?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: Просто хорошее 
вино с годами становится лучше 
(смеется). Но если серьезно, то 
да: чемпионат мира дал импульс. 
Сыграв на домашнем чемпиона-
те мира, я исполнил мечту любо-
го футболиста. И в клуб вернулся 
с невероятными впечатлениями. 
Я понимал, что в плане ответст-
венности и напряженности об-
становки сложнее уже не будет, 
по крайней мере, в чемпионате 
России. Это первое. А второе: 
немного изменились мои фун-
кции на поле. Те качества, кото-
рые у меня были, я стал по-друго-
му раскрывать. Мне дали больше 
возможности делать на поле то, 
что я хорошо умею.

Спрошу о том, что вам навер-
няка будут припоминать до 
конца жизни. Когда в последний 
раз пересматривали свой гол в 
ворота Саудовской Аравии?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: А он у меня посто-
янно мелькает в «Инстаграме»: 
меня там регулярно отмечают на 
видео. Вот в последний раз видел 
его дня три назад. Я уже знаю 
этот эпизод вдоль и поперек, но 
все равно каждый раз смотрю и 
испытываю сильные эмоции. Не 
каждому дано забить первый гол 
своей сборной на чемпионате 
мира, тем более у себя дома: это 
важно, почетно, трогательно.

Что должно произойти, чтобы 
этот год оказался лучше пре-
дыдущего?

ЮРИЙ ГАЗИНСКИЙ: На самом деле мно-
го не надо. Чтобы мои родные и 
близкие всегда были рядом — это 
важнее всего. А остальное придет 
за счет усердия и работы.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Выиграв в Манчестере, «ПСЖ» сделал важный шаг к титулу 

Нужны Парижу кубки

Артур Нанян, Илья Зубко 

А
нглийский «Манчес-
тер Юнайтед» пра-
ктически лишился 
шансов на выход в 
четвертьфинал Лиги 
чемпионов. В первой 
игре 1/8 финала «кра-
сные дьяволы» усту-
пили дома «Пари Сен-

Жермен» — 0:2. В параллельной 
встрече «Рома» победила «Пор-
ту» (2:1). Ответные матчи состо-
ятся 6 марта.

— «ПСЖ» созрел для больших 
свершений. Пора бы нам побо-
роться за Лигу чемпионов, — отме-
тил перед вылетом на Туманный 
Альбион главный тренер фран-
цузской команды Томас Тухель. 

Немецкий специалист отлич-
но понимает: чуть ли не единст-
венный шанс остаться на посту 
для него — это победа в Лиге чем-
пионов. «Золото» внутреннего 
первенства вряд ли можно счи-
тать тем достижением, от кото-
рого вложившие в «ПСЖ» боль-
ше миллиарда евро владельцы 
клуба будут без ума. Их амбиции 

требуют побед на несколько 
ином уровне.  

В отличие от «МЮ», да и от 
остальных конкурентов в Лиге 
чемпионов в лице «Барселоны» 
или «Реала», парижане могут 
полностью сосредоточиться на 
еврокубках. В местном первенст-
ве их отрыв от ближайшего пре-
следователя «Лилля» составляет 
десять очков. При этом у столич-
ной команды есть еще два матча в 
запасе.  

Отличие нынешнего «ПСЖ» 
от самого себя образца прошлого 
сезона — стабильность. И наличие 
дисциплины. Если в прошлом се-
зоне при Унаи Эмери звезды вро-
де Неймара или Эдинсона Кавани 
позволяли себе порой рассла-
биться, то при Тухеле все по-дру-
гому. Примечательно, что сразу 
после своего назначения немец 
встретился именно с Неймаром. 
И объяснил бразильцу: никаких 
поблажек ему не будет. 

— Ни один футболист не может 
быть выше коллектива или тре-
нера, — уверен Тухель. — Ребята 
правильно поняли меня. Отсюда 
и прогресс.  

Кстати, даже после такого ре-
зультата остаются люди, которые 
продолжают верить в «МЮ». При 
этом еще ни разу в истории плей-
офф Лиги чемпионов команда не 
проходила дальше, проиграв в 
первом домашнем матче 0:2 и 
крупнее.

«Зенит» в минусе
Турецкий «Фенербахче» в 

очередной раз показал чудесное 
преображение. В национальном 
чемпионате «канарейки» прово-
дят худший сезон в истории, а вот 
в Лиге Европы выглядят очень со-
лидно. В этом убедился питер-
ский «Зенит», потерпевший в 
Стамбуле поражение.

Для первого после длительно-
го перерыва матча «сине-бело-
голубые» выступили, в общем, 
неплохо. Поражение со счетом 
0:1 оставляет команде Сергея Се-
мака неплохие шансы в ответной 
встрече, которая пройдет 21 фев-
раля в Санкт-Петербурге. Но на-

строение игроков и тренеров по-
сле финального свистка все рав-
но было неважным. Пропустив на 
21-й минуте после розыгрыша 
углового, «Зенит» так и не смог 
отыграться, хотя в концовке пер-
вого тайма бил пенальти. Его ис-
полнял Роберт Мак, и вратарь 
«Фенера» удар парировал. Поче-
му к точке подошел словак, а не 

штатный пенальтист Артем Дзю-
ба, пояснил на пресс-конферен-
ции Сергей Семак.

— Да, есть Дзюба, штатный пе-
нальтист, а есть те, кто в случае 
его неважного состояния, неуве-
ренности или других причин мо-
гут его заменить. Одним из таких 
был Роберт. Взял на себя ответст-
венность, но, к сожалению, не за-
бил, — сказал главный тренер «Зе-
нита» журналистам.

По большому счету, других ре-
альных возможностей отличить-
ся у питерского клуба не было, 
хотя второй тайм они провели бо-
лее активно.

— Сложный матч, но мы друго-
го и не ждали: это первая игра по-
сле длинной паузы. В первом тай-
ме, к сожалению, не удалось бы-
стро включиться. К сожалению, 
мы допускали ошибки, которые 
приводили к стандартным поло-
жениям, и один из них был реали-
зован. Наши же аналогичные мо-
менты в виде пенальти и других 
стандартов мы не использовали, 
— резюмировал Семак. — Победил 
тот, кто смог забить. Но мы пони-
мали, что это двухраундовое про-

тивостояние. Ничего не потеря-
но, все будет решаться у нас, в 
Петербурге.

Интересно, что в этой Лиге Ев-
ропы «Фенербахче» не пропу-
стил на своем поле ни единого 
мяча. Но на выезде турки далеко 
не так безупречны. «Зенит», в 
свою очередь, отличился тем, что 
вышел из группы, забив всего 
шесть мячей. И именно слабая 
реализация моментов у «сине-
бело-голубых» может стать глав-
ным препятствием на пути в 1/8 
финала турнира. На своем поле 
забивать нужно обязательно, 
причем не раз. Максимум, что 
дает один гол — дополнительное 
время. А вот пропускать нельзя 
ни в коем случае, ведь тогда отве-
чать придется уже тремя мячами.

— Ничего страшного — у нас по-
прежнему большие шансы. Пер-
вая игра после сборов всегда 
очень тяжелая. Продолжаем 
дальше и посмотрим, — успокоил 
болельщиков «Зенита» защит-
ник Бранислав Иванович. 

Если бы «ПСЖ» реализовал все свои 
моменты, счет матча с «МЮ» мог 
быть и крупнее. 

Лидер «Краснодара» Юрий Газинский в прошлом году стал одним из ключевых 
игроков и сборной России.

А К Ц Е Н Т

Главный тренер «ПСЖ» Тухель останется
в клубе только в случае победы в Лиге 
чемпионов. «Золото» чемпионата 
Франции уже не считается достижением

А К Ц Е Н Т

Гол в ворота Саудовской Аравии у меня 
постоянно мелькает в «Инстаграме». Уже 
знаю этот эпизод вдоль и поперек, но все 
равно испытываю сильные эмоции

В России заинтересованы в сотрудничестве с Виктором Аном — 
как со спортсменом, тренером или даже «играющим тренером». 

Виктор Ан: Хочу 
выступить 
на Олимпиаде 
2022 года в Пекине
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Информационное сообщение о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний

Администрация ЗАТО Александровск настоящим информирует 
о начале общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «Проект на выполнение работ по разработке 
проектно-сметной документации по закрытию и рекультивации санк-
ционированной свалки ТКО г. Снежногорск». Цель намечаемой де-
ятельности: рекультивация объекта накопленного вреда окружаю-
щей среде. Местоположение намечаемой деятельности: Мурман-
ская  область, МО ЗАТО Александровск, г. Снежногорск. Заказчик: 
Муниципальное казенное учреждение «Отдел капитального строи-
тельства, ЗАТО Александровск», 184682, Мурманская область, 
г. Снежногорск, ул. Павла Стеблина, д. 14,  oks@zato-a.ru, контактное 
лицо: Грешникова Нэлли Петровна. Проектная организация:  
ООО «Размах ГП», Санкт-Петербург, ул. Магнитогорская, д. 23, 
корп. 1, лит. А, пом. 9Н, офис  405.  Тел.: 8 (812) 389-61-61, контактное 
лицо: Рудометкин Александр Васильевич. Ответственный за орга-
низацию общественных обсуждений: Администрация ЗАТО Алек-
сандровск. Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания. Ознакомиться с материалами по оценке воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельности 
и представить свои письменные предложения можно в рабочие дни 
с 9.00 до 12.00 и с 14.00 до 17.00, в течение 30 дней с момента публика-
ции данного информационного сообщения, по адресу: г. Полярный, 
ул. Советская, д. 5, каб. № 10, тел.: 8 (815-51) 71-242. Общественные 
обсуждения по объекту государственной экологической экспертизы 
в форме общественных слушаний состоятся 18 марта 2019 
г. в 12.00. Место проведения: г. Снежногорск, ул. Флотская, д. 5,  
конференц-зал МБУО «Информационно- методический центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 февраля, четверг, 
Матч ТВ
20.30 «Краснодар» — «Байер». 

Прямая трансляция. 
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